
Переходя 
на лица
Режимные объекты  
могут подвести  
под биометрию

Минцифры предложило исполь
зовать Единую биометрическую 
систему (ЕБС) при входе на тер
риторию промышленных, обо
ронных, атомных, ядерных, ору
жейных и других объектов. Такая 
норма содержится в разраба
тываемом законопроекте о ГИС 
ЕБС, который министерство на
мерено представить осенью. 
Мера в первую очередь нужна, 
чтобы создать  гарантированный 
спрос на услуги ЕБС, считают 
эксперты. В министерстве ут
верждают, что сдача биометрии 
будет добровольной. Однако 
юристы подчеркивают, что в те
кущей редакции документа это 
не уточняется.

„Ъ“ ознакомился с проектом фе-
дерального закона о государствен-
ной информационной системе «Еди-
ная биометрическая система» (ГИС 
ЕБС), который разработало Минциф-
ры. Из документа следует, что про-
ход на промышленные оборонные, 
атомные, ядерные, оружейные, хи-
мические предприятия, а также 
в организации транспортной ин-
фраструктуры, на субъекты крити-
ческой информационной инфра-
структуры, объекты, «совершение 
террористического акта на террито-
рии которых может привести к чрез-
вычайным ситуациям с опасными 
социально-экономическими послед-
ствиями», будет осуществляться с ис-
пользованием ЕБС.

Статус ГИС ЕБС получила 30 декаб-
ря 2021 года, когда был принят соот-
ветствующий закон. Оператором ЕБС 
выступает «Ростелеком». В прошлом 
году Минцифры планировало уско-
рить сбор биометрических данных 
россиян в систему, рассчитывая уве-
личить число биометрических «слеп-
ков» до 70 млн (см. „Ъ“ от 10 марта 2021 
года). При этом ЕБС со старта в 2019 
году и на начало 2022 года собра-
ла только 236,4 тыс. образцов. Меж-
ду тем коммерческие банки собрали 
в собственные системы биометрии 
40–50 млн уникальных слепков. Они 
должны передать их в ЕБС, но только 
около 10% данных соответствуют кри-
териям системы (см. „Ъ“ от 27 июля).

В разработке законопроекта участ-
вуют различные ведомства и органы 
власти, пояснили „Ъ“ в Минцифры. 
«Процедуры по согласованию и при-
нятию инициативы планируется на-
чать в осеннюю сессию»,— отметили 
там. В министерстве подчеркнули, 
что организация прохода на приве-
денный в законопроекте перечень 
объектов с помощью биометриче-
ских данных будет добровольной, 
«если организация не готова приме-
нять проход на объекты посредством 
ЕБС, то может использовать карты 
и пропуска». В «Ростелекоме» и Сбер-
банке отказались от комментариев.
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Долгие провода на БАМ
Санкции задержат электрификацию Восточного полигона
По данным „Ъ“, госхолдинг «Россети» 
не справляется со сроками строитель
ства электросетевой  инфраструктуры 
расширения Восточного полигона. Речь 
идет о трех ЛЭП и подстанциях Байкаль
ского кластера, которые не удастся по
строить в прежние сроки изза отка
за компаний из «недружественных» 
стран от поставок оборудования. В ито
ге их ввод по согласованию с президен
том РФ будет перенесен на девять ме
сяцев. Тем самым объем перевозок 
по Восточному полигону фактически 
окажется ограничен текущим уровнем, 
считают собеседники „Ъ“ в ОАО РЖД. 
Ощутимый дефицит пропускных мощ
ностей может возникнуть, если электро
снабжение не запустят к концу третьего 
квартала 2023 года.

„Ъ“ ознакомился с письмом главы «Рос-
сетей» Андрея Рюмина президенту Влади-
миру Путину от 6 июля с просьбой пере-
нести сроки ввода трех ЛЭП по 500 кВ для 
Восточного полигона. Речь идет об электро-
сетях Байкальского кластера: Нижнеангар-
ская—Усть-Кут №1 с подстанцией «Нижне-
ангарская», Нижнеангарская—Усть-Кут №2 
и Нижнеангарская—Таксимо с подстанци-
ей «Таксимо».

Общая стоимость строительства этих объ-
ектов — 114,8 млрд руб. Президент поставил 
на письме визу «согласен», разрешив пере-
нос «вправо на девять месяцев».

«Россети» строят энергетическую инфра-
структуру для расширения провозной спо-
собности БАМа и Транссиба до 180 тонн к 2024 
году. Всего госхолдингу поручено построить 
25 энергообъектов, уже введено 13 из них.

Согласно обновленному плану-графику 
работ на Восточном полигоне, первая ЛЭП бу-
дет поставлена под напряжение в сентябре 
2023 года, остальные — в сентябре 2024 года.

При этом сроки ввода трех ЛЭП в эксплуа-
тацию, то есть момент, когда они получат за-
ключение Ростехнадзора, приведены иначе: 
сентябрь 2024 года и декабрь 2025 и 2026 го-
дов соответственно.

Перенос сроков господин Рюмин 
в письме объясняет действиями «недру-
жественных» стран: ряд производителей 
оборудования официально уведомили гос-
холдинг об ограничениях и невозможно-
сти поставки импортных комплектующих 
и оборудования.

В частности, американская General Elec-
tric отказалась поставлять «Россетям» ком-
плектующие для выключателей 500 кВ. 
ЭКРА (занимается производством релей-
ной защиты и автоматики) заявила о задер-
жке и невозможности изготовления вторич-
ных систем, необходимых для подстанции 
«Нижнеангарская».

В «Россетях» „Ъ“ подтвердили факт обра-
щения. Необходимость переноса сроков 

ввода ЛЭП в работу (постановки под напря-
жение) в госхолдинге, как и в письме, объ-
яснили ограничениями и невозможностью 
поставок отдельных видов оборудования 
со стороны производителей из недружест-
венных государств. «Потребовалось допол-
нительное время на изменение технических 
решений и поиск аналогов оборудования 
в РФ и других странах. График работ синхро-
низирован с ОАО РЖД»,— утверждают там.

В ОАО РЖД от комментариев отказались. 
Источник „Ъ“ в компании пояснил, что пе-
ренос ввода мощностей фактически огра-
ничивает объем перевозок на текущем уров-
не. В настоящий момент за счет внутренних 
технологических мероприятий перевозки 
будут осуществляться в необходимых объе-
мах. Но ощутимый дефицит может возник-
нуть, если электроснабжение не будет вве-
дено к концу третьего квартала 2023 года.

Расширение Восточного полигона — 
критический проект по увеличению про-
пускной способности железнодорожной 
инфраструктуры РФ на восточном направ-
лении. «Сдвиги проектов критичны, одна-
ко вполне ожидаемы при отсутствии сто-
процентной локализации оборудования 
в стране»,— считает один из собеседников 
„Ъ“ на энергорынке. Вместе с тем проект ис-
ходно не предполагал существенного уве-
личения тарифной выручки «Россетей», 
финансировался за счет заемных средств 
и собственного капитала, а значит, его 
сдвиг не окажет материального воздейст-
вия на финансовые показатели компании, 
поясняет источник „Ъ“.

Михаил Бурмистров из «Infoline- Ана-
литики» полагает, что в этой ситуации фак-
тически речь идет о синхронизации сроков 
ввода энергетических объектов с фактиче-
скими датами ввода объектов железнодо-
рожной инфраструктуры Восточного по-
лигона, поэтому влияния на провозные 
способности это не окажет. В то же время сей-
час ОАО РЖД с учетом пересмотра в сторону 
увеличения бюджета модернизации БАМа 
и Транссиба будет пересматривать параме-
тры некоторых проектов, поэтому не исклю-
чено, что сроки ввода объектов энергоснаб-
жения будут дополнительно изменены.

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина
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новости | Суды начали освобождать украинцев, 
подлежащих выдворению из РФ,  
изза невозможности исполнения этого решения —5

новости | 63% опрошенных граждан  
не знают, куда и в каком порядке 
обращаться за медицинской помощью —5

деловые новости | По итогам первого 
полугодия импорт крепкого алкоголя в Россию 
сократился почти на 35% —10
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новости | Заочно арестован один из основателей  
IT-проекта «Честный агент», оказывающего  
полный перечень ритуальных услуг —4

07  Нефть нашла 
точку равновесия 
Добыча сырья в РФ растет 
на фоне снижения экспорта

07  Смартфоны 
берут на абордаж 
Спрос на пиратские приложения 
в России вырос

07  Кредит по челноку 
Банки увеличили  
валютное финансирование 
физических лиц

08  Форекс для бесстрашных 
Клиенты идут на рынок  
даже в условиях больших потерь

08  Заемщикам 
не хватает каникул 
Банкиры неохотно 
предоставляют льготы

09  Комбайны 
теряют покупателей 
Продажи сельхозтехники в РФ 
упали в первом полугодии

09  Убытки цементируются 
Производители цемента 
ощутили кризис на себе

10  Хакеры 
переиграли геймеров 
Атаки на игровые площадки 
в России участились
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С ЧУВСТВОМ, С ТОКОМ, С РАССТАНОВКОЙ
М И Н Э КО Н О М И К И  О Ц Е Н И Т  П О Л Ь З У  О Т  С Н И Ж Е Н И Я  Э Н Е Р Г О Ц Е Н  Н А  Д А Л Ь Н Е М  В О С Т О К Е

Минэкономики собирается оценивать пользу 
от субсидирования тарифов на электро-
энергию на Дальнем Востоке на основе 
показателей крупнейших компаний региона, 
но не будет учитывать динамику валового 
регионального продукта и индекс промпроиз-
водства. Промышленность и аналитики кри-
тикуют методику: оптовый энергорынок уже 

заплатил за снижение тарифов 143 млрд руб. 
за последние четыре года, что принесло вы-
году лишь отдельным предприятиям, не по-
высив инвестиционный потенциал  региона 
в целом.

Минэкономики разработало методику оценки 
эффективности механизма искусственного снижения 
энергоцен для потребителей на Дальнем Востоке. 

Министерство будет изучать изменение несколь-
ких показателей у ста крупнейших потребителей 
электроэнергии в каждом регионе Дальнего Востока. 
Эффективность механизма предлагается оценивать 
исходя из динамики инвестиций этих компаний, коли-
чества сотрудников и объема потребления электро-
энергии. Проект методики опубликован 
на regulation.gov.ru. с9

Пенсионный фонд 
на пенсии
Андрей Кигим покидает ПФР  
перед слиянием с ФСС

Ушел в отставку глава Пенсионного фон
да России (ПФР) Андрей Кигим. Техни
ческая работа, предшествующая пред
стоящему объединению ПФР и Фонда 
соцстрахования (ФСС), которым до это
го руководил господин Кигим, в основ
ном завершена. Попрежнему нет отве
та на вопрос, чем в ближайшем будущем 
будет единый Социальный фонд в боль
шей степени — ITплатформой для «со
циального казначейства», сетью адми
нистративных социальных учреждений 
или внебюджетным фондом в составе 
бюджетной системы.

Об отставке Андрея Кигима с поста гла-
вы ПФР объявлено в воскресенье, что нео-
бычно: правительство относительно редко 
публикует в выходные такого рода сообще-
ния, что, впрочем, бывает накануне сезона 
отпусков в Белом доме. Впрочем, по данным 
„Ъ“, какого-либо конфликта вокруг отстав-
ки нет, речь идет о продолжении процесса 
слияния ПФР и ФСС. Исполняющим обязан-
ности главы ПФР назначен Сергей Чирков, 
заместитель главы ПФР с 2018 года. Напом-
ним, что в феврале 2021 года еще один за-
меститель господина Кигима Алексей Поли-
кашин стал исполнять обязанности главы 
ФСС, после того как Андрей Кигим возгла-
вил ПФР. По данным „Ъ“, Андрею Кигиму 
предложена другая должность на госслуж-
бе, впрочем, возможно, что он предпочтет 
возвращение в госбизнес или уход на пен-

сию — в октябре ему исполнится 65 лет. Та-
ким образом, два руководителя социальных 
внебюджетных фондов РФ из трех находят-
ся в статусе и. о. До конца 2022 года ситуация 
должна измениться — напомним, согласно 
принятым в июне 2022 года законам, с 1 ян-
варя 2023 года должен быть назначен глава 
единого Социального фонда.

По данным „Ъ“, принципиальных пре-
тензий к чуть более чем годовой деятель-
ности Андрея Кигима на посту главы ПФР 
нет — Белый дом подробно освещал основ-
ные этапы объединения ПФР и ФСС, подго-
товкой к которому в основном и был занят 
глава Пенсионного фонда, и каких-либо сбо-
ев в процессе не отмечалось. Сама по себе 
идея Социального фонда на теоретическом 
уровне обсуждалась еще в 2013–2014 годах, 
в 2019 году она выглядела как слияние всех 
трех социальных фондов — ПФР, ФСС и Фе-
дерального фонда обязательного медстрахо-
вания (ФОМС) — в единую структуру с осо-
бым правовым статусом. Это была часть 
проекта социального вице-премьера Татья-
ны Голиковой, назначенной в мае 2018 года. 
Напомним, уже через месяц в Госдуме поя-
вился пакет законопроектов по постепенно-
му увеличению пенсионного возраста с ян-
варя 2019 года, единый Социальный фонд 
должен был стать продолжением системной 
реформы в социальной сфере.
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Флотские наслаждения
Как в Петербурге не опозорили великий день

31 июля президент России Владимир 
Путин участвовал в главном военномор
ском параде, посвященном Дню воен
номорского флота. С подробностями 
о том, как этот день праздновали в Пе
тербурге, Кронштадте и Севастополе, 
где сначала решили не праздновать,— 
специальный корреспондент „Ъ“  
Андрей Колесников.

Накануне вечером президент России при-
ехал в Кронштадт. Там с 2019 года строится 
парк «Остров фортов» — своего рода аналог 
парка подмосковного «Патриот», но посвя-
щенный не сухопутным войскам, а флоту, 
к тому же с питерским акцентом, то есть еще 
и с амбицией на некоторый вкус.

Владимир Путин доехал до парка, когда уже 
полностью стемнело (что ж, ночь, как известно, 
самое интересное время в парке), и получил 
все сполна. То есть прежде всего им заинтере-
совались комары. Это были просто тучи кома-
ров. Никогда Владимиром Путиным не инте-
ресовалось столько живых существ сразу.

— Много всего видно,— выгораживала 
ночь Ксения Шойгу, директор проекта,— по-
мимо этого есть свежий ветер, хотя вечером 
достаточно много комаров... Но брызгаются, 
спасаются как-то...

Господин Путин не брызгался и таким 
образом не спасался. Ибо постоянно отмахи-
ваться от того, кого это может лишь еще боль-
ше заинтересовать, не называется спасением.

Ксению Шойгу в прогулке по темному 
парку сопровождал отец, а президента Рос-
сии — министр обороны страны.

Ксения Шойгу, без сомнения, прошла не-
отвратимый карантин и теперь была в без-

опасной близости от господина Путина, 
чего нельзя сказать о губернаторе Петер-
бурга Александре Беглове, который с рас-
стояния метров в 15 вдруг начинал кри-
чать президенту, что город благодарен 
ему за развязку (я сначала подумал, что на-
ступил какой-то финал, по крайней мере 
промежуточный). Владимир Путин нерв-
но оглядывался, а потом, увидев знакомое 
лицо (в темноте оно было, впрочем, в луч-
шем случае полузнакомым), кивал и даже 
пытался что-то отвечать, и это играло с ним 
злую шутку в виде мрачных оскалов тех 
же комаров, которые хором были, без сом-
нения, благодарны Александру Беглову 
за то, что президент приостановился, хоть 
и ненадолго. Но все-таки надо отдать долж-
ное Владимиру Путину: в такой экстремаль-
ной ситуации он не отмахивался от Алек-
сандра Беглова, как от этих комаров.

Аллея героев, Маяк памяти, Караульная 
с круглой башней, Лагерь настоящих геро-
ев, яблоневый сад с прудом, панорамные ка-
чели — все это появилось на расчищенной 
и разминированной бывшей воинской тер-
ритории. И это еще сюда не добралась пер-
вая советская атомная подводная лодка К-3.

В результате то, что господин Путин смог 
разглядеть, ему, по его словам, понравилось.

На следующее утро стало известно, что 
в Севастополе, прямо во дворе штаба Черно-
морского флота, прогремел взрыв, пострада-
ли люди, и губернатор Севастополя Михаил 
Развожаев написал даже, что праздничные 
мероприятия в городе отменены.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 69,6

триллиона рублей составил объем денежной массы в национальном определении на начало июля 
2022 года, сообщил Банк России. За июнь показатель увеличился на 0,9% (на 629,8 млрд руб.). В годовом 
выражении темпы роста показателя увеличились до 16,8% к 16,6% на начало июня. Объем наличных 
средств вне банков вырос за месяц на 0,5%, до 13,3 трлн руб., их доля в денежной массе на 1 июля снизи-
лась до 19,1% — до минимума с 1 марта 2020 года. Рост денежной массы M2 продолжился на фоне нара-
щивания ипотечного кредитования в июне (на 0,7% к маю), что увеличивает риски роста инфляции во 
втором полугодии. В целом за первое полугодие денежная масса выросла на 5,1%.

КОНЪЮНКТУРА

Промышленность  
продолжает  
лишаться импорта

В новом выпуске бюллетеня конъ-
юнктурных опросов Института Гайда-
ра (ИЭП) опубликованы результаты 
исследования обеспеченности про-
мышленников сырьем, материала-
ми и комплектующими. Как выясни-
лось, в июле со стороны российских 
поставщиков эта обеспеченность 
увеличилась до 79% — до среднего 
уровня предыдущих лет. Обеспечен-
ность же импортным сырьем и ком-
плектующими снизилась до 20% про-
тив 31% в июне.

Наибольшее снижение дефици-
та промежуточного импорта зафик-
сировано в пищепроме — с 79% до 
48% (см. график). «Такой результат 
связан как с усилиями самих пред-
приятий, так и с активной поддерж-

кой государства. При этом ино-
странные производители, связанные 
с российской пищевой отраслью, ис-
пытывают пока, наверное, скромное 
политическое давление со стороны 
своих правительств»,— считает автор 
исследования Сергей Цухло. 

Меньших успехов добились пред-
ставители легкой промышленности. 
В ней проблемы импортозамещения 
не имеют сейчас высокого приори-
тета как для самих предприятий, так 
и для властей, полагают в ИЭП. За-
метных изменений в обеспеченности 
импортными сырьем, материалами 
и комплектующими не видно в маши-
ностроении — из-за того, что «быв-
шие партнеры смогли в значитель-
ной степени купировать усилия пред-
приятий и властей» в этом направле-
нии, полагает Сергей Цухло.

Из-за низкой обеспеченности 
импортом предприятия стройинду-
стрии сейчас не могут удовлетво-
рить сезонный рост спроса, отмеча-
ет эксперт. Сложная ситуация в де-
ревообрабатывающей и в целлюлоз-
но-бумажной отрасли — у них нет 
проблем с основным сырьем, но эти 
производства не могут обойтись без 
импортных химикатов, лаков, красок 
и фурнитуры.

Недостаток сырья и материалов 
сохранил пятое место в топ-5 огра-
ничений для роста выпуска, фикси-
руют итоги опросов в ИЭП. Там от-
мечают, что «откладывающийся вы-
ход из вялотекущего санкционно-
го кризиса, официальная поддерж-
ка параллельного импорта и приме-
нение не использованных ранее ре-
зервов импортозамещения позволи-
ли промышленности снизить остроту 
недостатка сырья, материалов и ком-
плектующих». Отметим, что, по опро-
сам Росстата, в июне недостаток сы-
рья и материалов продемонстриро-
вал максимальный темп роста среди 
всех ограничений для производства.

Алексей Шаповалов

МАСШТАБЫ НЕДОСТАТОЧНОЙ 
ОБЕСПЕЧЕННОСТИ ОТРАСЛЕЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ ИМПОРТНЫМ
СЫРЬЕМ И КОМПЛЕКТУЮЩИМИ 
(% ПРЕДПРИЯТИЙ)
ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Тем не менее ФОМС с его сложной систе-
мой взаимодействия с региональными фон-
дами ОМС, наполняемыми из региональ-
ных налогов, выпал из проекта объедине-
ния, и уже в сентябре 2020 года объединять 
решено было только ПФР и ФСС, тогда же об-
народован и проект «социального казначей-
ства» — системы управления средствами со-
циального назначения на базе IT-платформы 
информсистем.

Андрей Кигим был назначен главой ПФР 
вместо ушедшего в Госдуму экс-главы Минтру-
да Максима Топилина как глава ФСС, в этой 
должности он работал с 2013 года после много-
летней работы в структурах самоуправления 
страхового рынка, а до этого — в аппарате пра-
вительства, Росгосстрахе и Сбербанке. На по-
сту главы ФСС господин Кигим, впрочем, вы-
ступал за модели реформирования социаль-
ной сферы, отличающиеся от проекта «боль-
шого объединения» соцфондов и опирающи-
еся на немецкие и австрийские модели рабо-
ты системы соцстрахования с интеграцией ра-
боты госструктур со страховым бизнесом. На 
ПФР помимо работы по будущему объедине-
нию фонда с ФСС в этот момент пришелся пе-
риод дополнительных массовых выплат пен-
сионерам, в ходе которых едва ли не впервые 
в истории ПФР практически не было массо-

вых жалоб клиентов, что было важно в усло-
виях пандемии и повышенной после увеличе-
ния пенсионного возраста настороженности 
населения к любым действиям Пенсионного 
фонда. При этом техническая работа по подго-

товке слияния ПФР и ФСС завершилась в фев-
рале 2022 года и на уровне ПФР, и на уровне 
курирующего его Минтруда, и в аппарате Бе-
лого дома.

Вопрос, кто именно «руками» будет осу-
ществлять слияние, которое, как сообщала 
в июне 2022 года Татьяна Голикова в Госду-
ме, продлится два года, должен быть решен 
летом-осенью 2022 года. Впрочем, он не сво-
дится к объединению сети клиентских офи-
сов ПФР (около 2,5 тыс.) и ФСС (около 400) и оп-
тимизации занятости будущего крупнейше-
го государственного работодателя. Несмо-
тря на стройность самой идеи «социально-
го казначейства», Соцфонд, как ранее и ПФР, 
с точки зрения правительства, будет существо-
вать как структура с несколькими приорите-
тами. С одной стороны, Соцфонд — предмет 
крупных и сложных инвестиций правитель-
ства в IT-экосистему госсервисов и госинформ-
систем, в этом качестве он важен в том числе 
и Минцифры, и аппарату правительства, ак-
тивно интегрирующему все госинформси-
стемы с 2021 года. С другой стороны, подчи-
няющийся непосредственно правительству 
ПФР, а в будущем Соцфонд,— соисполнитель 
(и в этом качестве не только технический) госу-

дарственной социальной политики, курируе-
мой в Белом доме Татьяной Голиковой и разра-
батываемой в Минтруде. Наконец, Соцфонд — 
это важный элемент бюджетной конструкции, 
и в этом плане влияние на него продолжает 
оказывать финансово-экономический блок 
Белого дома, в первую очередь Минфин. В раз-
ные годы ПФР выглядел как поле лишь одной 
«группы интересов» (причем она довольно ча-
сто менялась), а остальные считались в Белом 
доме второстепенными. При этом ПФР по ста-
тусу и по существу оставался структурой, под-
чиненной правительству, а не министерствам.

После ухода Андрея Кигима «группам ин-
тересов» вокруг ПФР вновь предстоит опреде-
литься, что такое фонд в первую очередь, ведь 
сам проект Соцфонда выглядит как характер-
ная попытка закрыть путем централизации 
необходимость развития горизонтальных свя-
зей в очень неоднородной по карьерным тра-
екториям, мировоззрению, корпоративным 
ценностям, деловому стилю федеральной ис-
полнительной власти РФ. Видимо, аналогич-
ные проблемы в Белом доме — нужно совме-
щать административную форму, политиче-
ское содержание и IT-«подкладку» — будут на-
блюдаться во многих его крупных начинани-
ях, и вряд ли чистый принцип единоначалия 
и вертикали власти может быть единствен-
ным ответом на все вызовы.

Дмитрий Бутрин

Пенсионный фонд на пенсии

В отличие от экономики США, сократив-
шейся в размерах по итогам второго квар-
тала, ВВП стран зоны евро за этот пери-
од увеличился — на 0,7% (считая все го-
сударства Евросоюза — на 0,6%). Другой 
ключевой показатель — инфляция продол-
жила ускоряться, увеличившись в сред-
нем по странам еврозоны в июле до нового 
рекорда — до 8,9% в годовом выражении. 
Впрочем, темпы ее прироста в минувшем 
месяце замедлились, это касается в том 
числе и увеличения цен на такую проблем-
ную для Европы категорию товаров, как 
энергоресурсы.

ВВП стран зоны евро по итогам второго квар-
тала 2022 года увеличился на 0,7%, всех стран 
ЕС — на 0,6%, такие предварительные данные 
сообщил Евростат. Речь идет о росте к преды-
дущему кварталу, год к году он в обоих случа-
ях составил 4%. В первом квартале общий ВВП 
увеличился на 0,5% в зоне евро и на 0,6% во всех 
странах ЕС (в годовом выражении — на 5,4% 
и 5,5% соответственно). Заметим, что в США 

ситуация выглядит иначе (см. „Ъ“ от 29 июля). 
Американская экономика во втором квартале 
неожиданно сократилась на 0,9% в годовом ис-
числении (то есть если бы показатель изменял-
ся такими же темпами в течение всего года).

По данным Евростата, самый высокий в Ев-
росоюзе квартальный прирост ВВП зафиксиро-
ван в Швеции (плюс 1,4% против сокращения 
на 0,7% в первом квартале, год к году рост уско-
рился с 3,2% до 4,2%), в Испании (1,1% против 
0,2%, в годовом выражении — 6,3% оба кварта-
ла) и Италии (1% против 0,1%, год к году — за-
медление с 6,2% до 4,6%).

В Германии объем ВВП за второй квартал 
не изменился после увеличения на 0,8% в ян-
варе—марте (в четвертом квартале прошлого 
года также отмечался нулевой рост). Год к году 
рост в ФРГ замедлился с 3,6% до 1,5%. Во Фран-
ции сокращение ВВП в первом квартале на 
0,2% сменилось ростом на 0,5% во втором (год 
к году прирост замедлился с 4,8% до 4,2%). Со-
кратился ВВП в Латвии (минус 1,4% после роста 
на 3,4%), Литве (0,4% после роста на 1,2%) и Пор-

тугалии (минус 0,2% после роста на 2,5%). Впро-
чем, в годовом выражении во всех этих стра-
нах рост остался положительным.

Месячный прирост инфляции в регио-
не тем временем начал замедляться — после 
июньского увеличения на 0,8%, в июле цены 
в странах зоны евро выросли на 0,1%. В годо-
вом выражении, впрочем, показатель про-
должил ускоряться и составил уже 8,9% (по-
сле 8,6% в июне). Прирост стоимости энерго-
ресурсов год к году замедлился до 39,7% про-
тив 42% в июне (месяц к месяцу — плюс 0,4%, 
в июне отмечался рост на 3,3%). Цены на про-
довольствие в июле, напротив, выросли силь-
нее — на 9,8% по сравнению с 8,9% в июне (ме-
сяц к месяцу — плюс 0,8%). Неэнергетические 
промышленные товары подорожали на 4,5% 
против 4,3% (месяц к месяцу — минус 2,2%), ус-
луги — на 3,7% против 3,4% (плюс 1,1%). Базовая 
инфляция (за вычетом продовольствия и энер-
гии) составила 4% против 3,7% в июне, за месяц 
показатель сократился на 0,2% (в июне он пока-
зывал рост на 0,2%, в мае — на 0,5%).

«Ускорение роста цен связано в первую оче-
редь с эффектом снятия ограничений и улуч-
шением ситуации в секторе услуг (в том числе 
туризме)»,— отмечают в ING Bank, добавляя, 
что этот же эффект объясняет увеличение тем-
пов роста ВВП в Италии и Испании. В производ-
ственном секторе ЕС, однако, сохранялись про-
блемы с поставками и спросом — с этим связана 
стагнация в немецкой экономике. Высокая ин-
фляция негативно сказывается на спросе на то-
вары, поэтому по мере ослабления эффекта от 
улучшения ситуации в секторе услуг и сниже-
ния глобального потребления темпы роста бу-
дут замедляться, что может привести к «мягкой» 
рецессии в начале следующего года, прогнози-
руют эксперты ING.

В Capital Economics, в свою очередь, указы-
вают на риски снижения поставок газа из Рос-
сии и сопутствующего роста цен. Это скажется 
на спросе домохозяйств (из-за увеличения сче-
тов за отопление), а в случае введения ограниче-
ний на поставки — и промышленности.

Татьяна Едовина

Еврозона остается в плюсе
Экономика валютного блока растет вместе с инфляцией

с1

О планах правительства по пере-
запуску инвестиционного цикла 
в новой экономической реально-
сти и о развитии ключевого меха-
низма в этой сфере — соглаше-
ний о защите и поощрении кап-
вложений (СЗПК) — в интервью 
„Ъ“ рассказал новый куратор 
СЗПК, замглавы Минэкономики 
Мурат Керефов.

— Вы пришли в Минэкономики 
в феврале 2022 года как куратор 
одного из важнейших для эконо-
мики проектов — СЗПК. Этот ме-
ханизм так или иначе обсужда-
ется с 2018 года и уже успел про-
работать год до вашего прихода. 
Какие задачи перед вами стави-
ло руководство при назначении 
на должность?
— Задача стояла вполне конкрет-
ная — проанализировать правопри-
менительную практику, которая сло-
жилась по заключенным с инвесто-
рами соглашениям. Тогда механизм 
СЗПК проработал три месяца и был 
целый блок запросов со стороны биз-
неса и коллег по правительству на со-
вершенствование механизма. Пер-
вый вице-премьер Андрей Белоусов 
поручил собрать предложения вое-

дино и сделать СЗПК более удобным, 
понятным и прозрачным. В результа-
те мы подготовили три крупных бло-
ка поправок в закон о СЗПК — в июне 
они уже подписаны президентом.

Во-первых, если раньше компании 
могли учитывать только собственные 
средства для реализации крупных 
капиталоемких проектов в рамках 
СЗПК, то теперь мы разрешили при-
влекать разные источники заемно-

го финансирования. Одновременно 
с упрощением доступа к финансиро-
ванию мы повысили входной порог 
для федеральных СЗПК с 250 млн руб. 
до 750 млн руб. Таким образом, на фе-
деральном уровне мы сконцентриро-
вали механизм на крупнейших про-
ектах, но в регионах оставили преж-
ние пороги.

Вторая часть поправок — учет мне-
ния регионов. Если в предыдущей 
итерации закона регионы не участво-
вали в процессе согласования проек-
тов СЗПК и де-факто узнавали о согла-
шении с инвестором, то теперь регио-
ны готовят заключение к проекту. Это 
принципиально важная норма для 
соблюдения баланса интересов реги-
она и федерации, поскольку проекты 
реализуются на территории конкрет-
ного субъекта РФ и региональные вла-
сти должны понимать, как инвести-
ционный проект повлияет на струк-
туру доходов и расходов бюджета.

Третий блок изменений связан 
с повышением прозрачности меха-
низма СЗПК: налоговые органы в рам-
ках налогового мониторинга получат 
доступ к отчетности предприятия 
в онлайн-режиме. Компании осво-
бождаются от выездных и камераль-
ных налоговых проверок, что снижа-

ет административное давление и ри-
ски. С другой стороны, компания ста-
новится прозрачной для государства, 
прозрачно реализует инвестицион-
ные проекты — все расходы контро-
лируются, формируется прозрачная 
налоговая база, учитываются меры 
господдержки. Все это позволяет обе-
спечить процесс возмещения затрат 
инвесторов по проектам.
— Когда планируете перезапу-
стить СЗПК?
— Для работы механизма нам нужно 
принять четыре постановления пра-
вительства. Сейчас документы прохо-
дят процедуру согласования, надеем-
ся, что к осени их утвердим.
— Планы по объему инвестиций 
строились в иной экономической 
реальности. Планируете ли скор-
ректировать плановые показате-
ли на этот год?
— Прошлый год мы завершили 
с хорошими результатами: по ито-
гам 2021 года рост инвестиций в ос-
новной капитал оценивается в 7%, 
порядка 22,9 трлн руб. В первом 
квартале 2022 года рост продолжил-
ся и оказался еще более внушитель-
ным — 13%. Это максимальные пока-
затели за последние несколько лет. 
Мы не торопимся с пересмотром 

планов по году, надо смотреть на ста-
тистические данные. К осени будет 
яснее, нужно ли корректировать их. 
Пока же компании довольно быстро 
и активно пересматривают свои биз-
нес-модели, перестраивают логисти-
ческие цепочки, переориентируют-
ся на новые рынки.

Готовность у компаний инвести-
ровать сохраняется, что объясняется 
в том числе уходом иностранных ком-
паний, освобождением ниш на рын-
ке. Сейчас у нас на рассмотрении свы-
ше 70 проектов СЗПК из самых раз-
ных отраслей, в том числе обрабаты-
вающей промышленности, сельского 
хозяйства. По нашим данным, инве-
сторы готовы реализовывать проекты 
и больших изменений в них не пла-
нируется. Поэтому нам так важно бы-
стрее запустить механизм СЗПК, дать 
бизнесу дополнительные гарантии 
стабилизации условий и возможно-
сти возмещения затрат в будущем. Пе-
резапуск инвестиционного цикла — 
задача, которая стоит перед всем эко-
номическим блоком.

Интервью взяла  
Диана Галиева

полная версия
kommersant.ru/13309

«Перезапуск инвестиционного цикла —  
задача, стоящая перед всем экономическим блоком»
Замглавы Минэкономики Мурат Керефов о развитии инвестиционных механизмов

После ухода Андрея Кигима Пенсионный 
фонд просуществует в нынешнем  
качестве еще несколько месяцев  
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Показалось даже, что их могут от-
менить и в стране, но это было не так. 
В Петербурге активно готовились 
к главному военно-морскому пара-
ду (хотя основному празднованию 
предстояло пройти в центре города 
на реке, а не на море, а основная фло-
тилия сосредоточилась в Кронштадте; 
так что парад, строго говоря, должен 
был бы называться военно-речным).

Здесь в каждой мелочи господст-
вовали традиции.

Именно тут, на Адмиралтейской 
набережной, парад проходит уже 
много лет, и на первый взгляд ни-
что тут каждый год не отличается 
от того, что было год назад. В этом, 
видимо, состоит традиция. Всегда 
в одном месте стоят трибуны, левая 
и правая (каждая из трех частей). Пе-
ред ними — оркестр, весь в белом.

Между ними — стойка с микрофо-
ном для Верховного главнокоманду-
ющего. По обе стороны от трибу-
ны — огромные, просто до неправ-
доподобности (которую, правда, в со-
стоянии и так обеспечивать телеви-
зионная картинка), экраны, дающие 
эффект дополнительной грандиоз-
ности великого праздника на воде.

Раньше картинкой занимал-
ся лично гендиректор «Первого ка-
нала» Константин Эрнст, выверяв-
ший тут перед трансляцией угол зре-
ния каждого телевизионного крана, 
и страна послушно замирала от вида 
захватывающей боевой мощи боро-
здящих реку кораблей. Одни только 
волны от этих кораблей были сняты 
так, что хотелось погрузиться в них, 
сдаться кому надо, а лучше сразу с об-
легчением пойти ко дну.

Но Константин Эрнст, видимо, 
давно все выверил, и считается, что 
дело идет и так. Но все-таки не так. 
Картинка есть, а искры нет.

Трибуны в это утро были еще, 
к счастью, пусты, и поэтому дождь, 
прошедший за полчаса до того, как 
вместо туч начали собираться гости, 
никого не задел. Организаторы, надо 
отдать им должное, без конца лихо-
радочно протирали тряпками мо-
крые кресла, на которых стояли па-
кеты с подарками (в пакете — вым-
пел, флажок и программа мероприя-
тия, то есть с виду пакет казался зага-
дочней; но с другой стороны — чай не 
парад Победы на Красной площади).

А вот подошел матрос, который 
должен был обеспечить подход 
и посадку своего адмирала,— и сра-
зу с большим полотенцем, которым 
протер сиденье сразу насухо и такое 
впечатление, что навсегда (а тряп-
ки то и дело приходилось выжи-
мать, причем казалось, прямо на го-
ловы корреспондентов, которые все 
равно были, похоже, так благодар-
ны, что их сюда взяли, что склонны 
были бы считать и эту влагу просто 
дождиком).

Не зря, конечно, протирали, ибо 
большинство гостей были в белос-
нежных мундирах, старательно от-
глаженных, и на некоторых брючи-
нах было даже по две стрелки, так 
что страшно представить, как чувст-
вовали бы себя эти красавцы с золо-
чеными кортиками, если бы для на-
чала сели в лужу.

Тут было немало, между прочим, 
ветеранов (учитывая, что их и вооб-
ще не много), и один из них расска-
зывал встреченному мальчику лет 
семи:

— Лучше такого парада нет! Я сам 
никогда не видел! Правда, я тоже ма-
ленький. Мне ведь всего шесть лет. 
До ста.

Мальчик соглашался с такой поста-
новкой вопроса. Для этого ему не нуж-
но было понимать ее (не уверен, что 

его уже научили отнимать шесть от 
ста), достаточно было просто кивать.

На трибунах обсуждали, конеч-
но, утреннее происшествие в Севас-
тополе. Никто тут не сомневался, что 
парад в Петербурге состоится. Адми-
ралы, заместители министра оборо-
ны не понимали тут другого.

— Сила не значит слабость! — не-
доумевал один из них.— Ну надо 
же вдарить! Ну это уже просто  вызов!

— И раньше были вызовы. Пока 
ждем,— пытались примирить его 
с действительностью коллеги.

— Чего? — не понимал он.— Пять 
минут — и квартала не будет!

— Какого? — осторожно пере-
спрашивали его.

— Правительственного! — разже-
вывал он.— Еще спросите где!

Нет, ну это понимали все: в Киеве.
Но тут внимание правой трибуны 

на четверть часа полностью сосредо-
точилось на захватывающей исто-

рии. Пока президент ставил свеч-
ку (похоже, за здравие) в Петропав-
ловском соборе, а потом подписы-
вал новую Морскую доктрину и Ко-
рабельный устав, садился на катер 
и начинал обход кораблей, к при-
стани, где он должен был появить-
ся, причалила утка с восемью утята-
ми. Шли они друг за другом уверен-
но и ровно, строй можно было вы-
мерять линейкой (кораблям на пара-
де идти так можно было только по-
желать), к тому же мама-утка время 
от времени оглядывалась на утят, 
и они торопливо устраняли малей-
шие прорехи.

Вышла она со всеми своими из 
воды на Сенатской пристани, пря-
мо там, где должен был появить-
ся Верховный главнокомандую-
щий (может, чуть правей, если смо-
треть, а не дуть на воду), непосред-
ственно к гостям, и приветствова-
ли ее от души. Она долго осматри-
вала театр действий, прошлась по 
нему, оставив свою команду после 
команды «вольно» (все в легком из-
неможении развалились на траве), 
и затем, уже в 11:08, дала команду 
на отплытие.

И так же дисциплинированно 
и ровно это было сделано. Как буд-
то всю жизнь (в случае с утятами это, 
значит, недели две) они готовились 
и репетировали.

— Может, это оно уже и было? — 
предположила одна гостья, но ее, ко-
нечно, недобро зашикали.

На трибунах стало тихо: не оста-
лось ни одного свободного места. 
Последними как всегда, уже под му-
зыку оркестра, вошли два челове-
ка, которые не пропустили ни од-
ного парада, по-моему, еще до того, 
как стали губернаторами: Алексей 
Дюмин и Андрей Воробьев (главы 
Тульской и Московской областей.— 
„Ъ“). Они и сами уже стали приме-
той этого парада, и не уходящей, 
а входящей.

Владимир Путин появился на той 
же пристани в 11:10, до этого еще 
мощно причалили два катера, следо-
вавших за ним и сокративших мар-
шрут, пока он здоровался с экипажа-
ми стоявших на Неве кораблей. Эти 
катера нагнали большую волну, так 
что в результате несколько человек, 
которые должны были обязательно 
высадиться, так на них и остались: 
пока пытались это сделать, катер 
с Верховным главнокомандующим 
уже тоже подошел к пристани (вот 
утка никому не мешала и никакой 
волны не гнала), и эти катера ушли 
от пристани, унося личного опера-
тора президента и других людей, ко-

торые только казались, как выясни-
лось, незаменимыми.

Владимир Путин произнес речь, 
которую начал с того, что перечи-
слил «основные базы нашего флота, 
которые сегодня принимают пара-
ды боевых кораблей»:

— Владивосток, Балтийск, Се-
вероморск, Каспийск и, конечно, 
Санкт-Петербург — морская столи-
ца страны. Здесь, в акватории древ-
ней Невы и легендарного Кронш-
тадта, проходит наш главный воен-
но-морской парад.

То есть Севастополя, где база Чер-
номорского флота, среди них не 
было.

Однако, когда была перекличка 
баз, включили Севастополь, и ко-
мандующий Черноморским флотом 
адмирал Игорь Осипов по видеос-
вязи доложил главкому ВМФ адми-
ралу Николаю Евменову, что Черно-
морский флот к параду готов.

А потому что вот так.
— Морская служба — это при-

звание. Флотское братство, взаимо-
выручка, презрение к трудностям, 
твердая воля — в характере коман-
диров кораблей, офицерского со-
става и всех боевых экипажей. Сло-
во военных моряков незыблемо, 
а усердие безгранично,— господин 
Путин произносил хорошие, краси-
вые слова.

В речи оказалась одна новость. Го-
сподин Путин упомянул (не к ночи, 
как накануне) «новейшие, не имею-
щие аналогов в мире гиперзвуковые 
ракетные комплексы „Циркон“, для 
которых нет никаких преград».

— Уважаемые товарищи,— уточ-
нил он,— их поставка в вооружен-
ные силы России начнется в бли-
жайшие месяцы! Первым с этим 
грозным оружием на борту заступит 
на боевое дежурство фрегат «Адми-
рал Горшков» (сейчас стоял прямо 
напротив.— А. К.). Район несения 
службы корабля, оснащенного ги-
перзвуковыми крылатыми ракета-
ми «Циркон», будет выбран исходя 
из интересов обеспечения безопас-
ности России.

И вряд ли мы узнаем, где это. По-
тому что это везде. Отовсюду может 
прилететь к нам, и отовсюду — от 
нас. А так все хорошо.

Затем корабли торжественно, как 
и заведено, прошли по Неве. И даже 
пролетели самолеты, хотя облач-
ность, казалось, не так уж позволяет.

Раньше казалось, что это все про-
сто красиво.

Теперь это пугающе красиво.
Андрей Колесников, 
Санкт-Петербург

Флотские наслаждения

В понедельник завершается этап выдвижения кан-
дидатов в законодательные собрания регионов 
и гордумы административных центров, выборы ко-
торых пройдут 11 сентября. На региональном уровне 
конкурс составляет десять человек на место, на му-
ниципальном — девять. В традиционно лидирующей 
по числу выдвиженцев «Единой России» (ЕР) подсчи-
тали, что три четверти ее кандидатов избираются 
впервые, а почти каждый третий — представитель 
малого и среднего бизнеса. Таким выбором едино-
россы демонстрируют межэлитную коалицию и пы-
таются разрушить стереотип о номенклатурном 
 характере партии, считают эксперты.

1 августа завершается выдвижение кандидатов в депу-
таты Омского горсовета. В остальных парламентах эта про-
цедура закончилась 27 июля. По данным Центризбирко-
ма РФ на 28 июля, за 304 региональных мандата плани-
руют бороться 2,98 тыс. кандидатов, а за 383 муниципаль-
ных — 3,41 тыс. Напомним, выборы заксобраний в сентя-
бре пройдут в шести субъектах (Северная Осетия, Удмур-
тия, Краснодарский край, Пензенская, Саратовская и Са-
халинская области), а гордум — в 12 региональных сто-
лицах (Горно-Алтайск, Черкесск, Кызыл, Барнаул, Петро-
павловск-Камчатский, Владивосток, Киров, Курск, Омск, 
Псков, Тверь и Ярославль).

На региональном уровне пять парламентских партий 
приняли участие во всех шести кампаниях, и почти везде 
их списки уже зарегистрированы. Только «Новым людям» 
в Северной Осетии, где парламент избирается по про-

порциональной системе, отказали в заверении партспи-
ска: из-за претензий к документам избирком республики 
исключил из него 17 из 85 человек, после чего число выд-
виженцев стало меньше требуемого законом минимума 
(70 кандидатов). Верховный суд Северной Осетии встал на 
сторону избиркома.

Также не удалось заверить списки «Коммунистам Рос-
сии» в Северной Осетии и «Яблоку» в Сахалинской обла-
сти: в обоих случаях у избиркомов возникли претензии 
к порядку выдвижения кандидатов. Среди непарламент-
ских партий активно участвуют в региональной парла-
ментской кампании «Родина» (не выдвинула кандида-
тов только в Пензенской области) и «Коммунисты России» 
(в Пензенской области и Краснодарском крае). Партия 
пенсионеров выдвинула списки в Удмуртии, Пензенской 
области и на Сахалине, «Яблоко» — на Сахалине и в Сара-
товской области. Участие остальных партий — «Граждан-
ской платформы», Партии дела, «Зеленой альтернативы» 
и Российской партии свободы и справедливости — явля-
ется эпизодическим.

Что касается выборов в гордумы, то здесь парламент-
ская оппозиция конкурирует с ЕР во всех региональных 
столицах, кроме Горно-Алтайска, Черкесска и Петропав-
ловска-Камчатского — там не выдвинули кандидатов «Но-
вые люди». Также на городском уровне активны Партия 
пенсионеров, которая выдвинула кандидатов в девяти го-
родах, и «Коммунисты России» — в шести.

Как рассказали „Ъ“ в ЕР, из 1,2 тыс. ее кандидатов 64% 
являются членами партии, 27% — беспартийные, а еще 

9% — сторонники. Гендерное соотношение — 70% на 30% 
в пользу мужчин. 25% кандидатов являются действующи-
ми депутатами, а 75% участвуют в выборах впервые. Около 
четверти выдвиженцев — молодые люди в возрасте до 35 
лет (в ЕР считают, что росту представительства молодежи 
способствует партийный кадровый проект «Политстар-
тап»). 31% кандидатов представляет малый и средний биз-
нес, 28% работают в образовании, науке и культуре, 14% — 
в сфере государственного и муниципального управления, 
6% — в здравоохранении, подсчитали в ЕР.

Замсекретаря генсовета ЕР Сергей Перминов пояс-
нил „Ъ“, что доля действующих депутатов, которые со-
хранят мандаты, будет несколько выше, поскольку кан-
дидатов выдвинуто больше, чем разыгрывается манда-
тов. Но общий тренд на обновление он считает очевид-
ным: «Мы формируем свою линейку кандидатов через 
праймериз. Так что это не наше решение, так выбрали 
люди. Многие депутаты просто проиграли праймериз, 
а кто-то и не выдвигался». В высоком проценте предпри-
нимателей господин Перминов видит запрос в общест-
ве на кандидатов, способных взять на себя ответствен-
ность и добиваться результата. «Логично и то, что на вто-
ром месте у нас идут деятели культуры и образования. 
Эти сферы традиционно предполагают большое коли-
чество личных, эмпатичных контактов. Это то, что люди 
ценят»,— отмечает единоросс. По его словам, по резуль-
татам выдвижения можно уверенно говорить о том, что 
спикеры заксобраний сменятся в Саратовской области 
и Северной Осетии, а председатели гордум — в Пскове, 

Ярославле, Петропавловске-Камчатском и Черкесске. Во 
всех этих регионах и городах действующие спикеры не 
вошли в список кандидатов.

Президент фонда «Петербургская политика» Михаил 
Виноградов считает, что итоговый список ЕР олицетворя-
ет ее сущность как «коалиции различных элитных групп». 
«Бизнесмены в регионах как раз и являются этой элитой. 
Большое их число в списках позволяет нивелировать вну-
триэлитные конфликты. А высокая доля представителей 
образования и культуры напоминает о том, что работники 
бюджетных сфер — это кадровый резерв ЕР. Состав ожи-
даемый, но в 2022 году это и логично: власть должна пока-
зывать, что все идет по плану»,— резюмирует политолог.

Эксперт в сфере региональной политики Виталий Ива-
нов считает низкую долю действующих депутатов в спи-
сках ЕР результатом действия разных тенденций. «Во-пер-
вых, руководство партии настаивает на обновлении ря-
дов и оповещает об этом публику, стремясь опровергнуть 
расхожие негативные представления о единороссах — 
что это, мол, закрытая элитарная партия, „новая номен-
клатура“ и т. д. А во-вторых, есть ситуативные причины: 
какие-то депутаты за годы накапливают антирейтинг, 
и их сбрасывают, как балласт, кто-то сам разочаровывается 
в политике, кто-то меняет карьерные приоритеты. А где-то 
просто меняются мэры или губернаторы, и новым руко-
водителям исполнительной власти оказываются нужны 
свои представители в депутатском корпусе»,— разъясня-
ет господин Иванов.

Андрей Прах, Андрей Винокуров

«Единая Россия» загрузила обновление
Только 25% кандидатов партии на осенних выборах являются действующими депутатами

Владимир Путин приветствует моряков   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Алексей Дюмин и Андрей Воробьев не пропускают парады. Из главредов на трибуне появился Павел Гусев   

Команду «вольно» каждый понимает по-своему   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, по тре-
бованию подмосковной поли-
ции заочно арестован Артем Ма-
нилов — один из основателей 
IT-проекта «Честный агент», ока-
зывающего полный перечень 
ритуальных услуг, в том числе 
в моргах, на кладбищах и в кре-
маториях. По версии следствия, 
бизнесмен, проживающий сей-
час в Израиле, являлся лидером 
оргпреступного сообщества, со-
вершавшего хищения в этой от-
расли. Сам бизнесмен полагает, 
что за его преследованием стоят 
силовики, не пускающие «чужих» 
на рынок ритуальных услуг.

Тверской райсуд Москвы по хо-
датайству главного следственного 
управления ГУ МВД по Московской 
области заочно арестовал 35-летнего 
основателя и гендиректора АО «Чест-
ный агент» Артема Манилова. Как по-
яснила „Ъ“ пресс-секретарь суда Ксе-
ния Розина, он обвиняется полицией 
в семи эпизодах особо крупного мо-
шенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и со-
здании организованного преступно-
го сообщества (ч. 1 ст. 210 УК РФ). 
Обвиняемый, как следует из поста-
новления суда, будет взят под стражу 
на два месяца с момента его экстради-
ции в Россию либо с того дня, когда 
он будет задержан на территории РФ.

Оперативно прокомментиро-
вать предъявленные обвинения 
в пресс-службе ГУ МВД не смогли, 
предложив написать в главк офици-
альный запрос и ждать ответа в «уста-
новленный законом недельный 
срок», однако близкий к следствию 
источник „Ъ“ рассказал, что уголов-
ное дело о кладбищенских хищени-
ях расследуется областной полици-
ей уже несколько лет.

Его фигурантами стали пример-
но полтора десятка участников под-
московного рынка ритуальных услуг, 
так или иначе связанных с «Чест-
ным агентом». В их числе — несколь-
ко руководителей муниципальных 
казенных учреждений, заведую-
щих кладбищами в городских окру-
гах и районах Московской области, 
а также коммерсанты, в основном 
индивидуальные предпринимате-
ли, занятые в сфере «обслуживания 
территорий кладбищ и ухода за над-
могильными сооружениями». След-
ствие подозревает, что конкурсы на 
проведение кладбищенских хозра-
бот, касающихся вывоза мусора, ре-
монта ограждений, асфальтирования 
дорожек, закупки стройматериалов, 
инвентаря и прочего, зачастую прово-
дились с нарушениями. Условия тен-
деров формулировались заказчика-
ми так, чтобы обеспечить выигрыш 
в них аффилированным с директо-
рами кладбищ коммерсантам. Ого-
воренные работы при этом выпол-
нялись не в полном объеме, товары 
и услуги приобретались по завышен-
ным расценкам, а полученная неза-
конная прибыль совместно расхища-
лась вероятными участниками афер.

«Кладбищенское» расследование, 
по данным источника „Ъ“, велось не 

особенно активно, пока весной это-
го года полиция не решила объеди-
нить предполагаемых расхитителей 
в ОПС. С учетом предъявленных им 
дополнительных обвинений по со-
ответствующей ст. 210 УК РФ след-
ствие ходатайствовало об арестах 
некоторых фигурантов и получило 
необходимые судебные решения. 
Последним в списке арестантов стал 
предполагаемый организатор и ли-
дер сообщества Артем Манилов.

Сам бизнесмен, живущий сейчас 
в Израиле, заявил „Ъ“, что не при-
знает себя виновным. По его словам, 
непосредственно «Честный агент» 
заключил с муниципалитетом един-
ственный контракт на вывоз и уборку 
мусора в 2017 году, в котором заявлен-
ная следствием недостача составила 
248 тыс. руб., а общий ущерб от всех 
12 предположительно совершенных 
участниками ОПС мошенничеств, по 
версии полиции, не превысил 3 млн 
руб. «Заниматься хищением таких 
сумм для меня как совладельца и ген-
директора компании с официаль-
ным годовым оборотом в несколько 
миллиардов рублей было бы по край-
ней мере странно»,— утверждает го-
сподин Манилов.

Отметим, что АО «Честный 
агент» было создано в 2016 году как 
IT-платформа для организации про-
цесса похорон в режиме одного 
окна. Ее авторы — выпускник Ин-
ститута стран Азии и Африки МГУ 
имени Ломоносова Артем Манилов, 
его брат Илья Манилов, окончив-
ший факультет журналистики МГУ, 
и выходец из МГТУ имени Баумана 
Павел Соснов — решили «привести 
в приличный вид потерявшуюся во 
времени сферу похоронного бизне-
са». Платформа, как отмечают ее со-
здатели, позволяет подключенному 
к ней клиенту в онлайн-режиме по-
лучить все необходимые ему риту-
альные услуги: выбрать и оформить 
участок на кладбище, зарезервиро-
вать время в крематории и зале для 
прощания, заказать памятник, опла-
тить его установку и прочее. В Рос-
сии «Честным агентом» заинтере-
совались в первую очередь власти 
и участники похоронного бизнеса 
в Подмосковье: к системе подклю-
чились несколько кладбищ, крема-
ториев, бюро ритуальных услуг в ре-
гионе, и уже через год работы оборот 
компании, по словам ее владельцев, 
превысил 500 млн руб. Похожие 
проекты были запущены позднее 
в США и Израиле, и сегодня, как ут-
верждают организаторы, только че-
рез англоязычный вариант «Честно-
го агента» All Funeral Services в штате 
Нью-Йорк ежемесячно заказывается 
до 500 кремаций. 

Как рассказал „Ъ“ Артем Мани-
лов, несмотря на поддержку админи-
страции Подмосковья, начатый им 
бизнес с самого начала продвигался 
с большим трудом из-за постоянных 
проверок со стороны региональных 
управлений МВД, Роспотребнадзо-
ра, МЧС и областной прокуратуры. 
Из-за этого бизнесмен был вынуж-

ден сосредоточиться на междуна-
родных проектах, а подмосковный 
бизнес передать в управление двум 
своим партнерам, к которым над-
зирающие органы не предъявляли 
столь жесткие претензии. 4 февра-
ля, по словам Артема Манилова, он 
узнал, что после очередной провер-
ки полиция решила закрыть част-
ный крематорий «Честного агента» 
в подмосковных Люберцах и «толь-
ко от отчаяния» написал электрон-
ное письмо президенту РФ Влади-
миру Путину. Господин Манилов 
заявил в нем, что за всеми провер-
ками его бизнеса стоит сотрудник 
УФСБ по Москве и Московской об-
ласти подполковник Марат Медоев. 
Его имя, напомним, фигурировало 
в одном из расследований на тему 
кладбищенских махинаций журна-
листа Ивана Голунова, который едва 
не оказался за решеткой после того, 
как ему полицейские подбросили 
наркотики. Бывшие стражи порядка 
были осуждены — по данным след-
ствия и суда, преступление они со-
вершили для улучшения показате-
лей своей работы.

По версии же господина Мани-
лова, чекист якобы еще пять лет на-
зад пояснил, что «ему лично пору-
чили заниматься этой отраслью», 
допускать в нее посторонних он не 
намерен, поэтому «Честному аген-
ту» он «посоветовал сворачиваться». 
После этого разговора, как полага-
ет автор письма, у него и появились 
постоянные проблемы с правоохра-
нителями.

Стоит отметить, что в своем об-
ращении заявитель не настаивал на 
привлечении чекиста к ответствен-
ности. Он лишь попросил главу го-
сударства разъяснить ему «политику 
федеральной власти в этой области», 
чтобы помочь ему «определиться со 
своей дальнейшей судьбой».

Между тем обращению был дан 
ход. Из управления президента РФ 
по работе с письмами и обращени-
ями граждан заявителю ответили, 
что «поставленные им вопросы вхо-
дят в компетенцию ФСБ и Генпроку-
ратуры», а еще через несколько дней 
уже из Главной военной прокурату-
ры (ГВП) сообщили, что обращение 
было направлено военному проку-
рору Москвы генерал-майору юсти-
ции Владиславу Приходченко «для 
проверки доводов по существу». За 
прошедшие пять месяцев о результа-
тах начатой проверки заявителю так 
и не сообщили, зато в его собствен-
ной судьбе произошли существен-
ные изменения: Артем Манилов стал 
заочно обвиняемым в особо тяжких 
преступлениях и арестованным. Ад-
вокат обвиняемого обжаловал соот-
ветствующее решение суда как нео-
боснованное и незаконное.

В пресс-службе ГВП „Ъ“ пообещали 
ответить на вопросы после их изуче-
ния, однако не смогли даже прибли-
зительно сообщить, как долго будет 
проходить эта процедура. В ЦОС ФСБ 
от комментариев воздержались.

Сергей Машкин

Похоронное дело  
превратилось в уголовное
Организатора ритуального бизнеса арестовали заочно

Хамовнический райсуд Москвы 
не стал рассматривать иск проку-
ратуры к известному бизнесме-
ну, бывшему депутату Госдумы 
Вадиму Варшавскому о взыска-
нии с него почти 500 млн руб. 
ущерба государству от неуплаты 
налогов. В 2019 году бизнесме-
на признали виновным в сокры-
тии налога на прибыль Ростов-
ского металлургического завода, 
за что он получил три с полови-
ной года лишения свободы. Од-
нако к этому времени в отноше-
нии господина Варшавского уже 
началась процедура банкротст-
ва, и все финансовые претензии 
к нему теперь должны направ-
ляться в арбитражный суд. 

Хамовнический районный суд 
Москвы оставил без рассмотрения 
иск прокурора Ленинского района 
Ростова-на-Дону к Вадиму Варшав-
скому о возмещении вреда, причи-
ненного налоговым преступлением 
(об этом сообщается на сайте суда). 
Требование надзорного ведомст-
ва было заявлено в интересах ФНС. 
Речь шла о взыскании с господина 
Варшавского более 490 млн руб.

Отказ от рассмотрения иска моти-
вирован тем, что ранее в отношении 
Вадима Варшавского была открыта 
процедура банкротства с назначени-
ем реструктуризации его долгов. Ре-
шение о начале процедуры принял 
Арбитражный суд Москвы в сентя-
бре 2021 года. Соответственно, все 
финансовые претензии к бизнесме-
ну теперь должны направляться в ар-
битражный суд в рамках дела о бан-
кротстве. Процедура банкротства 

в отношении Вадима Варшавского 
была инициирована банком «Траст» 
в связи с задолженностью в размере 
4,328 млрд руб.

Иск прокурора связан с уголовным 
делом по обвинению господина Вар-
шавского в уклонении от уплаты на-
логов в особо крупном размере (ч. 2 
ст. 199 УК РФ). За это в декабре 2019 
года Ленинский районный суд Рос-
това-на-Дону приговорил его к трем 
с половиной годам лишения свободы.

По версии обвинения, являясь 
генеральным директором ООО «Ро-
стовский электрометаллургический 
завод» (город Шахты Ростовской об-
ласти), господин Варшавский дал 
главному бухгалтеру предприятия 
указание внести в налоговую декла-
рацию за 2014 год заведомо ложные 
сведения, повлекшие занижение 
облагаемой базы по налогу на при-
быль. В результате государство недо-
получило почти полмиллиарда ру-
блей, подсчитали следователи.

Сам бизнесмен свою вину не при-
знал. В ходе судебного процесса он 
заявлял, что умысла на уклонение 
от уплаты налогов не имел, а бухгал-
терские данные, ставшие основой 
для спорного расчета налогов, были 
внесены в финансовую отчетность 
при его предшественнике в должно-
сти директора завода. Впоследствии 
бизнесмен подавал апелляционную 
жалобу на обвинительный приго-
вор, но безрезультатно.

Ростовский электрометаллурги-
ческий завод был создан предприни-
мателем с нуля в Шахтах. Предприя-
тие начало работу в 2007 году. Тогда 
в связи с этим событием владельцы 

завода оплатили выступление Элто-
на Джона, который дал на Театраль-
ной площади Ростова-на-Дону двух-
часовой концерт.

После 2014 года Ростовский элек-
трометаллургический завод имел 
многомиллиардные убытки. В 2019 
году предприятие признали банкро-
том, после чего его с торгов приобре-
ли структуры ГК «Новоросметалл» за 
6,5 млрд руб.

60-летний Вадим Варшавский из-
вестен как основатель металлургиче-
ской ГК «Эстар» (включала около полу-
тора десятков предприятий в России 
и за рубежом, в том числе Златоустов-
ский, Нытвенский, Гурьевский, Ро-
стовский и Донецкий металлургиче-
ские заводы). В Ростовской области 
Вадиму Варшавскому также принад-
лежали свиноводческие комплексы 
«Русская свинина». В 2005–2011 годах 
господин Варшавский был депутатом 
Госдумы РФ от региона.

В сентябре 2021 года, отсидев 
трехлетний срок за неуплату нало-
гов, Вадим Варшавский получил но-
вый. Замоскворецкий райсуд Мо-
сквы приговорил его к семи годам 
колонии общего режима за хищение 
в 2012 году у банка «Петрокоммерц» 
2,8 млрд руб. кредитных средств, вы-
данных на развитие ОАО «Златоу-
стовский металлургический завод», 
совладельцем которого он являлся.

Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону

Прокурору отказали  
в иске к бизнесмену
Претензии к Вадиму Варшавскому  
остались нерассмотренными

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве начинается процесс по делу 
о хищении денег из лопнувшего 
Межтопэнергобанка. Бывших за-
местителя председателя прав-
ления и начальника кредитного 
управления банка Игоря Грабо-
вого и Елену Литвинову обвиня-
ют в выдаче ничем не обеспе-
ченных кредитов на сумму более 
800 млн руб. Организатором пре-
ступления, в результате которо-
го в общей сложности было по-
хищено как минимум 11,9 млрд 
руб., а совокупный долг перед 
кредиторами составил более 
30,6 млрд руб., следствие счи-
тает находящегося в междуна-
родном розыске фактического 
владельца и председателя прав-
ления Межтопэнергобанка Юрия 
Шутова.

Бывший заместитель предсе-
дателя правления Игорь Грабовой 
и экс-начальник кредитного управ-
ления Межтопэнергобанка Елена 
Литвинова по делу о хищениях не-
которое время проходили в качест-
ве свидетелей. Однако весной 2018 
года следствие пришло к выводу, что 
оба имеют прямое отношение к «хи-
щению денежных средств банка под 
предлогом кредитования юридиче-
ских и физических лиц». По версии 
полиции, господа Грабовой и Литви-
нова совместными усилиями нане-
сли Межтопэнергобанку ущерб на 
сумму более 800 млн руб. 

При этом первого следствие пла-
нировало отправить под стражу, но 
Тверской райсуд оснований для это-

го не усмотрел, ограничившись за-
логом в размере 3 млн руб. Елена 
Литвинова все это время оставалась 
под подпиской о невыезде. Рассмо-
трение этого дела начнется в поне-
дельник в Замоскворецком райсуде 
Москвы. По данным „Ъ“, защита об-
виняемых намерена ходатайство-
вать о возвращении дела прокурору. 

Межтопэнергобанк можно отне-
сти к одному из старейших россий-
ских кредитных учреждений. Он 
был образован в 1994 году для обслу-
живания предприятий московского 
топливно-энергетического и газово-
го комплекса. В то время его акцио-
нерами и клиентами являлись такие 
крупные компании, как ГУП «Мос-
газ», дочерние структуры «Газпро-
ма», ГУП «Мостеплоэнерго» и другие. 
Позже основным направлением де-
ятельности банка стало кредитова-
ние строительства жилья в столице 
и Подмосковье. 

Лицензии кредитное учреждение 
лишилось в июле 2017 года. Причи-
ной послужило размещение денеж-
ных средств в низкокачественные 
активы, в том числе как раз в строи-
тельной и инвестиционной сферах. 
Кроме того, регулятор обнаружил, 
что банк осуществлял кредитование 
компаний, не ведущих реальную хо-
зяйственную деятельность. 

На момент краха долг Межтопэ-
нергобанка перед кредиторами со-
ставлял более 30,6 млрд руб. При 
этом фактический владелец и пред-
седатель правления Межтопэнерго-
банка 55-летний Юрий Шутов уехал 
из страны еще за несколько меся-

цев до отзыва у кредитного учре-
ждения лицензии. Тверской райсуд 
Москвы заочно арестовал его в мар-
те 2020 года, после чего экс-банкир 
был объявлен в международный ро-
зыск по линии Интерпола. Обосно-
вался господин Шутов, по данным 
правоохранителей, якобы в Изра-
иле. Именно он и «иные неустанов-
ленные лица» 1 сентября 2017 года 
стали первыми фигурантами возбу-
жденного УВД по ЦАО ГУ МВД Рос-
сии по г. Москве уголовного дела об 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ).

Отметим также, что расследо-
вание в отношении основного фи-
гуранта Шутова и других топ-ме-
неджеров продолжается. При этом 
помимо мошенничества им вменя-
ется в вину еще и ч. 4 ст. 160 УК РФ 
(присвоение или растрата в осо-
бо крупном размере). Как полагает 
следствие, фигуранты могут быть 
причастны к выводу из банка как ми-
нимум 11,9 млрд руб. Кстати, в прош-
лом году именно на такую сумму по 
заявлению конкурсного управляю-
щего арбитраж привлек к субсидиар-
ной ответственности в рамках дела 
о банкротстве Межтопэнергобанка 
11 лиц, контролировавших это кре-
дитное учреждение. Вторым в этом 
списке, вслед за Юрием Шутовым, 
которому запрещено распоряжать-
ся собственностью почти на 8 млрд 
руб., идет Игорь Грабовой. Ему суд за-
претил производить какие-либо дей-
ствия с принадлежащим ему имуще-
ством на сумму 5,8 млрд руб.

Олег Рубникович

Кредиты погасят в суде
Бывших топ-менеджеров Межтопэнергобанка  
обвиняют в мошенничестве

В Химкинском горсуде Москов-
ской области прошли прения по 
делу о хищении средств НПО име-
ни Лавочкина (структура «Роскос-
моса») на сумму 332,5 млн руб. 
под видом оказания объединению 
юридических услуг сторонними 
адвокатами. Как считает следст-
вие, в судах интересы предприя-
тия отстаивали его собственные 
сотрудники, а гонорары получа-
ли приглашенные юристы. Гособ-
винитель попросила приговорить 
бывшего гендиректора НПО Сер-
гея Лемешевского к восьми годам 
колонии, экс-главу дирекции пра-
вового обеспечения объединения 
Екатерину Аверьянову — к семи 
годам, а владельца адвокатского 
бюро «Третьяков и партнеры» Иго-
ря Третьякова — к семи с полови-
ной годам. Защита подсудимых 
настаивала на полном оправда-
нии своих клиентов.

Завершающийся в Химкинском 
горсуде процесс является уже треть-
им, ранее дважды дело возвращалось 
судом прокуратуре, впрочем, во вто-
ром случае Мособлсуд отменил ре-
шение суда первой инстанции. Вы-
ступая в прениях, гособвинитель 
Елена Колоскова заявила, что вина 
всех троих подсудимых в мошенни-
честве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) в ходе процесса была 
полностью доказана. Прокурор пред-
ложила суду приговорить бывшего 
главу НПО имени Лавочкина Сергея 
Лемешевского к восьми годам коло-
нии, экс-руководителя правовой ди-

рекции предприятия Екатерину Аве-
рьянову — к семи годам, а владельца 
адвокатского бюро «Третьяков и парт-
неры» Игоря Третьякова — к семи 
с половиной годам. В свою очередь, 
защита настаивала на том, что в дей-
ствиях подсудимых нет состава пре-
ступления, и просила их оправдать.

Как ранее сообщал „Ъ“, Сергея Ле-
мешевского, Екатерину Аверьянову 
и Игоря Третьякова следствие счита-
ет участниками хищения денежных 
средств НПО имени Лавочкина на сум-
му 332,5 млн руб. под видом выплаты 
так называемых гонораров успеха. Эти 
деньги были выплачены конторе «Тре-
тьяков и партнеры» в период с 2015 по 
2018 год за выигранные с помощью 
ее юристов арбитражные процессы. 
Интересно, что основным истцом по 
этим делам выступала госкорпорация 
«Роскосмос», чьей структурой являет-
ся НПО. Однако следствие посчитало, 
что на самом деле сторонние юристы 
в арбитражных процессах не участ-
вовали, а всю работу, связанную с от-
стаиванием интересов предприятия 
в судах, выполняли его собственные 
сотрудники. Господина Лемешевского 
следствие считает организатором мо-
шеннической группы, его подчинен-
ную Аверьянову и юриста Третьяко-
ва — исполнителями.

Как следует из материалов дела, 
в июле 2015 года госпожа Аверьяно-
ва по указанию своего руководителя 
обратилась к Игорю Третьякову, кото-
рый дал согласие участвовать в реали-
зации мошеннической схемы. В ре-
зультате до 2018 года НПО заключило 

с его адвокатским бюро 23 договора 
на оказание юридической помощи, 
по которым предприятие и перечи-
слило 332,5 млн руб. При этом догово-
ры с адвокатским бюро заключались 
в обход конкурса, что нарушало дей-
ствующее законодательство. Помимо 
этого, по мнению следствия, в НПО 
работали высококвалифицирован-
ные юристы, а значит, в привлечении 
сторонних адвокатов не было смысла. 
Также обвинение считает завышен-
ной и стоимость услуг юристов «Тре-
тьякова и партнеров». Так, по каждо-
му из заключенных договоров НПО 
было обязано выплатить бюро не ме-
нее 400 тыс. руб., не считая премий за 
выигранные дела. Причем, как сле-
дует из материалов дела, деньги, вы-
плаченные в рамках соглашений с ад-
вокатским бюро, включались НПО 
в себестоимость своей продукции 
и, таким образом, юридические услу-
ги предприятие фактически оплачи-
вало за счет бюджетных средств, вы-
деленных ему в рамках госзаказа.

Также следствие установило, что 
из полученных 332,5 млн руб. Игорь 
Третьяков перевел на свой счет 
167 млн руб., оставив остальные на 
счете своего адвокатского бюро.

Пока шло расследование, было 
арестовано имущество обвиняемых 
на общую сумму около 400 млн руб., 
а Арбитражный суд Москвы признал 
сделки НПО с адвокатской конторой 
недействительными.

Приговор по делу суд планирует 
огласить 23 августа.

Владислав Трифонов

Адвокатским гонорарам  
назвали цену
Фигурантам дела о хищении в НПО имени Лавочкина 
предложили внушительные сроки

Требования к Вадиму 
 Варшавскому почти на 
 полмиллиарда рублей пе-
реадресовали в арбитраж   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Минприроды предлагает снять дейст‑
вующее ограничение на продолжитель‑
ность сверхурочной работы для лес‑
ных пожарных. Сейчас по Трудовому 
кодексу она не должна превышать че‑
тырех часов в течение двух дней под‑
ряд и не более 120 часов в год. Однако 
фактически пожарные перерабатыва‑
ют гораздо больше, причем это время 
зачастую не оплачивают. Представите‑
ли WWF и «Гринписа России» признают, 
что из‑за законодательных ограничений 
сверхурочный труд борцов с огнем опла‑
чивается с помощью «странных схем» 
или вовсе остается без материальной 
компенсации.

Минприроды опубликовало для общест‑
венного обсуждения проект поправок к Тру‑
довому кодексу РФ. Ведомство предлагает 
закрепить, что во время тушения лесных 
пожаров продолжительность сверхурочной 
работы для лиц, которые в этом задейство‑
ваны, может определяться работодателем 
сверх действующего лимита.

Вопросы, связанные с оплатой труда 
за сверхурочную работу, регулирует ст. 99 
Трудового кодекса, напоминают авто‑
ры инициативы. В ней, в частности, речь 
идет о максимальной продолжительности 
сверхурочной работы: не более четырех 
часов в течение двух дней подряд и не бо‑
лее 120 часов в год. «Такой подход к опла‑

те сверхурочной работы не позволяет учи‑
тывать экстраординарные условия работы 
лиц, задействованных в тушении лесных 
пожаров,— считают в природоохранном 
ведомстве.— Кроме того, существует не‑
обходимость увеличения предельной про‑
должительности сверхурочной работы для 
сотрудников, занятых на тушении лесных 
пожаров, и оплаты их работы в повышен‑
ном размере».

Отметим, ранее с таким предложением 
к президенту РФ Владимиру Путину обра‑
тился глава Якутии Айсен Николаев. «Се‑
годня работники лесопожарных форми‑
рований в соответствии с действующим 
законодательством не могут работать на по‑
жарах свыше восьми часов в сутки, но понят‑
но, что в тайге они работают и по 12, порой 
и по 14 часов в сложнейших условиях, толь‑
ко на личном энтузиазме и героизме»,— объ‑
яснял он.

«Работа лесных пожарных сложная, со‑
пряжена с рисками и даже угрозой для жиз‑
ни,— добавляют „Ъ“ в Рослесхозе.— Дейст‑
вительно, иногда им приходится работать 
сверхурочно, потому что у лесных пожаров 
нет расписания. Пока пожар не будет лока‑
лизован, а затем ликвидирован, проводятся 
работы по его тушению, чтобы не допустить 
распространения огня»

Минприроды пытается привести законо‑
дательство в соответствие с реальной пра‑

ктикой тушения пожаров, прокомменти‑
ровал законопроект эксперт «WWF России» 
Константин Кобяков. «В реальности пожары 
могут тушить по 18 часов и больше,— объ‑
ясняет он.— И поскольку это не соответст‑
вует ТК, то для оплаты сверхурочной рабо‑
ты используются разные странные схемы, 
а то и просто не оплачивают». Господин Ко‑
бяков не думает, что поправку могут исполь‑
зовать как инструмент принуждения рабо‑
тать сверхурочно.

«Сотрудники часто нам говорят, что у них 
возникают проблемы из‑за того, что пере‑
работку не оплачивают»,— подтвердил экс‑
перт «Гринписа России» Григорий Куксин. 
При этом он отмечает, что сверхурочная ра‑
бота возникает в том числе из‑за того, что 
лесных пожарных в регионах недостаточно. 
«Пожарных маловато, при этом они бы хоте‑
ли получать за свою работу столько, сколь‑
ко действительно заслуживают,— говорит 
он.— Но вместо того, чтобы увеличить ко‑
личество людей, которые смогут работать 
без переработки, предлагают дать надбав‑
ки, но оставить этих людей в условиях, ког‑
да им приходится работать больше, чем это 
предусмотрено ТК. Но надбавки, конечно, 
тоже нужны».

Анна Васильева

Пожарные часов не наблюдают
Минприроды предлагает снять лимит  
на продолжительность сверхурочной работы

Российские суды начали отменять ре‑
шения о выдворении граждан Украины 
из РФ «ввиду отсутствия фактической 
возможности их исполнения». Речь идет 
о людях, которые находятся в центрах 
временного содержания иностранных 
граждан (ЦВСИГ) — в основном по причи‑
не нарушения миграционного законода‑
тельства. После начала «военной опера‑
ции» их высылка на территорию Украины 
стала физически невозможна, и более 
сотни человек застряли в ЦВСИГ. Экс‑
перты Московской Хельсинкской груп‑
пы рассказали „Ъ“, что суды отменили 
решения о выдворении минимум 21 че‑
ловека из подмосковного центра, еще 
30 украинцев освобождены в Санкт‑Пе‑
тербурге. Правозащитники отмеча‑
ют, что суды принимают такие решения 
очень медленно, а некоторых украин‑
ских граждан вообще отказываются 
 выпускать из ЦВСИГ.

Ранее „Ъ“ подробно рассказывал о про‑
блеме украинских граждан, которые застря‑
ли в России из‑за разрыва дипломатических 
отношений на фоне «военной операции». 
Как минимум 245 человек находились в мо‑
сковских СИЗО — их не успели депортиро‑
вать по запросу украинских следственных 
органов или отправить отбывать назначен‑
ное российским судом наказание на роди‑
не. Кроме того, в подмосковном ЦВСИГ со‑
держалось 113 граждан Украины, которых 
должны были выслать из‑за нарушения миг‑
рационного законодательства.

Проблемой застрявших в ЦВСИГ украин‑
цев занялись правозащитники из Москов‑
ской Хельсинкской группы (МХГ). Они на‑
правили в Федеральную службу судебных 
приставов (ФССП) запрос о том, как ведомст‑
во планирует решить этот вопрос. «Цель ЦВ‑
СИГ — обеспечить выдворение. А в отсутст‑
вие такой возможности лишение свободы 
иностранного гражданина нелегитимно»,— 
пояснил „Ъ“ руководитель правовых про‑
грамм МХГ Роман Киселев.

В ответе столичного управления ФССП 
(есть у „Ъ“) говорится, что проведение 
«специальной военной операции» «дела‑
ет невозможным пересечение границы 
иностранными гражданами, которые со‑
держатся в ЦВСИГ и имеют документы, 
удостоверяющие личность». Те украинцы, 
у которых отсутствуют необходимые для 
пересечения границы документы, даже 
не могут их оформить, поскольку консуль‑
ства Украины в России закрыты. «В насто‑
ящее время решения судов не исполнены 
ввиду отсутствия фактической возмож‑
ности их исполнения,— констатировали 
в ФССП.— Рассматривается вопрос о воз‑
можности обращения с заявлениями в суды 
о прекращении исполнения решений в ча‑
сти принудительного выдворения».

«Сначала мы подумали, что это красивая 
бравада,— признал Роман Киселев.— Одна‑
ко они действительно начали подавать за‑
явления в суды». По его словам, представи‑

тели ведомства неофициально сообщили, 
что заявления были направлены по всем 
украинским гражданам. Правозащитни‑
ки жалуются, что «суды рассматривают эти 
дела слишком медленно». По данным МХГ, 
с 1 июля из подмосковного ЦСВИГ в Саха‑
рово был освобожден 21 гражданин Украи‑
ны. Им отменили административное наказа‑
ние в виде выдворения, но оставили штраф 
(от 4 тыс. до 7 тыс. руб.).

Вместе с тем десять украинцев получили 
отказ. Например, в одном случае суд не уви‑
дел причины, по которой выдворение на Ук‑
раину в нынешней ситуации невозможно 
(решение есть в распоряжении „Ъ“). В дру‑
гом случае, говорит Роман Киселев, суд за‑
явил, что гражданин Украины якобы не мо‑
жет требовать освобождения, поскольку 
содержится в ЦВСИГ не так долго. «При этом 
уже через три месяца (после задержания.— 
„Ъ“) украинцы могут подавать заявление 
и требовать освобождения из ЦВСИГ»,— на‑
поминает господин Киселев.

Правозащитник считает, что в таких отка‑
зах «отсутствует правовая логика» и «реше‑
ние обусловлено исключительно желанием 
ФСБ». Так, один из подопечных МХГ расска‑
зал, что сотрудник ФСБ проводил «опрос» 
при задержании — спрашивал про отноше‑
ние к «военной операции», про Зеленско‑
го и затрагивал другие политические темы. 
«В июне при посещении московского ЦВСИГ 
начальник сказал, что к 30 украинцам есть 
вопросы у ФСБ, поэтому к ним зайти нель‑
зя,— вспоминает господин Киселев.— Нам 
сказали, что некоторые из них что‑то писа‑
ли в соцсетях».

По данным МХГ, в санкт‑петербургском 
ЦВСИГ из 40 отпустили уже 30 украинцев. 
«Это заслуга местных адвокатов, ведь про‑
куратура начала просыпаться только в сере‑
дине июля,— считает Роман Киселев.— Это 
проблема федерального масштаба. Она хоть 
как‑то сейчас начала решаться в Москве и Пе‑
тербурге, но про другие регионы известно 
намного меньше». „Ъ“ обратился за коммен‑
тариями в МВД РФ, но не получил ответа.

Уполномоченный по правам человека 
Воронежской области Сергей Канищев рас‑
сказал „Ъ“, что в региональном ЦВСИГ со‑
держатся 39 граждан Украины. Он не смог 
сказать, поданы ли по ним заявления об ос‑
вобождении. Омбудсмен Томской области 
Елена Карташова сообщила „Ъ“, что у них 
есть лишь один человек с подобной про‑
блемой. Он «самостоятельно» попытался об‑
жаловать выдворение, однако суд отказал 
в этом. «Сейчас заявление, подготовленное 
совместно с адвокатами, направлено в Том‑
ский областной суд, его решение нам пока 
неизвестно»,— рассказала госпожа Карташо‑
ва. В ЦВСИГ Ульяновской области также на‑
ходится один гражданин Украины, сообщил 
„Ъ“ региональный омбудсмен Сергей Люль‑
ков; узнать, планируется ли его освобожде‑
ние, „Ъ“ не удалось.

Ульяна Миронова,  
корреспондентская сеть „Ъ“

Широка Украина, 
а выдворять некуда
Российские суды начали освобождать 
украинцев вместо депортации

Социологические исследова‑
ния показали: россияне имеют 
довольно смутное представле‑
ние о том, куда обратиться за по‑
мощью в случае болезни. Хуже 
всего ориентируются в системе 
здравоохранения молодые люди 
в возрасте от 18 до 24 лет — к та‑
кому выводу, опросив 1,5 тыс. 
респондентов, пришли исследо‑
ватели сервиса по управлению 
здоровьем Budu. Другое иссле‑
дование, проведенное серви‑
сом «Добро Mail.ru», показало, 
что только 14% россиян прохо‑
дят полные обследования ор‑
ганизма, потому что заботятся 
о здоровье, а 24% совсем не хо‑
дят к врачам, так как не доверя‑
ют им. Эксперты объясняют низ‑
кую медицинскую грамотность 
населения системными пробле‑
мами: сложностями с маршрути‑
зацией пациентов и отсутствием 
«цифрового контура здравоох‑
ранения».

Исследователи сервиса по управ‑
лению здоровьем Budu провели 
онлайн‑анкетирование 1,5 тыс. 
россиян старше 18 лет из всех феде‑
ральных округов. Они предложили 
участникам описать последователь‑
ность своих действий в нескольких 
типовых ситуациях, когда человеку 
требуется пройти обследование или 
получить медицинскую помощь. 
Оказалось, что почти две трети (63%) 
потенциальных пациентов не раз‑
бираются в специализациях врачей 
и не знают, куда и в каком порядке 
обращаться за помощью в государ‑
ственных или частных клиниках. 
Хуже всего в российской медицин‑
ской системе ориентируется моло‑
дежь: 20% респондентов в возрасте 
от 18 до 24 лет совсем не понима‑
ют, куда обращаться за помощью, 
а 40% знают лишь о ближайшей по‑
ликлинике или телефоне экстрен‑
ных служб. Среди представителей 

следующей возрастной группы (25–
34 лет) уже лишь 8% совсем не ори‑
ентируются в медицинской системе. 
Лучше всего разбираются в том, как 
получить квалифицированную ме‑
дицинскую помощь, россияне в воз‑
расте 45–54 лет: из них лишь 5% не 
понимают, к кому обращаться в слу‑
чае недомогания.

Как выяснили авторы опро‑
са, проблемы с маршрутизацией 
в медицине у россиян возникают не 
только на этапе первого обращения 
или выбора специалистов. Две тре‑
ти опрошенных пожаловались на то, 
что «периодически» (54%) или «очень 
часто» (13%) сталкивались с ситуаци‑
ями, когда врач в поликлинике не 
мог детально объяснить алгоритм 
получения квалифицированной по‑
мощи: какие анализы сдать (в том 
числе те, которые ОМС не предусмо‑
трены), в какие клиники обращать‑
ся, какие методы лечения эффектив‑
ны и наоборот.

Изменить ситуацию, по мнению 
78% участников опроса, могли бы 
современные технологии и персо‑
нальный подход медиков к каждому 
пациенту. Три четверти опрошенных 
(72%) указали, что хотели бы иметь 
возможность персонального меди‑
цинского сопровождения от первого 
обращения до полного выздоровле‑
ния. Почти столько же — 67% — пред‑
почли бы, чтобы навигация (подбор 
и направление пациента в клиники, 
контроль процесса обращений, на‑
поминания о приеме) велась преи‑
мущественно в онлайне. Чаще дру‑
гих такой ответ давали респонденты 
в возрасте от 18 до 34 лет.

Недостаток информации о меди‑
цине россияне компенсируют раз‑
ными способами. Свыше трети (38%) 
обращаются за помощью и советом 
о здоровье к друзьям и знакомым. 
35% ищут информацию в интерне‑
те. Каждый пятый (19%) участник 
опроса признался, что при первых 

симптомах любых недомоганий об‑
ращается к знакомому врачу. Лишь 
10% идут за ответами в поликлини‑
ку, и только 3% записываются на он‑
лайн‑консультацию к врачу.

Выводы экспертов Budu подтвер‑
ждает совместное исследование сер‑
виса «Добро Mail.ru» и маркетинго‑
вой компании ResearchMe. Эксперты 
опросили более 2 тыс. человек стар‑
ше 18 лет из крупных городов Рос‑
сии. Большинство респондентов 
(66%) считают, что важно проходить 
чекап физического здоровья, а 73% 
когда‑либо проходили медицин‑
ские осмотры даже без жалоб на са‑
мочувствие. Однако только 14% из 
них сделали это из заботы о здоро‑
вье, остальные — по необходимо‑
сти (требование работодателя, учеб‑
ного заведения и т. д.). Более трети 
(37%) опрошенных признались, что 
чекапы помогли им выявить серьез‑
ные заболевания на ранней стадии. 
48% респондентов не решались обра‑
титься к врачам с просьбой о чекапе. 
Опрошенные также рассказали, по‑
чему не хотят идти к врачам. 24% от‑
ветили, что не доверяют им, 20% не 
могут из‑за отсутствия денег, еще 17% 
пожаловались на нехватку времени. 
13% наотрез отказываются прохо‑
дить профилактические осмотры. 
41% не знает, когда их близкие про‑
ходили и планируют пройти осмотр.

Гендиректор Budu Денис Швецов 
считает, что маршрутизация паци‑
ента — одна из ключевых проблем 
российской медицинской системы: 
«Неудивительно, что в тонкостях по‑
лучения медпомощи слабо ориенти‑
руются прежде всего молодые люди. 
Молодежь — во многом в силу юно‑
го возраста — зачастую сталкивается 
с потребностью в каком‑либо слож‑
ном или многоступенчатом лече‑
нии сравнительно реже более воз‑
растных пациентов. И первый опыт 
может оказаться весьма сложным». 
Научный руководитель сети кли‑

ник иммунореабилитации и пре‑
вентивной медицины Grand Clinic 
Ольга Шуппо отмечает: приток па‑
циентов в частную медицину связан 
именно с «отточенностью» маршру‑
тизации. По ее мнению, в пандемию 
люди ощутили ценность здоровья 
и отправились в коммерческие кли‑
ники с запросами на персональное 
медицинское сопровождение, пре‑
вентивное выявление заболеваний, 
реабилитацию, диагностику: «Это со‑
вершенно необходимо на фоне об‑
щей невысокой информированно‑
сти пациентов».

Сопредседатель Всероссийско‑
го союза пациентов Ян Власов со‑
глашается, что в целом у россиян 
низкая медицинская грамотность. 
«Большинство ищет ответы на свои 
вопросы в интернете. Причем даже 
врачи в поликлиниках своим па‑
циентам нередко говорят — ищи‑
те в интернете»,— сокрушается го‑
сподин Власов. Он отмечает, что, 
например, в московском здраво‑
охранении есть такое понятие, как 
личный кабинет пациента. Но даже 
там он не наполняется сотрудни‑
ками поликлиники информацией 

в необходимом объеме. В основном 
в личном кабинете находятся дан‑
ные о результатах анализов паци‑
ента. «А должны быть доступны за‑
пись к врачам, назначения и даже 
напоминания, когда закончится 
препарат. Все это — вопросы к сис‑
теме здравоохранения»,— негодует 
Ян Власов. По его мнению, без циф‑
рового контура с едиными требова‑
ниями ко всем участникам здраво‑
охранения для пациентов в части 
информирования и повышения 
грамотности «мало что изменится».

Наталья Костарнова

Ликвидация безграмотностью
Более половины россиян не знают, как получить помощь в случае болезни

Минприроды озабочено  
переработками лесных пожарных 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 1 августа 2022 №137/П   l   Коммерсантъ

мировая политика

После начала российской военной 
операции на Украине человечест-
во узнало о себе много нового, так 
что обществоведов можно поздра-
вить: впереди их ждет масса увлека-
тельных открытий. Кто бы мог воо-
бразить, например, насколько глу-
бок разлом между западным и неза-
падным мирами, насколько велики 
цивилизационные различия и как 
они могут влиять на глобальные 
процессы. Впрочем, глубину этого 
конфликта пока мало кто осознает 
в полной мере.

Не так давно глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель, нахо-
дясь под впечатлением от встречи 
G20 на Бали, с разочарованием кон-
статировал, что «глобальный Юг» не 
разделяет возмущения Запада отно-
сительно действий России. Он объ-
яснил это меркантильными инте-
ресами незападных стран, для ко-
торых военные действия в Европе 
и санкции против России стали на-
стоящей золотой жилой, позволив, 
в частности, по дешевке скупать 
российские энергоносители. 

А президент Франции Эмманю-
эль Макрон, совершая на днях тур-
не по Африке, объяснил симпатии 
к России со стороны стран конти-
нента еще и тем, что Москва их запу-
гивает и оказывает на них давление.

Такие рассуждения разочаровы-
вают, показывая, что аналитика — 
не самая сильная черта нынешних 
европейских лидеров. Конечно, эко-
номические интересы и рычаги вли-
яния нельзя сбрасывать со счетов. 
Но ими объясняется далеко не все.

В первую же очередь дело в том, 
что «глобальный Юг», сильно про-
двинувшийся в своем развитии, 
только на поверхности напоминает 
Запад. Эти страны шагнули в совре-
менность по историческим меркам 
совсем недавно, и под слоем «запад-
ной цивилизации» в них обнару-
живаются пласты племенного, об-
щинного, кастового, кланового со-
знания. Там декларируют привер-
женность установленным Западом 
законам международного права, но 
на деле не полностью признают их. 

Война воспринимается в неза-
падных обществах как адекватный 
и приемлемый способ решения 
противоречий. Восстановить спра-
ведливость силой оружия, к приме-
ру, вернуть себе спорные террито-
рии или укоротить зарвавшегося 
соседа, считается там нормальной 
практикой.

Человеческие жертвы? Страда-
ния людей? Да, их, конечно, жалко, 
но представления о ценности чело-
веческой жизни, правах человека, 
гуманизме в западных и незапад-
ных обществах во многом не совпа-
дают. А интересы государства, как 
их понимает само государство (об-
щина, племя, клан), незападное об-
щество ставит куда выше интересов 
и прав личности.

Страны «глобального Юга» не 
вполне осознают свою общность, 
но на деле такой общностью явля-
ются. Помимо прочего, их роднит 
колониальное или полуколониаль-
ное прошлое. В их исторической 
памяти сохранились воспомина-
ния о том, как их завоевывали, гра-
били, убивали представители «бе-
лой цивилизации», которые потом, 
конечно, раскаялись в содеянном, 
но до сих пор продолжают дикто-
вать свою волю миру. При этом Рос-
сию «глобальный Юг» видит такой 
же жертвой «западного империа-
лизма» и «западного высокомерия». 
А нынешние действия по отноше-
нию к ней со стороны Запада там 
невольно примеряют на себя. 

Вывод очевиден: по миру про-
лег разлом, который со временем 
вполне может превратиться в про-
пасть, угрожающую войной циви-
лизаций.

По миру пролег 
разлом, который 
со временем  
вполне может 
превратиться  
в пропасть, 
угрожающую войной 
цивилизаций

Леонид Ганкин, 
завотделом внешней политики „Ъ“ 

Война  
Югов

Делегация Конгресса США 
во  главе со спикером Палаты 
представителей Нэнси Пелоси 
совершает поездку по Индо-Ти-
хоокеанскому региону. В про-
грамме турне — посещение Син-
гапура, Малайзии, Южной Кореи 
и Японии, однако главной ми-
ровой новостью стала возмож-
ность визита третьего лица в ие-
рархии американской власти на 
Тайвань, который Китай счита-
ет своей территорией. Учиты-
вая, что американская сторо-
на держит информацию о поезд-
ке в тайне, интригой ближайших 
дней станет вопрос о том, до-
летит ли все-таки Нэнси Пело-
си до Тайваня и вступят ли США 
и Китай в военный конфликт.

Принадлежащий ВВС США Boe-
ing C-40C с регистрационным номе-
ром 09-0540, вылетевший в субботу 
с американской авиабазы Эндрюс 
(штат Мэриленд) на Гавайи и в тот же 
день приземлившийся в аэропорту 
Гонолулу, стал воздушным судном, 
за полетом которого с напряжени-
ем следит весь мир.

На борту самолета, после крат-
кой остановки на Гавайях в воскре-
сенье снова поднявшегося в воздух 
и отслеживаемого сервисом Flight-
radar, находятся спикер Палаты 
представителей Нэнси Пелоси и со-
провождающие ее председатель ко-
митета по иностранным делам Па-
латы представителей Грегори Микс 
и глава комитета по делам ветеранов 
в нижней палате Конгресса Марк Та-
кано (в прошлом году он возглавлял 
делегацию Конгресса США на Тайва-
не). Присоединиться к Нэнси Пело-
си также были приглашены члены 
Палаты представителей республи-
канец из Техаса Майкл Маккол и де-
мократ из Калифорнии Анна Эшу, 
но они от поездки отказались.

Несмотря на огромный интерес 
к турне Пелоси, его подробности 
не разглашаются. Известно лишь 
то, что в программу включено посе-
щение Сингапура, Малайзии, Юж-
ной Кореи и Японии. Однако ни 
сроки, ни программа визитов, ни 
их последовательность не сообща-
ются. Лишь в воскресенье появи-
лось краткое сообщение, из кото-
рого можно сделать вывод, что пер-
вым пунктом поездки станет Син-
гапур: на сайте американской тор-
говой палаты Сингапура есть анонс 
того, что 1 августа госпожа Пелоси 
станет спикером на фуршете и не-
официальной встрече с членами 
американского бизнес-сообщества 
и их сингапурскими друзьями.

Главная же интрига состоит в том, 
что в ходе турне может состоять-
ся визит Нэнси Пелоси на Тайвань. 
В случае, если ее самолет действи-
тельно приземлится на острове, это 
будет первый подобный визит за 
последние четверть века — до этого 
спикер Палаты представителей Кон-
гресса США посещал Тайвань в 1997 
году, в период правления президен-

та Билла Клинтона. Им был возглав-
лявший в ту пору нижнюю пала-
ту Конгресса республиканец Ньют 
Гингрич, получивший в Вашингто-
не прозвище Бульдог.

Однако если в случае с Ньютом 
Гингричем Пекин ограничился за-
явлениями, осуждающими его ви-
зит, то на этот раз все может быть 
по-другому. В преддверии наме-
ченного на осень ХХ съезда КПК, 
в ходе которого председатель КНР 
Си Цзиньпин рассчитывает пере-
избраться на третий срок на пост 
председателя китайской Компар-
тии, он не может проявить такую 
же мягкость, которую позволил 
себе в 1997 году тогдашний предсе-
датель КНР Цзян Цзэминь.

В ходе состоявшегося в прош-
лый четверг телефонного разгово-
ра с президентом США Джо Байде-
ном Си Цзиньпин при обсуждении 
темы Тайваня предупредил его об 
опасности «обжечься при игре с ог-
нем». По словам госсекретаря Энто-
ни Блинкена, «Соединенные Шта-
ты выступают решительно против 
любых односторонних попыток 
изменить статус-кво или подорвать 
мир и стабильность в Тайваньском 
проливе». Однако при этом в Белом 
доме, судя по всему, не считают, что 
визит Нэнси Пелости на Тайвань, 
если он все-таки состоится, будет 
нарушением статус-кво или под-
рывом безопасности в Индо-Тихо-
океанском регионе.

На вопрос журналистов по по-
воду того, просчитывают ли в Бе-
лом доме радикальные сценарии 
в случае визита Нэнси Пелоси на 

Тайвань, Энтони Блинкен отве-
тил уклончиво: «По поводу каких 
бы то ни было чрезвычайных дей-
ствий или приготовлений на во-
енном уровне я вас переадресую 
в Пентагон».

Сама же Нэнси Пелоси уже по-
сле отлета борта 09-0540 из Гоно-
лулу в воскресенье ограничилась 
кратким заявлением в Twitter, в ко-
тором говорится: «Я возглавляю де-
легацию Конгресса, направляющу-
юся в Индо-Тихоокеанский регион, 
чтобы подтвердить непоколеби-
мую приверженность Америки на-
шим союзникам и друзьям в реги-
оне. В Сингапуре, Малайзии, Юж-
ной Корее и Японии мы проведем 
встречи на высшем уровне, чтобы 
обсудить, как мы можем продви-
гать вперед наши общие интере-
сы и ценности». Упоминание Тай-
ваня, который может стать тригге-
ром конфликта с Пекином, в заяв-
лении Нэнси Пелоси намеренно от-
сутствует: свой визит на остров она 
не подтверждает, но и не опровер-
гает, как это было и раньше. В связи 
с этим интрига сохраняется, и ситу-
ация остается непредсказуемой.

«Она сделает только хуже»,— от-
реагировал на возможность визита 
Нэнси Пелоси на Тайвань экс-прези-
дент США Дональд Трамп, обвинив-
ший свою давнюю непримиримую 
противницу в том, что она хочет «со-
здать проблемы и заработать денег».

Между тем уже после телефон-
ного разговора Джо Байдена и Си 
Цзиньпина китайская сторона де-
монстрирует решимость пойти го-
раздо дальше, чем это сделал в 1997 

году Цзян Цзэминь, делая громкие 
заявления и продолжая игру му-
скулами. «В то время как одна стра-
на неоднократно говорила о прин-
ципе суверенитета в контексте Ук-
раины, она оспаривает суверенитет 
Китая над Тайванем и даже целена-
правленно создала напряженность 
в Тайваньском проливе»,— заявил 
в Нью-Йорке заместитель постоян-
ного представителя КНР при ООН 
Гэн Шуан. «Воля Китая защищать на-
циональный суверенитет непоко-
лебима. Никому не следует недоо-
ценивать решимость и способность 
более чем 1,4 млрд китайских гра-
ждан защищать свой суверенитет 
и территориальную целостность. 
Я надеюсь, соответствующая стра-
на отчетливо это видит и не будет 
играть с огнем»,— повторил китай-
ский дипломат слова своего лидера.

На этом фоне в пятницу Китай 
приступил к масштабным военным 
учениям в Южно-Китайском море, 
в четырех районах вблизи провин-
ций Гуандун и Хайнань. Кроме того, 
в китайских СМИ появились сооб-
щения, что самолеты ВВС Народ-
но-освободительной армии Китая 
(НОАК) могут приступить к патру-
лированию над территорией Тайва-
ня в ответ на предполагаемый визит 
Нэнси Пелоси. Согласно одному из 
обсуждаемых сценариев, НОАК мо-
жет ввести бесполетную зону и зону 
ограниченного судоходства под 
предлогом военных учений вблизи 
Тайваньского пролива, в связи с чем 
самолет Нэнси Пелоси в случае по-
пытки прилететь на Тайвань будет 
вынужден изменить маршрут.

Уже в воскресенье, в преддве-
рии отмечаемой 1 августа 95-й го-
довщины образования НОАК, ки-
тайское телевидение впервые опу-
бликовало видеоролик с запуском 
баллистической ракеты, напоми-
нающей гиперзвуковое оружие DF-
17 («Дунфэн-17»). «НОАК показыва-
ет свои возможности, заявляя о го-
товности принять любые ответные 
меры, если США будут упорно стре-
миться к провокациям»,— пояснил 
англоязычной газете Global Times 
известный китайский военный 
эксперт Сун Чжунпин, по словам 
которого китайская армия «твердо 
верит, что способна одержать побе-
ду в сражении».

До этого телевидение КНР по-
казало ролик «Возможности ки-
тайских войск за 81 секунду» с за-
пуском ракеты DF-17 с транспорт-
но-пусковой установки, находя-
щейся в пустыне. «Такую ракету 
можно запустить автономно — ког-
да угодно и из любой локации, это 
очень маневренное и универсаль-
ное вооружение»,— пояснил газете 
Global Times Сун Чжунпин.

«С одной стороны, хочется на-
звать полеты Пелоси опасным воен-
но-политическим авантюризмом, 
с другой — „полетами во сне и на-
яву“. Настолько все происходящее 
с американской политикой неадек-
ватно и сюрреалистично. Стрелка 
компаса крутится как ненормаль-
ная, связь с реальностью утрачена 
безвозвратно, прицел сбит, и атом-
ный ледокол „Белый дом“ давно вы-
несло на песчаные пляжи»,— напи-
сала в своем телеграм-канале офи-
циальный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова. Таким образом, 
в комментарии российского дипло-
матического ведомства катастрофа, 
к которой пришла политика США 
при президенте Байдене, предстала 
в виде безнадежно завязшего в пе-
ске атомохода «Белый дом», который 
уже никуда не способен плыть.

Пресс-секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков, коммен-
тируя поездку Нэнси Пелоси, обо-
шелся без ярких метафор, но гово-
рил о том же: «Мы убеждены, что 
подобное поведение на междуна-
родной арене способно лишь выз-
вать дополнительную напряжен-
ность, мир и так сейчас перенапря-
жен обилием региональных и об-
щемировых проблем. Конечно, по-
добные шаги могут иметь только 
деструктивный характер».

Комментируя слова Си Цзиньпи-
на об «играх с огнем», Дмитрий Пе-
сков заявил о полной солидарно-
сти с Пекином. «Мы с уважением от-
носимся к суверенитету и террито-
риальной целостности Китая и счи-
таем, что ни одна страна в мире не 
должна иметь право подвергать 
сомнению или предпринимать ка-
кие-то шаги подстрекательского 
или иного характера»,— предупре-
дил господин Песков. 

Сергей Строкань

Спикер Палаты представителей Конгресса США Нэнси Пелоси продолжает держать мир  
в напряжении, не подтверждая, но и не опровергая своего намерения посетить Тайвань

Потому, потому что мы Пелоси
Спикер Палаты представителей Конгресса США движется к Тайваню

Ирак переживает один из самых серьезных политиче-
ских кризисов со времени свержения режима Садда-
ма Хусейна. Спустя почти десять месяцев после пар-
ламентских выборов иракские политики так и не смо-
гли определиться с кандидатами на пост президента 
и премьер-министра страны. Разногласия в итоге вы-
лились в столкновения на улицах. На минувшей неде-
ле сторонники влиятельного шиитского политика Мук-
тады ас-Садра дважды штурмовали парламент, проте-
стуя против кандидатуры на пост премьера, выдвину-
той коалицией его оппонентов.

Сторонники шиитского имама Муктады ас-Садра устро-
или сидячую забастовку внутри здания Совета представите-
лей (парламент Ирака) и разбили палаточный лагерь у его 
стен. Они требуют роспуска законодательного органа и фор-
мирования переходного правительства, а также смены ру-
ководства Верховного судебного совета, который, по их сло-
вам, «помешал кабинету большинства во главе с Мустафой 
Каземи осуществить необходимые реформы».

В субботу сторонники ас-Садра уже второй раз за неде-
лю ворвались в особо охраняемую Зеленую зону в Багдаде 
и устроили штурм парламента, а также попытались проник-
нуть в здание Верховного судебного совета и блокировали 
офисы партий своих политических противников. В столк-
новениях демонстрантов с силами безопасности, согласно 
сообщению Министерства здравоохранения Ирака, постра-
дали 125 человек, из них 25 силовиков, один протестующий 
погиб. Протесты прошли и в ряде городов на юге Ирака. В ре-
зультате было сорвано запланированное в парламенте голо-
сование по кандидатуре Мухаммеда Шиа ас-Судани, пред-
ложенной на пост премьер-министра коалицией шиитских 
партий «Координационная структура».

В воскресенье вечером Муктада ас-Садр назвал произошед-
шее лишь первым этапом борьбы и призвал иракцев поддер-
жать «стихийную революцию, освободившую Зеленую зону». 
«Это прекрасная возможность коренным образом изменить 
политическую систему, конституцию и выборы»,— говорит-
ся в опубликованном в Twitter послании имама.

Напомним, что досрочные выборы в парламент Ира-
ка, необходимость которых была вызвана волной народ-
ных протестов, вспыхнувших в стране в 2019 году, состоя-
лись еще 10 октября. Однако надежды иракцев на то, что вы-
боры помогут сформировать эффективные органы власти, 
так и не оправдались. По итогам голосования блок «Ас-Сай-
ирун» во главе с Муктадой ас-Садром получил больше все-
го мандатов — 73 из 329, улучшив свой результат на 19 мест, 

и стал самой крупной парламентской фракцией. Однако это-
го было недостаточно, чтобы сформировать правительство. 
Тогда «Ас-Сайирун» объединился в коалицию с Демократи-
ческой партией Курдистана (ДПК) Масуда Барзани и альян-
сом «Суверенитет» во главе с суннитским политиком Хами-
сом аль-Ханджаром. В итоге вместе с независимыми канди-
датами коалиция получила около 180 из 329 мест и одержа-
ла первую победу, добившись переизбрания на пост спике-
ра Мухаммеда аль-Хальбуси. Но дальше политический про-
цесс застопорился.

Дело в том, что, согласно иракскому законодательству, 
три высшие должностные должности — спикера парламен-
та, президента и премьер-министра —распределяют по эт-
ноконфессиональному признаку. Спикер всегда выходец из 
суннитской общины, президент — курд, а глава правитель-
ства — шиит. Далее вступает в силу система негласных дого-
воров. В то время как Иракский Курдистан (автономный рай-
он в составе Ирака) традиционно возглавляет представитель 
ДПК, кандидат второй по влиянию курдской силы — Патри-
отического союза Курдистана (ПСК) — становится президен-
том страны. Имя премьера согласовывали между собой ли-
деры шиитских партий, а правительство формировалось 
пропорционально представительству политических сил 
в парламенте после консультаций между всеми партиями.

Муктада ас-Садр и его соратники решили изменить ситу-
ацию. Для начала они выдвинули на пост президента пред-
ставителя ДПК. Но три их попытки провести своего канди-
дата через парламент провалились. Помимо сопротивления 
ПСК в оппозиции к альянсу ас-Садра оказались все осталь-
ные шиитские партии, которые создали коалицию «Коор-
динационная структура» (КС), составившую блокирующую 
треть для всех начинаний имама ас-Садра и его сторонни-
ков. В нее в том числе вошли партии, возглавляемые бывши-
ми премьер-министрами страны Нури аль-Малики и Хайде-
ром аль-Абади, а также блок «Аль-Фатх», объединяющий раз-
личные группировки поддерживаемого Тегераном шиит-
ского ополчения «Аль-Хашд аш-Шааби», роспуска которого 
неоднократно требовал имам ас-Садр. В итоге ни КС, ни коа-
лиция ас-Садра так и не смогли получить необходимых для 
принятия решений двух третей в парламенте.

По итогам нескольких месяцев споров Муктада ас-Садр 
пригрозил вывести своих кандидатов из парламента, если 
компромисс не будет найден. Но это не помогло, и ему 
пришлось сдержать обещание. В середине июня депутаты 
«Ас-Сайирун» сложили свои полномочия. Большинство ос-
вободившихся мест заняли представители других полити-

ческих сил. Однако проблемы выборов президента это не 
решило. Без компромисса между ДПК и ПСК это фактиче-
ски невозможно.

Вслед за проблемой избрания президента встал вопрос 
о выборах премьера. «Координационная структура» реши-
ла выдвинуть своего кандидата на этот пост, не посовето-
вавшись с Муктадой ас-Садром, который хотя и остался без 
депутатов, но по-прежнему обладает серьезным влиянием, 
а главное, возможностью вывести на улицу тысячи людей.

Избранником КС стал Мухаммед Шиа ас-Судани (1970 года 
рождения). Он был министром труда и социальных дел, а так-
же и. о. министра промышленности в правительстве аль-Аба-
ди, а также министром по правам человека в правительстве 
аль-Малики. До этого он занимал пост губернатора провин-
ции Майсан на юге Ирака. У него хорошая репутация, в том 
числе он, в отличие от многих иракских политиков, не заме-
шан в коррупционных делах. Однако для садристов госпо-
дин ас-Судани выглядит прежде всего как ставленник Нури 
аль-Малики. Они опасаются, что бывший премьер прикры-
вается фигурой ас-Судани, чтобы вновь вернуться во власть.

Противостояние Нури аль-Малики и Муктады ас-Садра 
обострилось после утечки аудиозаписей, на которых чело-
век с голосом, похожим на голос бывшего премьер-мини-
стра, угрожает имаму, а также курдским и суннитским по-
литикам. Нури аль-Малики назвал запись фальшивкой, од-
нако иракские СМИ утверждают, что эксперты подтверди-
ли ее подлинность. Муктада ас-Садр потребовал ухода Нури 
аль-Малики из политики. Некоторые иракские СМИ отмеча-
ют, что запись, как нарочно, появилась в разгар кризиса во-
круг кандидатуры премьера и многие заранее предрекали 
волну протестов в Ираке в июле.

Противостояние двух ведущих шиитских политических 
сил может обернуться гражданской войной. Представители 
КС уже призвали своих сторонников выйти на улицу, они 
также заявили, что не собираются отказываться от кандида-
туры ас-Судани. Вместе с тем к национальному диалогу и по-
иску компромиссов призывают многие иракские политики, 
в том числе пока еще продолжающие исполнять свои обя-
занности президент и премьер-министр страны Бархам Са-
лех и Мустафа Каземи. Все чаще звучит идея о проведении 
новых досрочных выборов. Однако это потребует как мини-
мум года подготовки. Пока же заседания парламента прио-
становлены. Обеспокоенность ситуацией в Ираке высказа-
ли Лига арабских государств, а также ряд европейских сто-
лиц и посольство США в Багдаде.

Марианна Беленькая

Шииты никак не поделят Ирак
Сторонники имама ас-Садра заблокировали парламент
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27801,64 (–13,84)
РТС 1129,24 (–8,57)
FTSE 100 7423,43 (+78,18)

DAX 13484,05 (+201,94)
DJIA 32845,13 (+315,5)
NASDAQ Composite 12390,69 (+57,86)

По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.07–1.08.22
Австралийский доллар 42,9600
Английский фунт 74,2711
Белорусский рубль 23,4276
Датская крона 83,3641

Доллар США 61,3101
Евро 62,5695
Индийская рупия** 76,7238
Казахский тенге** 12,8055

Канадский доллар 47,7679
Китайский юань 92,1636
Норвежская крона* 63,2545
СДР 80,7405

Сингапурский доллар 44,4760
Турецкая лира* 34,2121
Украинская гривна* 16,7551
Шведская крона* 60,4863

Швейцарский франк 64,3608
Японская иена** 46,0978
*За 10. **За 100. 
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Яркие дискуссии о госполитике 
в России с ее «вертикальным» гос
управлением — явление редкое. 
Все, казалось бы, определено: вот на
циональные цели, вот нацпроекты, 
вот одобренный наверху перечень 
реформ, вот поток нормативных ак
тов и скучная работа министерств по 
их исполнению. Но встречаются си
туации, позволяющие обнаружить 
в мелких деталях вполне концепту
альные споры о серьезных вещах.

Например, таможенная рефор
ма потребовала от Минфина усиле
ния полномочий ФТС в части контр
оля грузовиков на всей территории 
РФ. Так появился 313ФЗ, дающий та
моженникам право останавливать 
фуры не в строго отведенных для это
го местах (как это устроено сейчас), 
а в любых. Дело остается за малым — 
внести поправки в правила дорож
ного движения: сам по себе закон 

о таможенном регулировании води
телям грузовиков не указ, они ездят 
по знакам и правилам.

Или контрольнонадзорная ре
форма: борьба с избыточным контр
олем властей над бизнесом выявила 
законы, осложняющие работу компа
ний, но отменить их одним движени
ем «регуляторной гильотины» нель
зя, нужно полностью переписывать. 
Их внесли в так называемые белые 
списки: такие законы нельзя править 
юридическими «заплатками» — толь
ко жить по ним, пока не будет приня
та новая, полностью пересмотренная 
редакция. Стоп, стоп. Правила до
рожного движения в «белом списке», 
в них нельзя внести поправки.

Казалось бы, пустяки. Но невоз
можность с ходу выяснить, что выиг
рает,— хороший индикатор того, что 
проблема серьезнее, чем кажется. 
Как удалось выяснить, преодолеть 
запрет на правку ПДД уже несколь
ко месяцев пытается МВД, которому 
хотелось бы внести в правила поло
жения о борьбе с самокатами и еще 
ряд правок,— но пока успеха не до
билось, по данным „Ъ“. «Доклад го
товится»,— говорят собеседники „Ъ“ 
в правительстве. «Формально пред
ложения не поступало, мы не можем 
ничего комментировать. Минфин 
к нам тоже не обращался»,— говорят 
курирующие реформу КНД чинов
ники Минэкономики. «МВД начало 
раньше, и, если оно добьется исклю
чения ПДД из „белых списков“, во
прос Минфина решится автомати
чески. Какаято логика в этом есть: 
МВД аргументирует, что ПДД — это 
не про бизнес, это про безопасность 
граждан»,— говорит собеседник „Ъ“ 
в Белом доме.

Решение в ближайшее время при
дется принимать главе подкомиссии 
по КНД, руководителю аппарата пра
вительства и вицепремьеру Дмит
рию Григоренко: доклад о том, что 
ПДД — это «не про бизнес, это про 
граждан», ляжет на его стол. Вспом
нит ли чиновник, что ПДД — это не 
только про граждан, но и про авто
мобильные перевозки (половина 
из 2,8 млрд тонн грузооборота в РФ) 
и что «белые списки» для того и вво
дились, чтобы оградить бизнес от 
бессистемной правки законов, ста
нет понятно по принятому реше
нию. Как и то, что для правительства 
сейчас важнее: гоняться за фурами 
с контрабандой или защитить биз
нес от ежедневной правки законов.

Уход госрегулирова-
ния в «мелочи»  
не означает снижения 
числа концептуальных 
разногласий  
в госуправлении

Россия продолжает увеличи-
вать добычу: по итогам июля 
среднесуточный показатель 
вырос на 2% по сравнению 
с июнем, до 1,468 млн тонн, 
что тем не менее все еще на 
2,7% меньше уровня февра-
ля. Наиболее стремительно 
производство увеличивают 
«Газпром нефть» и «Сургут-
нефтегаз». Весь объем допол-
нительной нефти был направ-
лен на переработку, которая 
сейчас оказывается выгоднее, 
чем экспорт нефти, и в июле 
выросла на 4%, превысив по-
казатель июля прошлого года. 
Экспорт нефти сократился 
к июню на 1,4%, причем по-
ставки в Европу, несмотря на 
санкции, растут, а в Азию — 
снижаются.

Российские нефтекомпании 
постепенно восстанавливают по
казатели производства после зна
чительного падения в апреле на 
фоне западных санкций против 
РФ за начало военных действий 
на Украине. Так, среднесуточная 
добыча нефти и газового конден
сата в июле увеличилась на 2%, до 
1,468 млн тонн, рассказали источ
ники „Ъ“, знакомые со статистикой 
производства.

Крупнейший российский неф
тедобытчик «Роснефть» (без учета 
подконтрольной ей «Башнефти») 
нарастил производство на 0,03%, 
до 466 тыс. тонн в сутки. Наиболее 
стремительно добыча увеличивает
ся у «Газпром нефти» и «Сургутнеф
тегаза» — на 1% и 1,5%, до 111 тыс. 

и 163 тыс. тонн в сутки соответст
венно. У ЛУКОЙЛа добыча не изме
нилась (219 тыс. тонн в сутки).

Тем не менее в целом добыча 
нефти по итогам июля остается на 
2,7% ниже уровня февраля. Сейчас 
Россия примерно на 800 тыс. барре
лей в сутки отстает от своей квоты 
в рамках сделки ОПЕК+.

Так как переработка нефти сей
час выгоднее экспорта, компании 
направляют дополнительные пар
тии на НПЗ. По итогам июля неф

тепереработка в РФ выросла более 
чем на 4% относительно июня, до 
775,4 тыс. тонн в сутки, превзой
дя показатель июля прошлого года.

Прибыльность переработки 
объясняется тем, что дисконт Urals 
относительно Brent больше, чем 
тот, с которым российское топливо 
продается сейчас на экспортных 
рынках (см. также „Ъ“ от 21 июля).

Поставки нефти из РФ в даль
нее зарубежье в июле снизили
сь относительно июня на 1,4%, до 

674,5 тыс. тонн в сутки. При этом 
поставки нефти в Европу как по 
трубопроводам, так и морем рас
тут, судя по данным Platts, в то вре
мя как поставки в Азию, за исклю
чением поставок в Китай по ВСТО, 
снижаются. Аналитики Platts ожи
дают, что общий экспорт нефти из 
РФ продолжит снижаться в бли
жайшие месяцы.

По мнению источников „Ъ“, уве
личение экспорта нефти в Евро
пу происходит на фоне сезонного 

спроса, а также подготовки стран 
ЕС к введению в конце года эмбар
го на российскую нефть. Кроме 
того, снижение спроса на россий
скую нефть в Азии может объяс
няться резким сокращением дис
контов, с которыми она продается 
(см. „Ъ“ от 26 июля). Изза этого при
обретение Urals для азиатских пе
реработчиков перестало быть та
ким привлекательным.

РФ может продолжить постепен
но увеличивать добычу, считает 
партнер практики стратегического 
и операционного консалтинга Kept 
Максим Малков. По его словам, рос
сийский нефтяной сектор ищет но
вую точку баланса, восстанавливая 
объемы после падения в апреле 
и перестраивая логистические це
почки в новых условиях. Текущие 
объемы добычи и переработки 
еще не подошли к этой точке, гово
рит эксперт, напоминая, что сдел
ка ОПЕК+ дает России возможность 
дополнительно наращивать добы
чу. В то же время продолжается вы
сокий сезон спроса на нефтепродук
ты, что может немного подтолкнуть 
вверх объемы переработки.

Заместитель начальника Цент
ра экономического прогнозирова
ния Газпромбанка Дмитрий Пига
рев полагает, что определяющим 
фактором динамики добычи неф
ти в РФ в ближайшее время оста
нется экспорт и, соответствен
но, объем добычи будет зависеть 
от темпов наращивания поставок 
российской нефти на рынки, аль
тернативные Европе.

Дмитрий Козлов

Смартфоны берут на абордаж
Спрос на пиратские приложения в России вырос

В России число запросов на скачивание приложений 
с пиратским контентом с февраля по июль увеличи-
лись на 300–400%. Сами их разработчики подтвер-
ждают спрос и намерены разместить свои сервисы 
в российских маркетплейсах NashStore и RuStore. 
 Последний планируется предустанавливать на все 
ввезенные смартфоны. Сторы заявляют, что допу-
стят на платформы только сервисы, соблюдающие 
законодательство. Но юристы допускают, что в слу-
чае легализации параллельного импорта в отноше-
нии контента они могут изменить позицию.

Запросы на скачивание пиратского приложения с он
лайнкинотеатром Zetflix после начала военных действий 
на Украине с 24 февраля по 29 июля увеличились на 300–
400%, запрос о посещении онлайнверсии сайта вырос на 
300% за тот же период, свидетельствуют данные аналити
ки Google Trends. Zetflix (название обыгрывает онлайнки
нотеатр Netflix) — сервис бесплатного просмотра кино и се
риалов, помимо сайта, у него есть приложение для Android 
и Windows, которого нет на данный момент ни в одним мар
кетплейсе. Скачать приложение можно через файл APK на 
сайте. Зарабатывает сервис на рекламе.

В самом Zetflix „Ъ“ сообщили, что только в марте приток 
новых пользователей на сайт составил порядка 25% от обще
го числа посетителей: «Сейчас за сутки нас посещает около 
150–180 тыс. зрителей, на пике — 500 тыс.». По словам пред
ставителя сервиса, его средняя ежемесячная аудитория со
ставляет 4,5 млн человек. Он отметил, что платформа также 
намерена «сделать все возможное», чтобы разместиться в оте
чественных магазинах приложений RuStore и NashStore.

В каталоге приложений с сайта 4PDA можно найти 16 по
добных пиратских программ только в разделе «Интернет 
и видео» (Kinopub, ViewBox, LazyMedia Deluxe, Zona, Vplay, 
Filmix UHD.apk, HDRezka Client и др.). Их представители не 
ответили „Ъ“. По данным «Яндекса», число ссылок с пират
ским контентом, которые российские правообладатели вне
сли в реестр в рамках антипиратского меморандума (начал 
действовать в 2018 году), по состоянию на июль превышает 
62 млн. В июне 2021 года компания сообщала, что в реестр 
внесено 24,3 млн ссылок. Таким образом, за последний год 
в реестр добавлено 37,7 млн ссылок, и это больше, чем за три 
предыдущих года, уточнили в «Яндексе».

После 24 февраля Google Play и AppStore начали блокиро
вать некоторые российские приложения и оплату через бан
ковские карты.

Отечественные альтернативы — RuMarket (гендиректо
ра Gett в России Анатолия Сморгонского), NashStore (АНО 
«Цифровые платформы») и RuStore (VK). В мае Минцифры 
внесло законопроект, обязывающий предустанавливать 
RuStore на ввозимые в РФ смартфоны (см. „Ъ“ от 18 мая).

Руководитель RuStore Иван Мыздриков говорит, что пока 
загрузка приложений доступна только для юридических 
лиц, но скоро будет открыта и для частных разработчиков. 
Однако, заверил он, RuStore готов допускать на платформу 
только тех, кто не нарушает закон. Аналогичной позиции 
придерживается директор проектной деятельности АНО 
«Цифровые платформы» Владимир Зыков. Он уточнил, что 
у маркетплейсов нет данных о том, какой фильм пиратский, 
а какой нет: «Если нам будут писать правообладатели с жало
бами, мы отреагируем по закону».

Гендиректор ассоциации «Интернетвидео» Алексей Быр
дин отметил, что по действующему законодательству при
ложения, нарушающие авторские права, могут быть исклю
чены из маркетплейсов по решению суда. «Перспектив 
у пиратских приложений в отечественных сторах нет неза
висимо от того, будут ли нарушаться права российских или 
иностранных правообладателей. И никакой „параллельный 
импорт кино“ здесь не сработает, поскольку можно ввезти 
физический объект, но нельзя ввезти права»,— утверждает 
господин Бырдин.

Однако, по мнению партнера адвокатского бюро ЕМПП 
Мергена Дораева, маркетплейсы могут пойти на такое 
сотрудничество, если им не будут угрожать иски или от
каз от работы со стороны иностранных правооблада
телей: «В случае разрешения параллельного импорта 
в отношении фильмов размещение приложений с пират
ским контентом может считаться в России легальной дея
тельностью».

Депутат Госдумы Султан Хамзаев 28 июля предложил 
Минкульту разрешить показ в российских кинотеатрах за
падных фильмов без согласования с правообладателями. 
Для последних могут быть открыты спецсчета в России, 
куда будут перечисляться сборы с показа. В июне уже при
нят указ президента об использования спецсчетов типа 
«О», введенный как защита от санкций со стороны зарубеж
ных компаний (см. „Ъ“ от 10 июня), но музыкальные лейб
лы и издательства столкнулись с тем, что банки отказыва
ют в проведении лицензионных отчислений зарубежным 
правообладателям по этим счетам.

Тимофей Корнев, Валерия Лебедева

Кредит по челноку
Банки увеличили валютное финансирование физических лиц

На фоне тотального вытеснения иностранной ва-
люты с российского рынка в июне неожиданно про-
изошел серьезный рост выдачи валютных креди-
тов гражданам до максимума с 2019 года. При этом 
сам портфель таких кредитов за тот же месяц зна-
чительно сократился. Банки утверждают, что массо-
вой розничной аудитории кредитов в валюте не вы-
дают, тем более что ЦБ требует от них сокращения 
валютной позиции. По мнению экспертов, речь мо-
жет идти об узком круге клиентов, задействованных 
в локальных внешнеторговых операциях, сходных 
с «челноками» 1990-х годов.

В июне объем кредитов, предоставленных населению 
в иностранной валюте, составил 70,7 млрд руб. ($1,25 млрд 
в эквиваленте) против 45,2 млрд руб. ($0,72 млрд) в мае, сле
дует из опубликованных данных ЦБ. Июньский объем стал 
максимальным с 2019 года. Он растет второй месяц подряд, 
в несколько раз превышая привычные показатели послед
него времени. Вместе с тем общий объем задолженности 
в иностранной валюте по розничному портфелю сокраща
ется. К началу июля он составил 32,2 млрд руб. ($0,62 млрд, 
на 14% ниже показателя месячной давности).

Исходя из данных ЦБ следует, что в июне банки не выда
вали валютную ипотеку. А кредиты уже существующих ва

лютных ипотечников председатель ЦБ Эльвира Набиуллина 
еще в конце мая призвала перевести в рубли. Более деталь
ных данных по структуре валютных кредитов нет. Но очевид
но, что рост произошел за счет других видов кредитования. 

Между тем в крупнейших банках (ВТБ, Альфабанке, 
МКБ, ПСБ, Совкомбанке) заверили, что не выдают рознич
ным клиентам кредиты в иностранной валюте. Кроме того, 
в последнее время ЦБ подчеркивал тренд по девалютизации 
балансов банков. «Наличие дополнительных рисков будет 
способствовать естественному сокращению банковских ба
лансов в валютах недружественных стран»,— отмечал регу
лятор в обзоре финансовой стабильности, опубликованном 
в мае. В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Причин положительной динамики валютного кредито
вания в такой ситуации может быть несколько, полагают 
эксперты. Источник „Ъ“ на банковском рынке считает, что 
речь идет о валютных спекуляциях: физлица брали креди
ты в долларах, меняли на рубли, а через несколько дней от
купали валюту по более низкому курсу и гасили заем. Одна
ко, уточняет банкир, «сегодня человеку с улицы получить 
валютный кредит в банке почти невозможно». Таким обра
зом, для реализации схемы у заемщика должен быть «свой 
человек в банке». Кроме того, по словам другого собеседни
ка „Ъ“, такая игра на понижение курса доллара несет суще

ственные риски (см. материал на стр.8) и ею занимаются 
в основном институциональные инвесторы.

Более вероятной причиной, полагает собеседник „Ъ“, 
выглядит обслуживание «челноков»: за пару недель они 
оборачивали полученные средства, реализовывали товар 
и возвращали кредит. По его словам, валютный кредит вы
годнее не только потому, что в июне рубль укреплялся, но 
и потому, что ставка в валюте ниже, кроме того, не надо 
тратиться на конвертацию, а заплатить за товар можно сра
зу в долларах.

«Если учесть, что получить валютный кредит заемщику 
с улицы непросто и что в начале июня увеличили сумму пе
ревода физическими лицами за границу, то можно предпо
ложить, что эта схема хорошо продумана»,— говорит источ
ник „Ъ“. ЦБ в начале июня увеличил лимит перевода на свои 
счета в три раза, до $150 тыс., а в июле — до $1 млн в месяц. 
По словам собеседника „Ъ“, это может быть связано с тем, 
что за юридическими лицами достаточно внимательно сле
дят, в то время как за гражданами и их трансакциями контр
оль заметно меньше.

Рост интереса «челноков» к валютным кредитам под
тверждают и эксперты потребительского рынка.

деловые новости — с8

Нефть нашла точку равновесия
Добыча сырья в РФ растет на фоне снижения экспорта
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В апреле—июне объем сово-
купных убытков клиентов фо-
рекс-дилеров обновил рекорд, 
приблизившись к 500 млн руб. 
Участники рынка связывают 
большие потери с высокой во-
латильностью, однако отмеча-
ют сохраняющийся интерес 
к нему на фоне отсутствия санк-
ционных рисков. В третьем 
квартале они ожидают увидеть 
больше зарабатывающих кли-
ентов на фоне стабилизации си-
туации и возможного расшире-
ния перечня валютных пар.

Второй квартал принес клиен-
там лицензированных форекс-диле-
ров максимальный убыток за пять 
лет существования рынка. По оцен-
ке „Ъ“, основанной на отчетности 
компаний, он достиг почти 500 млн 
руб., побив рекорд прошлого квар-
тала, хотя и всего на 4% (см. „Ъ“ от 
4 мая). Вместе с тем продолжало ра-
сти общее количество счетов: если 
в первом квартале оно составляло 
10,96 тыс., то во втором — достигло 
11,2 тыс. Годом ранее счетов было 
почти вдвое меньше — 6,76 тыс.

Сейчас лицензию форекс-дилера 
имеют только четыре компании — 
«Альфа-Форекс», «БКС Форекс», «ВТБ 
Форекс» и «Финам Форекс». Из них 
за прошедший квартал положитель-
ный результат показали только кли-
енты «БКС Форекс» (66 тыс. руб.), 
который получил лицензию лишь 
в конце прошлого года, а начал при-
нимать клиентов с 6 апреля. Впро-
чем, за три месяца результаты были 
лишь по 35 счетам.

Квартальные убытки клиен-
тов «ВТБ Форекса» составили почти 
42 млн руб., клиенты «Финам Фо-
рекса» потеряли за апрель—июнь 
около 17 млн руб. У «Альфа-Форек-
са» убытки клиентов оказались са-
мыми ощутимыми — почти 438 млн 
руб. Однако дилер выступает лиде-
ром среди всех игроков как по ко-
личеству счетов (8,5 тыс. штук), так 
и по темпам их прироста.

Большинство клиентов как на фо-
рексе, так и на других площадках 
закупали доллары и евро по цене 
выше 100 руб., поэтому неудивитель-
но, что при мощном укреплении ру-
бля они потерпели убытки, отмечает 

управляющий директор «Альфа-Фо-
рекса» Кирилл Дронов. В марте ФРС 
подняла ставку и заявила, что при-
мет все необходимые меры для борь-
бы с инфляцией, чем способствовала 
укреплению доллара по отношению 
к другим валютам, и многие участ-
ники рынка форекс сделали ставки 
на укрепление доллара к рублю, го-
ворит партнер Capital Lab Евгений 
Шатов. На протяжении нескольких 
лет рынки позволяли людям зараба-
тывать даже при отсутствии доста-
точной компетенции, но, когда ситу-
ация изменилась, участникам стало 
сложнее принимать правильные ре-
шения, что ведет к убыткам, пояснил 
эксперт.

Глава Ассоциации форекс-диле-
ров (АФД) Евгений Машаров пояс-
няет, что есть два состояния рынка: 
трендовый, когда зарабатывают фо-
рекс-дилеры, и диапазонный, когда 
выигрывает клиент. Во втором квар-
тале, по его словам, имел место ярко 
выраженный трендовый период — 
в частности, по EUR/USD или USD/
JPY. Существующее положение дел, 
по словам главы АФД, сохранится, 
пока отсутствует законодательно за-
крепленная модель хеджирования 
для форекс-дилеров.

Несмотря на убытки, рынок про-
должает привлекать клиентов — по 
мнению собеседников „Ъ“, во мно-
гом это связано с тем, что его никак 
не затрагивают санкции. «Напри-
мер, Московская биржа закрывает 
торги по японской иене (см. „Ъ“ от 
25 июля), а мы, наоборот, собираем-
ся расширять список торгуемых ин-
струментов»,— рассказал Кирилл 
Дронов. Старший юрист юридиче-
ской фирмы Tomashevskaya & Part-

ners Михаил Жужжалов отмечает, 
что санкционные ограничения на-
правлены против реальных транс-
феров активов, а заключаемые фо-
рекс-дилерами сделки не являются 
поставочными.

В «Альфа-Форексе» связывают 
расширение клиентской базы с пре-
доставлением торгов рублевыми па-
рами USD/RUB и EUR/RUB, в отличие 
от других участников рынка.

Главный макроэкономист УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Антон 
Прокудин связывает приток клиен-
тов прежде всего с надеждой на «лег-
кую наживу». «Жадность — основное 
качество клиентов форекс-дилеров, 
чей типичный портрет следующий: 
молодой человек без хорошего 
образования с маленьким дохо-
дом и суммой на счете в пределах 
$10 тыс. Учитывая большое плечо 
и отсутствие опыта, бизнес-страте-
гия форекс-дилеров работает без-
отказно: клиент останется без де-
нег»,— полагает эксперт.

Однако в третьем квартале вола-
тильность в валюте снизилась, поэто-
му зарабатывающих клиентов станет 
больше, ожидает господин Дронов. 
Кроме того, одновременно растет 
интерес и к азиатским валютам дру-
жественных стран (см. „Ъ“ от 7 июля). 
Поэтому АФД инициировала «внесе-
ние изменений в базовый стандарт 
совершения операций на финансо-
вом рынке, попросив Банк России 
дополнить перечень валютных пар», 
отмечает Евгений Машаров. В Бан-
ке России заявили, что официально 
базовый стандарт на рассмотрение 
профильного комитета по стандар-
там при регуляторе не поступал.

Ксения Куликова

Форекс для бесстрашных
Клиенты идут на рынок даже в условиях больших потерь
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Граждане стали чаще жаловать-
ся на отказы банков в кредит-
ных каникулах или реструкту-
ризации. Количество подобных 
претензий увеличилось с апре-
ля минимум на 10–15%. Банки-
ры говорят о несоответствии 
заявок требованиям законода-
тельства, а также о фальсифика-
ции сведений о доходе. Но экс-
перты отмечают, что банкам не-
выгодно реструктуризировать 
кредиты, так как это может не-
гативно сказаться на резервах 
и капитале. Тем более что число 
обращений будет только расти, 
особенно со стороны заемщи-
ков, бравших кредиты по высо-
ким ставкам.

Банки стали чаще отказывать за-
емщикам в реструктуризации кре-
дитов как по собственным програм-
мам, так и по кредитным каникулам 
(106-ФЗ), следует из жалоб на форуме 
banki.ru. Так, число жалоб на слож-
ности с предоставлением каникул 
в июле составило несколько десят-
ков, почти на треть превысив по-
казатель июня. В проекте ОНФ «За 
права заемщиков» подтверждают 
увеличение числа жалоб на отказы 
в реструктуризации банковской за-
долженности физлиц. По оценке 
правозащитников, к середине лета 
по сравнению с апрелем их стало 
больше на 10–15%.

В ЦБ на запрос „Ъ“ о количест-
ве предоставленных банками ре-
структуризаций и кредитных ка-
никул, а также доле отказов не 
ответили. Опрошенные банки из 
топ-50 также неохотно раскрывали 
информацию. В Почта-банке гово-
рят, что в июле получили и одобри-
ли около 9 тыс. заявок, в то время 
как на начало апреля к банку обра-
тилось около 5 тыс. заемщиков за 
кредитными каникулами. В Абсо-
лют-банке заверили, что число за-
явок на кредитные каникулы в их 
банке изменилось «незначитель-

но». В ПСБ отметили, что количе-
ство заявок сократилось на треть 
по сравнению с апрелем. При этом 
доля одобрений у банков на дан-
ный момент составляет 40–90%. 

Вместе с тем, уточняет гендирек-
тор финансовой экосистемы «Юни-
ком24» Дмитрий Африканов, за-
емщики, которые брали кредит 
в марте—апреле по рекордным став-
кам заинтересованы в пересмотре 
условий, поэтому число обращений 
заемщиков за реструктуризацией 
кредитов будет расти.

• Количество заявок на кредитные 
каникулы по 106-ФЗ достигло десят-
ков тысяч за первый месяц вступле-
ния их в силу (см. „Ъ“ от 4 апреля). 
При этом доля одобрений колебалась 
в пределах 30–50%. Для сравнения, 
в период пандемии число обращений 
за кредитными каникулами в апреле 
2020 года превысило сотню тысяч, 
и тогда более чем по половине заявок 
банки давали положительный от-
вет (см. „Ъ“ от 23 апреля). По состо-
янию на 28 июля 2021 года было по-
дано 3,78 млн обращений, из кото-
рых одобрено почти 60%.

Директор департамента рознич-
ных рисков банка «Зенит» Александр 
Шорников называет основными 
причинами отказов непредставле-
ние документов, подтверждающих 
снижение дохода, а также фальси-
фикацию сведений по источнику 
дохода при получении кредита. Так-
же банк отказывает по обращениям, 
если просрочка длительная и уже 
предъявлен судебный иск к должни-
ку, уточняет топ-менеджер.

Вместе с тем эксперты обращают 
внимание, что банкам невыгодно ре-
структурировать кредиты как по соб-
ственным, так и по госпрограммам. 
В случае признания кредита реструк-
турированным по программе банка 
необходимо увеличить резервы по 
таким ссудам. Если даже только 20% 
розничных ссуд будут системно ре-
структурированы, это негативно по-
влияет на прибыль и капитал банка, 
объясняет независимый эксперт Ан-
дрей Бархота. Вторая причина свя-
зана с поведением заемщиков. По 
статистике при реструктуризации 
клиент только в половине случа-
ев восстанавливает платежеспособ-
ность, а для банка именно платежная 
дисциплина является приоритетом, 
отмечает эксперт.

Юристы подчеркивают, что у за-
емщика есть право на реструктури-
зацию. По словам старшего партне-
ра коллегии адвокатов Pen & Paper 
Валерия Зинченко, это предусмо-
трено законом и раскрывается в ре-
комендациях ЦБ. В зависимости от 
условий и обстоятельств реструк-
туризации заемщиками могут ис-
пользоваться разные механизмы 
защиты своих прав. Действенным 
и эффективным, полагает юрист, бу-
дет подача жалобы в территориаль-
ные управления ЦБ или обращение 
в территориальные подразделения 
Роспотребнадзора. Помимо этого, 
отмечает он, граждане могут обра-
титься в суд.

Юлия Пославская

Заемщикам  
не хватает каникул
Банкиры неохотно предоставляют льготы

В первую очередь  
в фокусе внимания 

предоставление  
кредитных каникул,  

потому что это  
важная социальная сфера

— Михаил Мамута,
руководитель службы  

по защите прав потребителей ЦБ,  
30 июня

Ц И Т А Т А

Сокращение льгот и привиле-
гий затронуло премиальных 
клиентов банков. Для них вво-
дятся комиссии, урезаются 
льготы, повышается денежный 
ценз. Да и сами клиенты уже 
не пользуются ранее предостав-
ляемыми услугами, эксперты 
ожидают сокращения сегмента 
на 5–7%. Однако по мере адап-
тации к изменившимся усло-
виям банки будут развивать 
новые подходы, так как имен-
но эти клиенты обеспечивают 
им 30–40% пассивов.

Тренд сокращения программ ло-
яльности добрался и до клиентов, 
обсуживающихся по премиальным 
программам. Это следует из сооб-
щений банков и информации на их 
сайтах. В Росбанке комиссию 0,5% 
за обслуживание валютных счетов 
физических лиц с начала июля на-
числяют, если сумма превышает 
10 тыс. евро или долларов, для пре-
миальных клиентов комиссия дей-
ствует от 25 тыс. евро или долларов. 
Для премиальных клиентов Райф-
файзенбанка комиссия за покупку 
валюты на брокерский счет соста-
вит 1% от суммы свыше 50 тыс. в ва-
люте счета (для обычных клиентов 
3%). Для получения бесплатного об-
служивания поднимается средний 
остаток на счетах, в том числе с уче-
том увеличения расходов по картам.

Сами премиальные клиенты от-
мечают, что банки предлагают те-
перь им самим оплачивать часть 
услуг с возвратом средств в виде 
баллов и кэшбэков и значительно 
сокращают привилегии. «Все бан-
ки, которыми я пользуюсь, уреза-
ли премиальные пакеты. Необхо-
димо было поддерживать остаток 
в несколько миллионов рублей на 
счетах для доступа к бесплатному 
обслуживанию продукта, при этом 
банк ограничил снятие наличных, 
ввел комиссию на переводы, умень-
шил все лимиты»,— рассказывает 
партнер «Правовой группы» Влади-
мир Шалаев.

К премиальному традиционно 
относят два сегмента клиентов: af-
fluent (капитал от 4 млн до 60 млн 
руб.) и pre-affluent (от 1,4 млн до 
4 млн руб.). По данным Anderida Fi-
nancial Group, на сегодня количест-
во премиальных клиентов банков 
не превышает 3,7–3,8 млн человек. 
Причем 75–80% из них обслужива-
ются в группах Сбербанка и ВТБ.

С точки зрения закона права пре-
миальных клиентов на получение 
программ лояльности не закрепле-

ны. «Если в договоре на присоедине-
ние к банковскому счету, на обслу-
живание либо ином юридически 
обязывающем документе не сфор-
мулировано это как обязательство, 
у клиента нет контроля над дейст-
виями банка»,— поясняет партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ста-
нислав Данилов. Для банков такие 
действия чреваты преимуществен-
но репутационными потерями и пе-
ретоком клиентов к конкурентам, 
добавляет управляющий партнер 
юридической компании Enterprise 
Legal Solutions Юрий Федюкин.

Большинство банкиров не от-
ветили на запросы „Ъ“ о преми-
альных клиентов. Однако некото-
рые говорят о притоке в сегменте. 
В частности, в Сбербанке сообщи-
ли, что число премиальных клиен-
тов выросло за полгода с 103 тыс. 
до 110 тыс. человек. В конце июля 
глава банка «ФК Открытие» Михаил 

Задорнов заявил о росте за полуго-
дие клиентской базы группы «в ча-
сти клиентов премиального обслу-
живания».

Существовавшая ранее эконо-
мика программ лояльности нару-
шилась в том числе и для премиаль-
ных клиентов, хотя они и ощутили 
это одними из последних, отмечает 
старший менеджер практики кон-
сультирования на финансовом рын-
ке «Технологии доверия» (быв-
шая PwC) Руслан Мухомеджанов. 
Да и сами клиенты не видят боль-
шой выгоды в использовании пре-
миальных карт, добавляет Екатери-
на Семерикова из «Сколково-РЭШ». 
«Некоторые не могли выполнять ус-
ловия, необходимые для премиаль-
ного обслуживания, из-за снижения 
доходов, расходов и накоплений»,— 
отмечает она. Сейчас тренды уси-
лились, особенно на фоне ухода 
зарубежных компаний с рынка, за-
морозки ценных бумаг и общей нео-
пределенности. По итогам 2022 года 
число премиальных клиентов мо-
жет сократиться на 5–7%, полагает 
основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский.

Но этот сегмент остается наибо-
лее стабильным для банков. «Среди 
премиальных клиентов доля заем-
щиков, имеющих просроченную за-
долженность, не превышает 1%. Дан-
ная категория умеет контролировать 
свои денежные потоки и управлять 
ими»,— говорит президент СРО НАП-
КА Эльман Мехтиев. «Сегмент преми-
ум аккумулирует 30–40% пассивов 
банков. Премиальные клиенты тра-
диционно демонстрируют более вы-
сокую инвестиционную активность, 
и, соответственно, банки могут зара-
батывать за счет комиссий»,— отме-
чает руководитель проекта по иссле-
дованию премиума и private banking 
Frank RG Любовь Прокопова. По ее 
мнению, по мере налаживания ба-
зовой работы финансовые организа-
ции займутся адаптацией премиаль-
ных программ под новые условия.

Полина Трифонова

Премиум без привилегий
Банки адаптируют программы лояльности

3,8 миллиона 
человек
составляет количество 
премиальных  
клиентов банков  
на середину 2022 года

«Челноки» получили возмож-
ность резко расширить бизнес на 
фоне ухода множества брендов из 
России, допускает управляющий 
партнер «Ванчугов и партнеры» 
Алексей Ванчугов. 

Как поясняет гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, такие кредиты берутся 
на закупку и реализацию малых 
партий потребительских товаров. 
«Пока крупные корпорации вы-
страивают цепочки поставок для 
организации параллельного им-
порта, на „Авито“ и на рынках уже 
можно приобрести смартфоны 
флагманских моделей по турец-
ким или эмиратским ценам в пе-
ресчете по текущему курсу. Тогда 
как цены в торговых сетях на ана-
логичные модели могут быть выше 
на 30–50%»,— описывает ситуацию 
эксперт. Есть и признаки того, что 
небольшие частные закупщики на-

чинают обслуживать даже круп-
ные розничные сети (см. „Ъ“ от 28 
июля).

Как отмечает управляющий ди-
ректор «Иволга Капитал» Дмитрий 
Александров, несмотря на то что 
доставка товаров в Россию услож-
нилась, ввозить их можно и через 
посредников. Даже в таких услови-
ях покупки оставались более выгод-
ными: в России сейчас наблюдается 
дефицит многих зарубежных това-

ров, а цены существенно выросли, 
отмечает он. Стимулирует брать та-
кие кредиты и низкий курс доллара 
и евро. Вероятно, допускает госпо-
дин Бурмистров, до конца лета он 
не вырастет выше 70 руб., и торгов-
цы стараются успеть воспользовать-
ся ситуацией.

Ольга Шерункова, 
Максим Буйлов,  
Полина Трифонова,  
Ксения Куликова

Кредит по челноку
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С чувством, с током, 
с расстановкой

Правительство запустило механизм снижения 
тарифов на электроэнергию в Дальневосточном 
федеральном округе (ДФО) в 2017 году под предло-
гом привлечения инвестиций в регион. Разницу 
между экономически обоснованным и фактиче-
ским тарифами покрывает оптовый энергоры-
нок (европейская часть РФ, Урал и Сибирь) через 
специальную надбавку за энергомощность (так 
называемую дальневосточную надбавку).

За четыре года оптовый рынок уже заплатил 
более 142,7 млрд руб. В 2022 году ценовые зоны 
заплатят еще 33,6 млрд руб., что составит 2% от 
ожидаемого платежа за электроэнергию и мощ-
ность, посчитал Максим Дякин из Vygon Consult-
ing. Механизм снижения тарифов должен посте-
пенно завершиться к 2028 году.

Методика Минэкономики имеет недостатки, 
считают промышленные потребители. Пред-
ложенный вариант методики измеряет скорее 
степень привлекательности льготного тарифа, 
чем его экономическую отдачу, говорят в ассо-
циации «Сообщество потребителей энергии». 
Ассоциация указывает, что методика отслежи-
вает только динамику инвестиций без учета ва-
лового регионального продукта (ВРП) и индек-
са промышленного производства — «показатель 
полезного отпуска зашумлен объемами, пере-
шедшими из-за тарифных льгот в общую сеть от 
собственных более дорогих энергоисточников, 
а показатель прироста занятости отчасти проти-
воречит инвестициям в эффективные техноло-
гии и автоматизацию производства».

В Минэкономики заявили „Ъ“, что показате-
ли для оценки выбирались исходя из того, до-
стижение каких эффектов от механизма поддер-
жки все заинтересованные ведомства посчитали 
наиболее приоритетными. «Касательно макро-
экономических показателей — они зависят от 
значительно большего количества факторов, 
никак не связанных со стоимостью электриче-
ской энергии и рассматриваемым механизмом 

поддержки»,— отметили там. В ФАС сказали, что 
после анализа документа, размещенного на reg-
ulation.gov.ru, направят позицию в Минэконо-
мики. В Минэнерго „Ъ“ не ответили.

В «Совете рынка» (регулятор энергорынков) 
считают, что ВРП и индекс промпроизводства — 
«излишне обобщенные показатели, посколь-
ку рассматриваемый механизм оказывает вли-
яние далеко не на всех потребителей региона». 
Так, механизм не может оказать значимого вли-
яния на динамику этих показателей в регионах 
с небольшой субсидией (например, в Бурятии), 
и оценку эффективности целесообразно прово-
дить прежде всего для энергоемких предприя-
тий. При этом необходимо принимать во вни-
мание влияние иных факторов: повышение 
энергоэффективности производства, измене-
ние технологий и продуктовой линейки пред-
приятия, конъюнктуру рынка сбыта.

Дальневосточная надбавка на практике повы-
шает инвестиционную привлекательность реги-
она лишь для ограниченного числа самых энерго-
емких потребителей и только в изолированных 
энергорайонах, не повышая инвестиционный 
потенциал регионов в целом, считает Евгений Ру-
даков из ИПЕМ. «Негативные эффекты для потре-
бителей ценовых зон налицо, а положительное 
влияние на инвестиционный климат на Дальнем 
Востоке крайне неочевидно»,— говорит он.

По оценкам эксперта, на Дальнем Востоке 
в среднем инвестиции росли чуть быстрее, чем 
в России (на 32% за 2017–2021 годы против 21% 
в целом по стране) за счет низкой базы. В ряде 
регионов динамика вообще была отрицатель-
ной (например, в Сахалинской области — минус 
20%). Правила механизма постоянно меняются, 
а теперь принимается методика, которая факти-
чески должна оценивать эффективность отмены 
надбавки, хотя эффективность ее введения ни-
кто не оценивал. По мнению господина Рудако-
ва, льготные условия бизнесу Дальнего Востока 
нужно предоставлять за счет бюджета.

Полина Смертина

Убытки цементируются
Производители цемента ощутили кризис на себе

Гонка прошлых лет за откры-
тие новых цементных заводов 
в центре и на северо-западе Рос-
сии, а также в Поволжье приве-
ла к избыточной концентрации 
производства в этих частях стра-
ны. В кризис такой фактор сыг-
рал с отраслью злую шутку: на 
фоне стабильного спроса и ро-
ста цен на цемент предприятия 
получают убытки, из-за высо-
кой конкуренции им приходит-
ся загружать мощности лишь 
наполовину. Добавляет проблем 
рост издержек из-за подорожав-
шего ремонта оборудования. Це-
ментники рассчитывают на пе-
релом ситуации за счет обещан-
ного властями увеличения стро-
ительства инфраструктуры вну-
три страны и восстановления 
объектов в ДНР и ЛНР.

Общий убыток цементных заво-
дов РФ в январе—апреле составил 
3,02 млрд руб., из которых 2,43 млрд 
руб. пришлось на предприятия на се-
веро-западе страны, 1,77 млрд руб.— 
в центре и 878 млн руб.— в Повол-
жье, говорится в имеющемся у „Ъ“ 
исследовании СМПРО. По оценкам 
компании, в этих частях страны про-

изведено около 58% от общего объе-
ма цемента. В то же время предпри-
ятиям на Урале удалось получить 
прибыль в размере 1,39 млрд руб., 
в Сибири — 599 млн руб.

Отрасль подсчитывает убытки 
на фоне стабильного спроса на це-
мент и роста объемов производства 
в январе—апреле на 15% год к году, 
до 15,9 млн тонн, констатируют 
в СМПРО. Сейчас, по оценкам анали-
тиков, темпы начали сокращаться, 
но все равно остаются выше прош-
логодних показателей.

Управляющий партнер СМПРО 
Владимир Гузь связывает убыточ-
ность цементного бизнеса с отстава-
нием темпов роста цен на цемент от 
себестоимости производства. По его 
данным, средняя отпускная цена це-
мента в январе—апреле составляла 
4,47 тыс. руб. за тонну, что на 17,6% 
больше год к году. При этом себесто-
имость по итогам этого года может 
увеличиться на 30% из-за роста за-
трат на оборудование, дизельное то-
пливо, уголь, масла, смазки, заявлял 
в мае вице-президент «Сибцема» Ген-
надий Рассказов.

Кроме того, добавляет господин 
Гузь, дорожают ремонт оборудова-

ния и замена комплектующих, на-
прямую зависящие от цен на про-
дукцию черной металлургии. По 
данным Rusmet, средняя стоимость 
сбыта лома черных металлов на по-
следней неделе 2021 года состави-
ла 27,42 тыс. руб. за тонну, что на 94% 
больше, чем в июне 2020 года. Также, 
по словам Владимира Гузя, заметно 
подорожали природный газ и элек-
троэнергия.

В центре страны, на северо-запа-
де и Поволжье серьезной пробле-
мой для отрасли, по данным СМПРО, 
стала также высокая концентрация 
производства, что привело к жест-
кой конкуренции, не позволяющей 
участникам рынка «отыграть увели-
чение себестоимости за счет роста 
цен». В результате, отмечает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, загрузка некоторых 
предприятий в центре и на северо-за-
паде страны сейчас не превышает 
50%. «Это само по себе повышает себе-
стоимость производства»,— поясня-
ет эксперт. В «Евроцемент груп», «Хол-
сим Россия» и Akkermann Cement не 
предоставили „Ъ“ комментарии.

Если по итогам года потребление 
цемента еще увеличится, то отрасль 

сможет отыграть убытки, получен-
ные в начале этого года, и даже зара-
ботать небольшую прибыль, рассчи-
тывает господин Гузь. По его словам, 
производители надеются на рост жи-
лищного и инфраструктурного стро-
ительства в стране.

Согласно информации генди-
ректора Рейтингового агентства 
стройкомплекса Федора Выломо-
ва, в первой половине 2022 года 
объем возводимого в стране жи-
лья увеличился всего на 4,2%, до 
99 млн кв. м, хотя число выданных 
за этот период разрешений на строи-
тельство оказалось на 20% выше, чем 
год назад. Инфраструктурные проек-
ты, по его словам, обеспечили строй-
индустрии дополнительные заказы 
на 1 трлн руб.

Михаил Бурмистров называет 
основным драйвером спроса на це-
мент и восстановление объектов на 
находящихся под контролем РФ тер-
риториях Украины, включая ДНР 
и ЛНР. При этом он сомневается, 
что жилищный сегмент приведет 
к заметному росту спроса на продук-
цию цементных заводов: во-первых, 
сейчас увеличивается малоэтажное 
строительство, где потребление це-
мента невелико, во-вторых, удель-
ная доля этого сырья в товарном бе-
тоне и железобетонных изделиях, 
используемых застройщиками, со-
кратилась на 10–15% в пользу доба-
вок, позволяющих снизить себесто-
имость строительства.

Александра Мерцалова

Комбайны теряют покупателей
Продажи сельхозтехники в РФ упали в первом полугодии

Темпы роста продаж российской 
сельхозтехники весной значительно 
замедлились, и сегмент показал рост 
на 21,7% по итогам полугодия в день-
гах. В целом с учетом иностранной 
техники продажи в РФ могли упасть 
на 40%. Хотя российские произво-
дители понемногу решают пробле-
мы с импортными комплектующи-
ми, уход западной техники, крепкий 
рубль и дорогие кредиты, вероятно, 
приведут к снижению продаж сель-
хозтехники в РФ по итогам года не 
менее чем на 30%.

Продажи отечественной сельхозтех-
ники в РФ в первом полугодии выросли 
на 21,7%, до 113,3 млрд руб., подсчитали 
в «Росспецмаше». При этом объем произ-
водства увеличился на 6%, до 117,6 млрд 
руб. Темпы роста как реализации, так 
и выпуска замедлились по итогам второ-
го квартала более чем вдвое: так, по ито-
гам января—марта они составляли 46,8% 
(55,7 млрд руб.) и 12,3% (65,2 млрд руб.) 
 соответственно.

Еще хуже ситуация с динамикой экс-
порта: в январе—июне он просел на 2,3%, 
составив 10,2 млрд руб., тогда как в пер-
вом квартале отгрузки за рубеж выросли 
на 30% (до 5,1 млрд руб.). Наибольшее сни-
жение поставок, говорят в ассоциации, 
пришлось на Германию. «Также значи-
тельно сократились отгрузки сельхозма-
шин в Литву и Киргизию. На 13–17% сни-
зились зарубежные поставки в Болгарию, 
Польшу, Казахстан»,— отмечают там. Сре-
ди сегментов техники больше всего про-
сел экспорт зерноуборочных, кормоубо-
рочных комбайнов и энергонасыщенных 
тракторов. Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting отмечает, что при нынешнем 
курсе рубля российская продукция будет 
не так привлекательна для зарубежного 
фермера. По его прогнозу, по итогам года 
экспорт сократится примерно на 10%.

На внутреннем рынке по сегментам си-
туация схожая: реализация зерноубороч-
ных и кормоуборочных комбайнов со-
кратилась на 37% (до 2,4 тыс. штук) и 27,3% 
(до 152) соответственно. Продажи тракто-
ров по итогам полугодия показали скром-
ный рост на 0,7%, почти до 2,9 тыс. штук. 
Однако рынок вытянули растущие прода-
жи плугов (на 13,8%, почти до 2 тыс. штук), 
сеялок (на 6,1%, 3,8 тыс.), а также опры-
скивателей (на 28,2%, до 1,3 тыс.). В «Рос-
спецмаше» объясняют это временным 
снижением производства зерноубороч-
ных и кормоуборочных комбайнов из-за 
отказа отдельных иностранных компа-
ний поставлять комплектующие: «Сейчас 
ситуация постепенно нормализуется, тем-
пы производства восстанавливаются».

Наиболее критичная ситуация с ком-
плектующими фиксировалась в марте—
мае. Это подтверждала и директор про-
фильного департамента Минпромторга 
Мария Елкина в ходе круглого стола в «Рос-
сийской газете», указывая, что сейчас 

компании перестроились на российских 
и белорусских производителей, а также 
поставщиков из «дружественных стран». 
По ожиданиям Минпромторга, к концу 
года заводы полностью восстановят тем-
пы производства.

Дмитрий Бабанский полагает, что при 
сохранении текущих условий по итогам 
года внутренний рынок также сократит-
ся, что связано с удорожанием техники 
(дорогие кредиты, нарушения цепочек по-
ставок) и снижением покупательной спо-
собности аграриев. Исправить ситуацию 
может помочь увеличение масштабов го-
споддержки, направленной на сдержива-
ние роста стоимости техники для ферме-
ров,— льготные кредиты, лизинг, скидки 
по программе правительства 1432.

«Росспецмаш» предлагает расширить 
финансирование программы 1432, по ко-
торой аграриям субсидируется скидка на 
технику «в соответствии с фактической по-
требностью производителей сельхозтех-
ники, и предусмотреть возможность кор-
ректировки цен» в рамках господдержки 
для увеличения объемов производства.

Спрос на технику со стороны аграри-
ев сейчас относительно неплохой, хотя 
цены на сельхозпродукцию не самые вы-
сокие, говорит председатель правления ас-
социации дилеров сельхозтехники АСХОД 
Александр Алтынов. «Сегмент импортной 
техники в штуках за полгода сократился 
примерно на 50% к прошлому году по объе-
му отгрузок клиентам,— продолжает он.— 
Весь рынок — примерно на 40%, исходя из 
того, что у российских производителей 
была разная ситуация с возможностями 
выпуска, например ПТЗ нашел возмож-
ности для роста производства». По итогам 
года он ожидает падения рынка сельхоз-
техники в РФ примерно на 30–40%, отме-
чая, что в сегменте иностранной техники 
ситуация до конца года уже не выправится.

Ольга Никитина

Минпромторг  
прорабатывает увеличение 
собственного производства  

сельхозтехники  
и оборудования

— Дмитрий Патрушев,
министр сельского хозяйства,  

на совещании президента с правительством 
9 июля

Ц И Т А Т А

с1

Переходя  
на лица

Источник „Ъ“ на рынке биоме-
трии считает, что в текущей форму-
лировке норма ставит под запрет 
использование локальных систем 
доступа. При этом, по его мнению, 
для режимного объекта безопаснее 
не передавать данные сотрудников 
за пределы своей организации. Дру-
гой собеседник „Ъ“ среди разработ-
чиков биометрических сервисов 
считает, что «цель нововведения — 
наполнить ЕБС любой ценой, но не-
ясно, для чего».

Требования к безопасности при 
проходе на промышленные, оборон-
ные, атомные и другие объекты раз-
личаются, в каждой сфере есть свои 
особенности и нормативная база, от-
метил гендиректор «Научно-инжи-
нирингового центра технических 
средств охраны» (входит в СИБЕР 
«Ростеха») Александр Самойлович. 
С точки зрения безопасности опти-
мальное решение — двухфакторная 
идентификация, отметил он, пласти-
ковая карта с криптостойким шиф-
рованием, в которую вшита в том чи-
сле фотография сотрудника, вместе 
с биометрической идентификацией 
по лицу. Такую систему, говорит экс-
перт, уже используют на предприя-
тиях «Ростеха». Господин Самойлов 
считает, что к вопросу интеграции 
таких систем безопасности с ЕБС 
можно вернуться после внедре-
ния биометрических общеграждан-
ских паспортов.

Глава Института исследований 
интернета Карен Казарян считает, 
что требование Минцифры создает 
гарантированный спрос на услуги 
ЕБС на режимных предприятиях, 
притом что для них уже действуют 
собственные и очень строгие тре-
бования к безопасности. Препода-

ватель Moscow Digital School Олег 
Блинов полагает, что норма зако-
нопроекта в текущей редакции 
оставляет очень много вопросов 
о порядке контроля доступа. «Раз-
умным было бы истолковать текст 
так, что для стратегических пред-
приятий доступ должен быть толь-
ко по ЕБС, а остальные предприя-
тия могут подключаться по своему 
желанию»,— говорит он. Но, до-
бавляет эксперт, гарантировать та-
кое  применение правила никто 
не  может.

Анастасия Гаврилюк, 
Ольга Шерункова

236,4 тысячи 
образцов
содержала Единая 
биометрическая 
система  
по итогам 2021 года,  
по данным ЦБ

с1
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Чешская PPF Group, передав-
шая весной часть своих акти-
вов группе ИСТ Александра Не-
сиса, получила иск на 400 млн 
руб. за срыв сделки по продаже 
130 га в Новой Москве. Как вы-
яснил „Ъ“, петербургский деве-
лопер «Ярд» еще в конце 2021 
года договорился выкупить эту 
землю. PPF Group, имеющая 
западных владельцев, долж-
на была согласовать закрытие 
сделки с правительственной ко-
миссией, но не сделала этого. 
Впрочем, и сам покупатель мог 
отказаться от покупки из-за из-
менения рыночных условий: 
из-за снижения спроса на жи-
лье цены на площадки под за-
стройку снижаются.

Как обнаружил „Ъ“ в картотеке 
арбитражных дел, ООО «Развитие», 
связанное с группой «Ярд» Андрея 
Кошкина, 27 июля подало иск к ООО 
«ИСК „Клоково“» с требованием разо-
рвать подписанный в декабре 2021 
года договор купли-продажи 130 га 
в Новой Москве и взыскать 400 млн 
руб. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
учредителем ИСК «Клоково» высту-
пает кипрская Stephold Ltd — струк-
тура чешской PPF Group. В PPF Group, 

группе «Ярд» и господин Кошкин 
отказались от комментариев.

• «Ярд» занималась строительст-
вом одноименного апарт-отеля 
на 33 тыс. кв. м в центре Санкт-Пе-
тербурга. Основной владелец компа-
нии — Андрей Кошкин.
PPF Group в марте начала передачу 

российских активов структурам груп-
пы ИСТ Александра Несиса. В сделку 
вошли 3,2 га в Сколково на западе Мо-
сквы, проект ЖК Homecity в Новой 
Москве, 25 га под строительство лого-
парка в Чеховском районе Подмоско-

вья, 53 га в Тольятти и активы в Липец-
ке и Уфе (см. „Ъ“ от 14 апреля), а также 
130 га в Новой Москве, на которые 
претендовал «Ярд». Но с 25 июля ООО 
«ИСК „Клоково“» вновь перешло под 
контроль PPF Group, следует из базы 
«СПАРК-Интерфакс». В ИСТ не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

В начале июня «Ведомости» сооб-
щали, что PPF Group намерена про-
дать долю в Radius Group, владею-
щей логопарком «Южные врата» на 
540 тыс. кв. м в подмосковном Домоде-
дово. Эксперты полагали, что так PPF 
Group пытается защититься от запад-
ных санкций, а уже состоявшаяся пе-
редача объектов группе ИСТ расцени-
валась как «дружественная сделка». Но 
представитель PPF Group Леош Роусек 
заявлял чешскому изданию Hospodar-
ske Noviny, что российский портфель 
независим от других активов группы, 
поэтому потенциальные последствия 
военных действий на Украине не угро-
жают глобальному бизнесу компании.

По данным источника „Ъ“, «Ярд» 
в конце 2021 года договорился о по-
купке 130 га у PPF Group за 3,6 млрд 
руб., перечислив первый платеж 
в размере 200 млн руб. Параллельно 
девелопер получил одобрение Сбер-
банка о финансировании строитель-

ства на площадке 1,2 млн кв. м жи-
лья стоимостью более 100 млрд руб. 
В банке от комментариев отказались. 
После начала военных действий PPF 
Group как западная компания долж-
на была согласовать сделку по прода-
же площадки с правительственной 
комиссией, чего не сделала, уточня-
ет собеседник „Ъ“. 

Юрист адвокатского бюро Asterisk 
Вячеслав Климов полагает, что если 
продавец отказался от передачи зем-
ли и возвращения аванса, то у поку-
пателя большие шансы вернуть сред-
ства через суд. Но, как сообщил 
источник „Ъ“, близкий к сторонам 
сделки, «Ярд» после начала кризиса 
сам отказался покупать 130 га в Но-
вой Москве, посчитав завышенной 
в текущих условиях прежнюю 
цену — 3,6 млрд руб. Другой собе-
седник „Ъ“ говорит, что исходно PPF 
Group хотела выручить за площадку 
в Новой Москве 2,5–3 млрд руб. По об-
щему правилу, резюмирует партнер 
фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Василий Малинин, изменение стои-
мости актива не дает права сторонам 
на расторжение договора, поэтому 
позиция покупателя по иску должна 
быть обоснована по-другому.

Дарья Андрианова

Новая Москва не отпускает чехов
Сделка между PPF Group и «Ярдом» сорвалась

Пессимистичные прогнозы 
участников алкогольного рын-
ка о резком падении импор-
та из-за кризиса в связи с во-
енной операцией РФ на Укра-
ине оправдываются. По ито-
гам первого полугодия ввоз 
всех крепких напитков в РФ 
сократился почти на 35%, до 
32,65 млн л, а виски — почти 
на 50%, до 11,8 млн л. Основная 
причина — санкции и отказ от 
поставок крупнейших произво-
дителей. Теперь ассортимент бу-
дет пополняться за счет новых 
российских напитков, а также 
импорта рома, на ввозе которо-
го кризис почти не сказался.  

По итогам первой половины 
2022 года импорт крепких алко-
гольных напитков в Россию сокра-
тился на 34,4%, до 32,65 млн л год 
к году, следует из данных, представ-
ленных „Ъ“ участниками рынка. 
Официальная статистика внешней 
торговли не публикуется с весны. 
Заметнее всего, по данным участни-
ков рынка, в первой половине года 
снизился импорт виски — 48,4%, 
до 11,8 млн л год к году. Ввоз конья-
ка и бренди сократился на 11,3%, 
до 9,02 млн л, ликеров — на 36,6%, 
до 2,25 млн л, джина — на 26,6%, до 
874,05 тыс. л, водки — на 41,7%, до 
965,5 тыс. л. Импорт текилы, насто-
ек, фруктовых дистиллятов и дру-
гих категорий снизился на 34,5%, до 
4,83 млн л. Почти не изменились по-
ставки рома, сократившись всего на 
1,8%, до 2,89 млн л год к году.

В марте участники рынка пред-
сказывали снижение импорта ал-
коголя в Россию на 20–40% из-за 
начала военных действий РФ на Ук-
раине. США в рамках санкций про-
тив РФ запретили отгрузки всего 
спиртного в страну, а ЕС — постав-
ки алкоголя дороже €300 за еди-
ницу товара. Глобальные компа-
нии — Pernod Ricard (Chivas Regal, 
Jameson, Absolut, Ararat), Diageo 
(Bell’s, Johnnie Walker, Captain Mor-
gan, Baileys), Bacardi (Dewar’s, Wil-
liam Lawson’s) и другие — приоста-
новили продажи либо объявили об 
уходе из РФ.

Президент Ladoga Вениамин Гра-
бар указывает, что весь март почти 
вся отрасль ничего не ввозила из-за 
неясности перспективы. В Алкоголь-
ной сибирской группе (АСГ) подсчи-
тали, что из-за санкций США, отказа 
от поставок компаний из Шотлан-
дии и Ирландии с рынка РФ может 
уйти около 70% импортного виски. 
Исполнительный директор вино-
торговой компании Fort Александр 

Липилин уточняет, что в первую оче-
редь речь идет о брендах среднего 
ценового сегмента. Руководитель 
информационного центра WineRe-
tail Александр Ставцев добавля-
ет, что менее выраженное сниже-
ние ввоза коньяка, видимо, связано 
с большой долей в импорте постав-
щиков из Армении.

По словам Александра Липи-
лина, у Fort по итогам первого по-
лугодия импорт крепкого алкого-
ля снизился на 10% год к году, так 
как портфель представлен виски 
и ромом в высоком ценовом сег-
менте — от 9 тыс. руб. за бутылку, 
и поставщики продолжили рабо-
тать с компанией. У Ladoga импорт 
остался на прошлогоднем уровне, 
мартовский простой компенсиро-
вался в мае и июне, но складской 
запас стал ниже нормативного, го-
ворит господин Грабар. Импорт АСГ 
сократился на 48% год к году, ком-
пенсировать объемы в группе пла-
нируют за счет новых брендов, де-
тали пока не раскрывают. Другие 
крупные импортеры Beluga Group, 
Simple Group, X5 Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель»), 
«Магнит», Mercury Retail Group 
(«Красное & белое», «Бристоль») ком-
ментарии не предоставили.

Как отмечает Александр Став-
цев, на фоне текущих сложностей 
импортеры могут активизировать 
закупки рома, многие бренды кото-
рого из Латинской Америки в Рос-
сии представлены слабо. А сокра-
щение ассортимента виски может 
быть компенсировано в том числе 
местным производством, добавля-
ет он. Директор по маркетингу Lud-
ing Group Андрей Ушаков говорит, 
что компания в начале осени запу-
стит коллекцию джинов под брен-
дом Lockwood и заканчивает созда-
ние новых марок виски William 
Watt и Eldermen. Ladoga расширя-
ет линейку джина Barrister, а так-
же готовит к запуску ром «Арматор» 
и бурбон Tavern Hound, говорит Ве-
ниамин Грабар. Новые бренды ви-
ски, джина и рома планирует за-
пустить и ГК «Руст». По прогнозам 
господина Ставцева, текущий кри-
зис также открывает возможности 
для увеличения доли собственных 
торговых марок (СТМ) сетей, кото-
рая до сих пор сдерживалась инве-
стициями в ритейле крупных брен-
дов. Согласно NielsenIQ, на весну 
2022 года почти 50% продаж креп-
кого алкоголя в России занимали 
десять крупнейших игроков, 3,2% 
приходилось на СТМ.

Анатолий Костырев

Алкоголь  
не льется в Россию
Импорт крепких напитков в страну  
упал на 35%

Структуры «Ростеха» стали един-
ственными поставщиками вак-
цины от гриппа в рамках нац-
календаря прививок на 2022–
2023 годы. Госконтракты стои-
мостью более 26 млрд руб. фар-
мпроизводители, подконтроль-
ные госкорпорации, получили 
без конкуренции. Санкт-Петер-
бургский НИИ вакцин и сыво-
роток не стал участвовать в тен-
дерах, вероятно, из-за низкой 
цены. Кроме того, в 2022 году 
россиянам будет проблематич-
но привиться импортными вак-
цинами, так как западные ком-
пании пока не готовы постав-
лять в Россию свои препараты.

Подконтрольный Минздраву ФКУ 
«Федеральный центр планирова-
ния и организации лекобеспечения 
граждан» (ФЦПиОЛ) закупил вакци-
ны для профилактики гриппа в рам-
ках национального календаря про-
филактических прививок сразу на 
2022–2023 годы. Как выяснил „Ъ“ из 
материалов госзакупок, в отличие от 
прошлых лет ФЦПиОЛ купил толь-
ко две вакцины — трехвалентную 
«Совигрипп» от «Микрогена» и четы-
рехвалентную «Ультрикс Квадри» от 

«Форта». Оба производителя принад-
лежат входящему в «Ростех» холдингу 
«Нацимбио». Там от комментариев от-
казались. ФЦПиОЛ приобрел вакци-
ны от гриппа на 26,6 млрд руб., то есть 
на 13,3 млрд руб. в год, что на 2,8% 
меньше, чем в 2021 году. Зато увели-
чил количество — на 14,8%, до 69 млн 
доз. В Минздраве „Ъ“ не ответили.

В прошлые годы Минздрав за-
купал трехвалентную вакцину 
«Флю-М», разработанную Санкт-Пе-
тербургским НИИ вакцин и сыворо-
ток ФМБА России (СПбНИИВС). Но 
в этом году ее нет в списке, как и че-
тырехвалентной вакцины «Флю-М Те-
тра» — еще одной разработки петер-
бургского НИИ. Год назад институт 
сообщал, что готов производить для 
нацкалендаря прививок 20 млн доз 
препарата в год, планируя наращи-
вать мощности до 40 млн доз. В СПб-
НИИВС на запрос „Ъ“ не ответили.

Предельная зарегистрированная 
цена «Флю-М Тетра» установлена на 
уровне 368,68 руб. за дозу, что соот-
ветствует стоимости производимой 
структурой «Нацимбио» «Ультрикс 
Квадри» — первой в РФ четырехва-
лентной вакцины, выведенной на 
рынок в 2019 году. Такие препараты за 

счет добавления еще одного штамма 
считаются более эффективными и по-
степенно заменяют трехвалентные 
вакцины. Поэтому госзакупки таких 
средств, несмотря на дороговизну, по-
степенно росли (см. „Ъ“ от 27 октября 
2021 года). В 2020 году доля четырех-
валентной вакцины в закупках для 
нацкалендаря прививок, по данным 
материалов госзакупок, составляла 
18,6%, в 2021 году — уже 43,2%.

Еще в прошлом году СПбНИИВС, 
по данным Headway Company, реали-
зовал на гостендерах «Флю-М Тетра» на 
218,9 млн руб. для региональных ме-
дучреждений и органов здравоохра-
нения. Для них тогда эта вакцина ста-
ла третьей по объему закупок после 
«Ультрикс Квадри» и «Совигриппа».

В рамках нацкалендаря прививок 
«Флю-М Тетра» могла рассчитывать 
на объем рынка в 1,75 млрд руб., под-
считал „Ъ“ на основе материалов гос-
закупок. На такую сумму ФЦПиОЛ 
закупил четырехвалентную вакци-
ну для взрослых. Еще 6,5 млрд руб. 
планируется потратить на вакцина-
цию от гриппа детей, но такое пока-
зание есть только у «Ультрикс Ква-
дри». «Флю-М Тетра» одобрена пока 
для взрослого населения.

Соучредитель АНО «Коллектив-
ный иммунитет» Антонина Обла-
сова предполагает, что СПбНИИВС 
не участвовал в госзакупках вак-
цин в рамках нацкалендаря приви-
вок из-за невыгодной цены, пред-
ложенной заказчиком. В тендерах 
на четырехвалентную вакцину для 
«Нацимбио» была предложена цена 
330 руб. за дозу, что ниже предель-
но зарегистрированной стоимости 
«Флю-М Тетра». Другой препарат СП-
бНИИВС — «Флю-М», по сути, аналог 
трехвалентной «Ультрикс» от «Фор-
та», который не закупался уже в 2021 
году, говорит директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов. Он 
не исключает, что «Флю-М» и «Флю-М 
Тетра» могут быть закуплены позже.

В этом году, возможно, россиянам 
будет сложно привиться от гриппа 
и импортными вакцинами. Abbott 
с прошлого года не поставляет в РФ 
свой «Инфлювак». В компании на 
запрос „Ъ“ не ответили. Sanofi осе-
нью 2021 года зарегистрировала че-
тырехвалентную «ВаксигрипТетра». 
В компании заявили „Ъ“, что плани-
руют вывести ее на рынок только 
в 2023–2024 годах.

Полина Гриценко

«Ростех» привьет каждого
Госкорпорация консолидирует поставки вакцин от гриппа

За первое полугодие атаки хаке-
ров на игровой сегмент россий-
ского IT-рынка втрое превыси-
ли угрозы за весь прошлый год, 
подсчитали в компаниях по ки-
бербезопасности. Игровые ре-
сурсы становятся все более при-
влекательной мишенью из-за 
наличия персональных данных 
игроков и растущего оборота 
средств, например, в сфере про-
дажи игровых предметов. Чи-
сло таких покупок выросло за 
последние полгода на 45%. Впро-
чем, в самих игровых сервисах 
не разделяют опасений и счита-
ют, что атакам больше подвер-
жены сами геймеры.

„Ъ“ ознакомился с отчетом DDoS- 
Guard, посвященным DDoS-атакам на 
российскую инфраструктуру за пер-
вое полугодие. Из него следует, что иг-
ровые ресурсы в России за этот период 
подвергались DDoS-атакам в три раза 
чаще, чем за весь 2021 год. Так, в янва-
ре—июне ресурсы были атакованы 
6,2 тыс. раз, а за аналогичный период 
прошлого года — всего 1,9 тыс. раз.

От общего числа атак в 2022 году 
сегмент занял 9%. К нему аналитики 
относят игровые серверы, браузер-
ные игры (онлайн-шахматы, визу-
альные новеллы), информационные 
сайты игровой тематики (гайды, со-
веты), сайты игровых ценностей 
(внутренняя валюта, наборы пред-
метов), форумы администраторов 
и разработчиков игровых сервисов.

Мотивацией для кибератак может 
быть кража данных и средств поль-
зователей, объясняет руководитель 

направления защиты DDoS-Guard 
Дмитрий Никонов: «На игровой сер-
вер отправляется неподъемное ко-
личество вредоносных запросов, 
из-за чего он временно выходит из 
строя. Пока владелец сервера ищет 
способ вернуть его к жизни, злоу-
мышленники получают нужные 
данные». Например, хакеры получа-
ют доступ к игровым ресурсам и вы-
водят оттуда игровые ценности с ре-
альным денежным эквивалентом, 
уточняет господин Никонов.

По итогам 2021 года российская 
игровая индустрия выросла на 7,7%, 
до 158 млрд руб. (около $2 млрд), оце-
нивал PwC. До кризиса, вызванного 
санкциями после начала военных 
действий на Украине, аналитики 
прогнозировали рост отечественной 
индустрии на 5% в год, достигнув 
в 2025 году 186,5 млрд руб. Объем 
рынка артефактов (игровых предме-
тов) в России в 2021 году, по данным 
CS:GO, составлял $456 млн (см. „Ъ“ от 
28 января).

По данным «Юkassa» (входит 
в экосистему Сбербанка), с 1 янва-
ря по 30 июня 2022 года количество 
покупок в играх выросло на 45% год 
к году, а оборот онлайн-площадок 
увеличился на 53%. Абсолютные по-
казатели компания не уточнила, но 
отметила, что средний чек стал боль-
ше на 6% и составил 478 руб.

Резкий рост количества DDoS-атак 
на игровые сайты происходит на 
фоне общего всплеска этой угро-
зы в России, говорит эксперт по ки-
бербезопасности «Лаборатории Кас-
перского» Дмитрий Галов: «Главные 

цели злоумышленников — внутри-
игровые товары, которые можно 
трансформировать в реальные день-
ги, и аккаунты геймеров, которые 
могут открыть доступ к различным 
данным, вплоть до финансовой ин-
формации». По его словам, наибо-
лее распространены были атаки на 
самих геймеров: злоумышленники 
стремятся убедить пользователей 
установить вредоносное ПО под ви-
дом загрузки новых игр или обнов-
лений. «Действуют они с помощью 
почтовых рассылок, внутриигровой 
системы обмена сообщениями, рас-
пространяют в виде вложений на фо-
румах»,— уточняет господин Галов.

Игровое сообщество крайне при-
влекательно для киберпреступни-
ков, а взлом игр и организация сете-
вых атак — невероятно прибыльное 
дело, считает основатель Qrator Labs 
Александр Лямин. По его словам, 
сами игровые компании часто пре-
небрегают защитой от DDoS-атак, 
но еще у «игровиков» есть своя спе-
цифика — колоссальные темпы раз-
работки, развертывания и обновле-
ния продуктов: «Выдерживать такие 
скорости, обеспечивая при этом над-
лежащее качество и безопасность, 
очень сложно».

Однако источник „Ъ“ на игровом 
рынке утверждает, что в отличие от 
многих других развлекательных 
сервисов число DDoS-атак на спе-
циализированные игровые ресур-
сы по сравнению с прошлым годом 
осталось на прежнем уровне. По его 
словам, большинство атак нейтрали-
зуются средствами защиты в автома-

тическом режиме. Но он признает, 
что интерес для злоумышленников 
представляют пользователи игровых 
сервисов: «Поэтому нужно помнить 
о безопасности учетной записи».

Татьяна Исакова

Хакеры переиграли геймеров
Атаки на игровые площадки в России участились

Импорт крепких алкогольных напитков в Россию в январе—июне 2022 года
Категория Объем поставок (млн л) Динамика год к году (%)
Виски 11,8 –48,4

Коньяк, бренди 9,02 –11,3

Ром 2,89 –1,8

Ликеры 2,25 –36,6

Водка 0,96 –41,7

Джин 0,87 –26,6

Текила, настойки, биттеры и др. 4,83 –34,5

Всего 32,65 –34,4

Источник: данные участников рынка.

Возможно, с кем-то 
придется, к сожалению, 

попрощаться
— Денис Мантуров,

глава Минпромторга РФ, об уходе  
иностранного бизнеса, в марте 2022 года

Ц И Т А Т А
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Кинотеатр «Пионер» 1 августа открывает 
фестиваль «Выбор „Пионера“. Вампи-
ры: Начало», посвященный самым зна-
менитым упырям мирового кинематогра-
фа. В программу входят четыре шедевра: 
«Носферату» (1922, Фридрих Вильгельм 
Мурнау), «Дракула» (1931, Тод Броу-
нинг), «Вампир. Греза Алена Грея» (1932, 
Карл Теодор Дрейер) и почему-то «Вий» 
(1967, Константин Ершов, Георгий Кро-
пачев). Михаил Трофименков задумался 
о роли вампиров в нашей жизни.

ожили, что называется: испол-
нилось сто лет со дня восше-

ствия на мировой экран первого великого 
киновампира — Макса Шрека в роли графа 
Орлока, он же Носферату в шедевре немец-
кого экспрессионизма. Правда, годом рань-
ше в Вене состоялась премьера фильма вен-
гра Кароя Лайтая «Смерть Дракулы», первой 
достоверно идентифицируемой вариации 
на тему графа Дракулы. Но в применении 
к бессмертным кровососам любая хроноло-
гия условна. Вампиры, как влюбленные, не 
то что часов, а столетий не замечают.

Впрочем, почему же «как влюблен-
ные». Вампирская тема традиционно пусть 
и справедливо, но чересчур назойливо ин-
терпретируется как тема сексуальная. Что 
омерзительный Носферату, похожий в ис-
полнении Шрека, по легенде являвшего-
ся в жизни натуральным вампиром, на 
гибрид летучей мыши и крысы, что воде-
вильно-претенциозный Бела Лугоши в шел-
ковой пелерине из фильма «Эдгара По ре-
жиссуры» Броунинга запоминались тем, что 
вонзали зубки в лилейные шеи всяких Ло-
релей. Между тем кусали они и гораздо ме-
нее привлекательных мужчин, например 
зоофага Ренфилда, пациента психиатриче-
ской лечебницы, пожиравшего мух. Так что 
рифма «кровь-любовь», как бы напрашива-
ющаяся при разговоре о вампирах, весьма 
неоднозначна. Вампир кусает не потому, 
что так выражает любовь, а потому, что не 
может не кусать.

Само слово «вампир» мелькало в названи-
ях фильмов начиная с 1909 года, да вот толь-
ко о большинстве из них, как свойствен-
но лентам немой эпохи, мало что известно. 
В 1915-м во Франции великий Луи Фейад, от-
ец экранного Фантомаса, снял сериал «Вам-
пиры» с секс-бомбой Мюзидорой в главной 
роли. Но там никакой мистики не было: вам-
пирами называли себя участники крими-
нальной шайки. Что свидетельствует о попу-
лярности в массовой культуре фигуры вам-
пира, введенного в культурный оборот до-

ктором Джоном Уильямом Полидори, лите-
ратурным сообщником Байрона и прочих 
супругов Шелли, в романе «Вампир» (1819). 
Закрепил сюжет ирландец Брэм Стокер ро-
маном «Дракула» (1897), а окончательно ми-
фологизировали Мурнау и Броунинг.

Им вампирская тема обязана второй по-
сле сексуальной значительной интерпрета-
цией. Дескать, выход упырей на большой 
экран обусловлен социально-политически-
ми обстоятельствами. Великий и, мягко гово-
ря, необъективный киновед Зигфрид Крака-
уэр трактовал появление на экранах Веймар-
ской республики Носферату, равно как и зло-
вещих докторов Калигари и Мабузе, как сви-
детельство подсознательной влюбленности 

немецкой нации в грядущего монстра-тира-
на, сиречь Гитлера. Фильм Броунинга увязы-
вали с экономической катастрофой, накрыв-
шей капиталистический мир в 1929-м: дей-
ствительно, именно после нее расцвел гол-
ливудский жанр фильмов ужасов.

Но «после» вовсе не означает «потому что». 
Иначе придется признать, что эпидемия 
вампирских фильмов начиная с 1950-х годов 
означает, что мир непрерывно живет в пред-
дверии глобальной, но никак не случаю-
щейся катастрофы. В 1953-м упырьскую те-
му открыл для себя турецкий кинематограф, 
в 1956-м — японский, в 1957-м — итальян-
ский и английский, в 1960-м — француз-
ский, в 1963-м — филиппинский, в 1967-м — 

пакистанский, в 1968-м — аргентинский, 
в 1969-м — мексиканский. Далее — везде. 
Притом что в роковые сороковые тема ску-
кожилась до голливудской категории «зет», 
а в начале холодной войны вообще скати-
лась в область вульгарной пародии с участи-
ем каких-нибудь Эббота и Костелло. 

Но с тех пор примерно 700 фильмов о вам-
пирах, снятых в мире, сложились в отдель-
ный подвид производственного, что ли, 
жанра. Вампир теперь типа такая профес-
сия, как дальнобойщик, моряк или летчик, 
о которых тоже снимают фильмы повсюду. 
У них тоже «по невесте» в каждом городе или 
порту. Да, они долго не решались расстать-
ся со своими фирменными плащами и дека-
дентскими замашками, заимствованными 
еще у лорда Рутвена — героя Полидори. Но 
в 1987-м случилась жанровая и экзистенци-
альная революция.

В 1987-м Кэтрин Бигелоу сняла фильм 
«Почти полная тьма». Вампиры предстали 
парнями в кожанках, кочующими в трей-
лерах и отличающимися от прочей «белой 
швали» только тем, что предпочитали кровь 
пиву. В «Вампирах» (1998, Джон Карпентер) 
за упырями погнались столь же зловонные 
и бесприютные коммандос экзорцистов. 
И понеслось. Вампирами оказались озабо-
ченные судьбами человечества нью-йорк-
ские студентки («Зависимость», Абель Ферра-
ра, 1995) и московские мясники («Дневной 
дозор», Тимур Бекмамбетов, 2006), детройт-
ские меланхоличные музыканты («Выживут 
только любовники», Джим Джармуш, 2013) 
и провинциальные американские школьни-
ки («Сумерки», Кэтрин Хардвик, 2008).

Зритель же оказался в ситуации героя 
Дрейера, вообще-то строгого протестантско-
го режиссера, веровавшего в чудеса и только 
однажды позволившего себе сюрреалисти-
ческий аттракцион «Вампир». Тот герой ви-
дел себя во сне, лежащим в гробу, над кото-
рым склоняется вампир. Вампиры, вампи-
ры, кругом одни вампиры, только демокра-
тизировавшиеся. Теперь их, скинувших опе-
реточные наряды и стерших адский грим, не 
отличить от соседей по подъезду или одно-
классников. И требуют они от зрителей пре-
жде всего эмпатии, хотя по-прежнему жа-
ждут только крови и власти.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

О тщете всего кровососущего
Московский «Пионер» открывает фестиваль «Вампиры: Начало»

Российский баритон Роман Бур-
денко, солист Мариинского теа-
тра, дебютировал на Зальцбург-
ском фестивале в партии Микеле 
в опере Пуччини «Плащ» — части 
пуччиниевского «Триптиха», ко-
торый представлен на фестива-
ле в режиссуре Кристофа Лоя 
под музыкальным руководством 
Франца Вельзера-Мёста. Парт-
нершей певца в партии Жоржет-
ты выступила сопрано Асмик 
Григорян, которая исполняет 
главные женские партии во всех 
трех операх в один вечер. О пре-
имуществах идеального долгос-
рочного планирования и о том, 
можно ли избежать греха в опе-
ре, Роман Бурденко рассказал 
Владимиру Дудину.

— Долгим ли был путь к заль-
цбургскому дебюту? И как имен-
но реализовалась мечта, если вы 
об этом мечтали?
— Не могу сказать, что много меч-
тал в этом направлении, поскольку 
мало пел музыки Моцарта, духом ко-
торого здесь, в Зальцбурге, все про-
питано. Решение выступить на Заль-
цбургском фестивале было для меня 
непростым. Летом везде много фе-
стивалей, среди которых, напри-
мер, «Звезды белых ночей» в Мари-
инском театре, где я всегда участвую 
и обычно исполняю несколько пар-
тий в разных операх. Но я понял, 
что в данный период, когда столько 
сложностей с логистикой и к тому 
же непонятно, как будет развивать-
ся культурная жизнь в следующие 
годы, надо сделать этот очень важ-
ный шаг и потратить больше време-
ни, чем тратится обычно на подго-
товку премьерной постановки. По 
контракту я должен был находить-
ся в Зальцбурге весь постановочный 
период — это десять недель, вклю-
чая спектакли. Для одной партии это 
многовато. Правда, за это время, ког-
да возникла неделя паузы, я успел 
съездить в Верону и спеть в «Набук-
ко» и «Аиде».
— Такой большой репетицион-
ный период оправдал себя?
— Система планирования на Заль-
цбургском фестивале налажена 
блестяще. Исчерпывающую ин-
формацию о репетициях артисты 
получают заблаговременно, поэтому 
можно спокойно планировать свое 
пребывание — вплоть до того, чтобы 
успеть еще куда-то съездить. В этот 
раз возник форс-мажор в Баварской 
опере в Мюнхене, и мне звонили от-
туда, попросив заменить солиста 
в «Бал-маскараде» Верди. До Мюнхе-

на всего два часа езды, и, конечно, 
дирекция фестиваля пошла им на-
встречу — меня отпустили. И все бла-
годаря идеально настроенному пла-
нированию, которого так не хватает 
в российских театрах.
— Уникальность премьеры это-
го «Триптиха» заключалась в том, 
что все главные партии в них ис-
полняла Асмик Григорян. Вашему 
герою она доставалась еще не сов-
сем измученная?
— Да, выбор «Триптиха» в этом году 
был обусловлен желанием Асмик, 
которая на вопрос дирекции о том, 
что хотела бы исполнить, назва-
ла этот опус Пуччини. Естественно, 
исполнение трех опер в один вечер 
эмоционально изматывает, но в этот 
раз по задумке певицы и режиссе-
ра они расположились в нетради-
ционном порядке: сначала «Джан-
ни Скикки», потом «Плащ» и затем 
«Сестра Анжелика». Асмик — удиви-
тельная, невероятная певица и ак-
триса. Для нее было важно, чтобы 
режиссер и дирижер были ей хоро-
шо знакомы, чтобы с ними комфорт-
но работалось. К тому же режиссер 
Кристоф Лой, с которым, по ее сло-
вам, работается очень удобно, и ди-
рижер Франц Вельзер-Мёст давно со-
трудничают, это творческий тандем.
— А как вам работалось с этим 
тандемом?
— До сих пор я не был знаком ни 
с тем, ни с другим. Инициатива при-
гласить меня в этот проект исходи-
ла, вероятно, от режиссера. Крис-
тоф Лой говорил, что слушал меня 
в «Сельской чести» и «Паяцах» и был 
впечатлен. Вообще, должен сказать, 
что этот режиссер очень доверяет 
и помогает артистам. Он, конечно, 
ставит тебя в предлагаемые обстоя-

тельства, но не пережимает, не ско-
вывает жесткими рамками — ждет, 
когда артист раскроется. Так что 
работа с ним для меня была очень 
приятна. И потом, большой плюс 
Кристофа в том, что отрицательно-
го героя, каким является мой Ми-
келе, он стремится показать как че-
ловека, которого что-то сломило, 
испортило, дает зрителям возмож-
ность увидеть такого героя с другой 
стороны, проделать путь от обратно-
го. По нескольким моментам, когда 
Лой показывал свое видение моей 
роли, как нужно играть, для меня 
стало большим сюрпризом и еще 
одно: я увидел, что он вдобавок 
очень хороший драматический ак-
тер, в чем-то напомнивший мне Ке-
вина Спейси.
— «Триптих» Пуччини — о грехах 
и возмездии. Мог капитан баржи 
Микеле избежать убийства лю-
бовника своей жены?
— Как поет Жоржетта, «Каждый че-
ловек носит плащ, но один скрывает 
под ним радость, другой — скорбь». 
Я задавался вопросом, почему Ми-
келе все время уходит от людей 
в трюм — может быть, молиться, что-
бы не убить? Он бы и не убил, если 
бы Жоржетта вернулась парой ми-
нут раньше. Но без ужасного стече-
ния обстоятельств не было бы тра-
диционной веристской кровавой 
развязки.
— А чему вы научились у дириже-
ра Вельзера-Мёста?
— Первая репетиция была для меня 
непростой, оркестр играл в полный 
смычок, очень громко, петь было 
тяжело. Но после нее дирижер ска-
зал мне, что они «все сделают, все бу-
дет нормально». После второй ре-
петиции он снова ко мне подошел, 

чтобы узнать, стало ли лучше, по-
обещав, что будут играть еще пла-
стичнее, все поправят. Франц дал 
мне понять, что старается обезопа-
сить певца, и вот эта заботливость 
была очень ценна. На премьере все 
выстроилось, оркестр не заглушал. 
Ведь частая проблема в операх Пуч-
чини — при всей написанной в но-
тах филигранности и множестве ню-
ансов,— если оркестр начинает 
прибавлять звук, певцам становит-
ся очень сложно его пробить.
— А как вас приняли на громад-
ной Арене ди Верона? С акусти-
кой совладали?
— Арена всегда проверяла певца 
на прочность. Мне акустика пон-
равилась, петь было очень прият-
но. И публика приняла горячо. Был 
прекрасный состав исполнителей 
с Ферруччо Фурланетто, которого 
я знаю по выступлениям в Мариин-
ском театре. Людмила Монастыр-
ская пела со мной «Аиду», а неза-
долго до этого мы встречались с ней 
в «Тоске» в Берлине. Конечно, высту-
пать в таком хорошем составе с пре-
красным дирижером и в такой по-
становке Дзеффирелли — большое 
счастье. В «Набукко» режиссер Арно 
Бернар, которого я тоже хорошо 

знаю, показал в Вероне сцену «Ла 
Скала». Согласно его концепции, 
Набукко — австрийский военачаль-
ник, которого поражает не молния, 
как указано в либретто, а выстре-
лы. В финале все на сцене достава-
ли флаги Италии и кричали «Viva 
l’Italia».
— Опера сегодня остается послед-
ней территорией здоровых меж-
дународных отношений. Вам, 
как русскому артисту, не прихо-
дилось сталкиваться с косыми 
взглядами?
— Подавляющее большинство арти-
стов, с которыми я встречался, пыта-
ются всеми силами удерживать пол-
ноценные дружеские отношения, 
как раньше, сохранять спокойствие, 
думать о прекрасном, насколько это 
возможно. Мы поем вместе с ребята-
ми из Украины. В Зальцбурге и Веро-
не никаких выпадов в сторону рос-
сийских артистов я не наблюдал. 
Культура должна оставаться остро-
вом безопасности.
— Из Барнаула, где вы родились, 
до Зальцбургского фестиваля — 
солидный путь.
— Хороший путь, согласен. Но зна-
ете, здесь, как и в Сибири, тоже чу-
десная природа, много зелени плюс 

горы вокруг. Когда оказываешься 
в экологически более благополуч-
ных, чем Петербург, местах, сразу 
возникает ощущение здоровья. А уж 
когда переезжаешь в соседнюю Ита-
лию, начинаешь понимать, почему 
эта страна — родина оперы. Чест-
ное слово, с ярким солнцем и при-
ятным ветерком возникает боль-
ше желания петь, чем при слякоти 
и промозглости.
— Зато российские условия, веро-
ятно, закаляют.
— Да-да. Когда меня расспрашивают 
о том, с чего я начинал, я рассказы-
ваю, что приходилось петь и в элек-
тричках, чтобы заработать на хлеб. 
Такие вещи очень закаляют. И ког-
да ты попадаешь в комфортные ус-
ловия, не перестаешь ценить по-
лученный опыт. В Европе детей до 
последнего ограждают от сложно-
стей жизни. В моем же детстве ба-
бушка с дедушкой часто рассказыва-
ли о том, какие трудности пришлось 
пройти ради будущего детей и вну-
ков. Поэтому сложности на своем 
пути я всегда воспринимал как сту-
пени на пути к успеху. Такие уро-
ки особенно ценишь, когда переме-
щаешься по миру и сталкиваешься 
с другими культурами.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

«Мы поем вместе с ребятами из Украины»
Солист Мариинского театра Роман Бурденко о своем дебюте в Зальцбурге
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За сто лет, прошедших с появления 
«Носферату» Мурнау, вампиры  
стали гораздо ближе к широким  
народным массам  
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По итогам третьего тура в чемпиона-
те России образовалась тройка лиде-
ров, в которую помимо «Зенита» вошли 
«Спартак» и ЦСКА, также имеющие те-
перь по семь очков. Армейцы сыграли 
вничью с «Пари Нижним Новгородом» — 
2:2, а красно-белые разбили «Орен-
бург» — 4:1.

осле того как «Зенит» легко и не-
принужденно расколошматил «Локомотив», 
буквально за 30 минут второго тайма наки-
дав ему полную авоську мячей, было ин-
тересно, чем ответит на такую демонстра-
цию силы от главного фаворита чемпионата 
ЦСКА, который в первых двух турах тоже 
произвел мощное впечатление и оказался 
единственным, кто набрал максимум очков. 
Особенно впечатлила крупная победа ар-
мейцев над «Сочи», серебряным призером 
прошлого первенства, который и сейчас, 
что видно по турнирной таблице, совсем не-
плох. Новый тренер Владимир Федотов явно 
оживил и освежил команду, даже несмотря 
на очевидный кадровый недокомплект.

Впрочем, за прошедшую неделю крас-
но-синие провернули два трансфера, кото-
рые получили весьма высокую экспертную 
оценку. Виктора Мендеса называют одним 
из самых одаренных чилийских футболи-
стов нового поколения, а Саша Зделар был 
капитаном и лидером сербского «Партиза-
на». Оба новичка призваны укрепить цент-
ральную ось полузащиты. Кроме того, ЦСКА 
анонсировал пару приобретений в линию 
обороны, так что постепенно он расширяет 
свои возможности и углубляет состав.

Но пока эта помощь только на подходе, 
хотя Зделар уже попал в заявку, Федотов эф-
фективно использует имеющийся в его рас-
поряжении подбор исполнителей. В Ниж-
нем Новгороде ЦСКА, никуда не торопясь 
и невозмутимо выдержав некое подобие 
стартового натиска хозяев, сразу сделал раз-
ницу, которая вроде бы не оставляла сопер-

нику шансов. Уже к 22-й минуте Федор Чалов 
с классной передачи Максима Мухина внеш-
ней стороной стопы и Константин Кучаев со 
стандартного положения в исполнении Ми-
лана Гайича забили два гола. И это еще тот же 
Чалов и Хесус Медина упустили в дебюте по 
жирному моменту. «Нижний» и сам играл, но 
и армейцам, конечно, слишком много свобо-
ды давал. Их технари во главе с Хорхе Карра-
скалем в такой обстановке чувствовали себя 
очень комфортно, а Медина еще до переры-
ва мог претендовать на целый хет-трик.

Однако во втором тайме ситуация вышла 
из-под контроля москвичей. Нижегородцы, 
стремящиеся показывать под руководством 
своего нового наставника Михаила Галак-
тионова гораздо более атакующий, чем пре-
жде, футбол, добились-таки своего, и Тимур 
Сулейманов завершил размашистую комби-
нацию со сменой флангов. Потом гости пере-
жили еще несколько неприятных эпизодов, 
в том числе выход Сулейманова один на один 
с Игорем Акинфеевым. Тогда нападающий 
чуть-чуть не уложился в створ, а еще один его 
удар еле-еле потащил голкипер ЦСКА. Но всту-
пивший в игру со скамейки запасных Сулей-
манов был невероятно заряжен на гол и офор-
мил дубль, головой замкнув подачу Дмитрия 
Стоцкого. Так армейцы из-за собственной рас-
точительности — а в концовке Антон Заболот-

ный запорол очередной супермомент — вме-
сто трех очков взяли одно, сыграв вничью 2:2.

Такой результат не позволил ЦСКА вер-
нуться на первое место, которое он уступил 
«Зениту» по дополнительным показателям. 

При этом перед «Спартаком» открылась за-
манчивая перспектива присоединиться 
к лидерам. Хотя «Оренбург» заслуживал с его 
стороны серьезного внимания, особенно 
стоило присмотреться к герою предыдуще-
го тура, автору первого хет-трика в нынеш-
нем чемпионате Владимиру Сычевому. Тем 
более что у красно-белых выбыл из строя 
столп обороны Георгий Джикия.

Зато в нападении у «Спартака» все лади-
лось. Кристофер Мартинс уже на второй мину-
те наказал голкипера гостей Евгения Гошева за 
промах на перехвате мяча при навесе с углово-
го, а на 12-й — Александр Соболев напомнил, 
как он умеет играть головой. Москвичи вооб-
ще играли в охотку и владели подавляющим 
преимуществом, правда, в их ворота едва не 
назначили сомнительный пенальти, но судья 
с подсказки VAR признал ошибку и отменил 
первоначальное решение. Чтобы миними-
зировать риски и избежать скользкого счета 
2:1, хозяева увеличили перевес до трех голов. 
Квинси Промес, который помог отличиться 
Мартинсу и Соболеву, сам поразил цель, когда 
ему ассистировал Даниил Хлусевич.

С 0:3 в третьем туре никто не отыгрывал-
ся. «Оренбург» тем не менее попробовал, 
и в начале второго тайма Иван Башич застал 
врасплох спартаковского вратаря Алексан-
дра Селихова несильным ударом из-под за-
щитника. Главный тренер красно-белых Ги-
льермо Абаскаль тут же отреагировал на это 
тройной заменой и несколько подсушил 
игру, в которой его команда предпочитала 
ловить оренбуржцев на контратаках. Такти-
ка испанского специалиста успешно рабо-
тала, и только реализация хромала, но даже 
все отбивавший Гошев не уберег гостей от 
разгрома. Антон Зиньковский заработал пе-
нальти, а Промес, проиграв дуэль вратарю, 
все-таки добил мяч в сетку. «Спартак» второй 
раз подряд победил 4:1, расположившись 
в тройке лидеров между «Зенитом» и ЦСКА.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» и ЦСКА 
собрались в тройку
Столичные гранды  
составили компанию «Зениту»

В минувшие выходные два выступающих в UFC — 
главном промоушене в смешанных единоборст-
вах (MMA) — российских бойца одержали эффект-
ные победы, которые, скорее всего, позволили 
им оказаться рядом с чемпионскими боями. Полу-
тяжеловес (до 93 кг) Магомед Анкалаев завершил 
поединок против американца Энтони Смита во вто-
ром раунде, а супертяжу Сергею Павловичу, чтобы 
справиться с другим представителем США, Дерри-
ком Льюисом, понадобилось меньше раунда.

ти два боя состоялись в рамках очень заметно-
го турнира UFC в Далласе. И несмотря на обилие в нем 
разных чрезвычайно значимых поединков, привле-
кли большое внимание благодаря репутации их рос-
сийских участников.

Про Магомеда Анкалаева как про безусловного охотни-
ка за чемпионским поясом в полутяжелом весе, которым 
сейчас владеет чех Иржи Прохазка, говорят уже несколь-
ко лет. В MMA у него до сих пор случилась одна-единст-
венная осечка — в самом первом поединке после подпи-
сания контракта с UFC. И то она выглядела случайной, 
связанной с дефицитом не столько класса, сколько опы-
та: Анкалаев, лидируя на судейских картах, умудрился 
попасть в удушающий «треугольник» Пола Крейга на по-
следней секунде матча. После этого концентрацию он 
уже не терял и одержал перед встречей с Энтони Смитом 
восемь побед подряд, в двух боях, предшествовавших ны-
нешнему, справившись с бойцами из топ-десятки рейтин-
га UFC — Волканом Оздемиром и Тьягу Сантосом.

Энтони Смит стоял еще выше них в классифика-
ции — на пятой позиции, то есть сразу вслед за Анка-
лаевым, но с ним он разобрался еще убедительнее. 
В первом раунде всех экспертов, которые наблюдали за 
матчем, потрясло прежде всего превосходство россия-
нина в скорости над оппонентом, вообще-то не счита-
ющимся неуклюжим и инертным. Благодаря ей Анка-
лаев по попавшим в цель ударам, согласно статистике 
UFC, перестрелял Смита за пять минут со счетом 64:21. 
Но роковым для американца оказался удар, строго го-
воря, цели не достигший. Перед гонгом Смит решился 
атаковать Анкалаева левой ногой и угодил ею в вовре-
мя поставленную защиту. Потом выяснилось, что столк-
новение было настолько сильным, что американец 
в результате получил серьезную травму: со стадиона его 
увезли в больницу с подозрением на перелом.

Между тем, несмотря на боль, Смит во втором раунде 
отчего-то подумал, что выход для него — это добавить в аг-
рессии, и попер вперед. Ни к чему хорошему это, естест-
венно, не привело. В какой-то момент Смит очутился на 
настиле под массированной канонадой. Американец от-
чаянно выкручивался, но остановка поединка, после ко-
торого Анкалаев наверняка войдет в тройку лучших по-
лутяжей UFC, даже, возможно, добьется права выступить 
в титульном поединке, выглядела вполне логичной.

Ровесник Магомеда Анкалаева Сергей Павлович (ему 
также 30 лет), в отличие от соотечественника,— в UFC 

лицо фактически новое. Его дебют в промоушене состо-
ялся в 2018 году и тоже обернулся проигрышем — знаме-
нитому нидерландцу Алистару Овериму. После него Пав-
лович провел всего три боя, но впечатлил менеджмент 
промоушена настолько, что его продвинули вплотную 
к первой десятке. Впрочем, ничего странного: такие мо-
гучие и яростные панчеры в UFC — редкость.

Очередной выигрыш Павловича, конечно, намного 
ценнее прежних. Дело в том, что он, размявшись на оп-
понентах «второго эшелона», опять пересекся с бойцом 
элитным, еще одним прекрасным нокаутером. Имен-
но Деррик Льюис, вырубив в 2018 году главного рос-
сийского супертяжа Александра Волкова, пожалуй, се-
рьезно испортил ему в тот момент сулившую скорый 
бой за пояс карьеру.

Волков теперь помогал готовиться к встрече с Лью-
исом Павловичу, и тот никаких ошибок не допустил. 
37-летний ветеран, как и все те, кто противостоял рос-
сийскому бойцу после Оверима, не продержался против 
него и раунда. Точнее, он не продержался против Сергея 
Павловича и минуты.

Россиянин уничтожил его в привычной стилистике. 
Сначала заставил отступать простенькой, но эффектив-
ной комбинацией. Потом, выводя из равновесия, про-
бил пару апперкотов. И, наконец, добил размашистым 
ударом правой, напоследок найдя, как поднять свой 
рейтинг у публики. Сергей Павлович заметил сидевше-
го в зале Майка Тайсона и, обратившись к величайше-
му панчеру всех времен, спросил его: «Майк, тебе пон-
равился мой бокс?»

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Российские бойцы  
показали ударную работу
Магомед Анкалаев и Сергей Павлович  
одержали важные победы в UFC

Один из лидеров сборной России Алексей Миран-
чук покинет «Аталанту», за которую выступал с 2020 
года, чтобы перейти в другой итальянский клуб — 
«Торино». Смена команды может оказаться Ми-
ранчуку полезной, поскольку в новой ему, видимо, 
легче будет получить статус полноценного игро-
ка основы. Уровень конкуренции за место в составе 
«Торино» гораздо ниже, чем в «Аталанте».

том, что Алексей Миранчук перейдет из «Ата-
ланты» в «Торино», сообщил Calciomercato и еще ряд 
источников. По их информации, сделку клубы заключат 
после прохождения футболистом назначенного на поне-
дельник медосмотра, а оформлена она будет в виде арен-
ды с правом дальнейшего выкупа. Его стоимость состав-
ляет €12 млн, что примерно соответствует сегодняшней 
оценке Миранчука от Transfermarkt — €10 млн. Ожида-
ется, что 26-летний россиянин, играющий на позициях 
атакующего полузащитника или форварда, действую-
щего скорее из глубины, чем на острие атаки, подпишет 
долгосрочный — предположительно, до 2026 года — 
контракт с туринской командой.

Этот трансфер, может быть, ничуть не менее значи-
мый поворот в карьере Миранчука, чем предыдущий. 
Он состоялся в рамках летней трансферной кампании 
2020 года и стал громкой новостью по вполне понятным 
причинам. Российские футболисты в принципе редко 
попадают в поле зрения клубов, представляющих «боль-
шую европейскую пятерку», а тут на Миранчука обратил 
внимание очень заметный представитель элитного чем-
пионата. «Аталанта» к тому моменту, когда приобрела 
у «Локомотива» его игрока за сумму, как указывает боль-
шинство источников, близкую к €15 млн, уже поменяла 
статус скромного середнячка на статус одного из лиде-
ров итальянского футбола. Она брала бронзовые награ-
ды первенства, а в Лиге чемпионов смогла в том же 2020 
году добраться до четвертьфинала.

У перехода между тем оказалась и обратная, не слиш-
ком приятная для Алексея Миранчука сторона. Он до-
вольно ярко дебютировал за «Аталанту», сразу же отме-
тившись забитыми мячами, но по ходу своего дебютного 
итальянского сезона все-таки не превратился в исклю-
чительно важную для тренера Джанпьеро Гасперини фи-
гуру. Миранчук сыграл в 25 матчах чемпионата Италии, 
довольно часто оставаясь на скамейке запасных.

В прошлом сезоне ухудшилось положение и самого 
клуба, и персонально Миранчука. «Атланта», успевшая 
приучить к тому, что всегда готова бороться за награ-
ды, рухнула на восьмое место в чемпионате, а ее рос-
сийский футболист сыграл всего в 19 встречах турнира, 
причем в дюжине он выходил на замену. Этот сезон по-
казал, что Миранчуку тяжело справляться с колоссаль-
ной кадровой конкуренцией в клубе, напичканном из-
вестными футболистами из различных национальных 
сборных. При этом значительная часть из них — Марио 
Пашалич, Маттео Пессина, Луис Мурьель, Йосип Или-
чич, Дуван Сапата, Руслан Малиновский — оказалась 

сконцентрирована как раз в тех линиях, в которых ис-
пользуют Алексея Миранчука,— в полузащите и напа-
дении. Кроме того, у итальянских экспертов в тренде 
было рассуждать о том, что россиянин, кажется, не впи-
сывается в представления Гасперини о том, что должен 
делать на поле игрок его типа.

В этом смысле в «Торино» Миранчуку будет, видимо, 
чуточку проще получить статус основного футболиста. 
Туринский клуб, который очутился в последнем чемпи-
онате Италии на две строчки ниже «Атланты», выглядит 
далеко не таким мощным и амбициозным. Дорогих фут-
болистов с хорошим бэкграундом в распоряжении тре-
нера «Торино» Ивана Юрича почти не было. И признаков 
того, что команда вдруг решила совершить качествен-
ный скачок, этим летом не наблюдалось. Наоборот, она 
потеряла двух ключевых персонажей: «Торино» покину-
ли форварды Андреа Белотти и Йосип Брекало. Причем, 
например, хорват Брекало по функционалу, по стили-
стике игры похож на Миранчука.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

«Аталанта» не выдержала  
Алексея Миранчука
Российский футболист  
переходит в «Торино»

Футболисты ЦСКА (в красно-синей 
форме) неожиданно споткнулись 
в матче с «Пари Нижним 
Новгородом» и не удержали 
победу при счете 2:0 в свою пользу 
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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В прошлом сезоне в матчах чемпионата 
Италии Алексей Миранчук всего 19 раз 
появлялся на поле в составе «Аталанты», 
причем в 12 случаях выходил на замену  
ФОТО ANTONIO BALASCO / CONTROLUCE / AFP

Магомед Анкалаев (слева) после победы  
над Энтони Смитом наверняка будет драться 
за звание чемпиона мира  
ФОТО CHRIS UNGER / ZUFFA LLC / GETTY IMAGES

Третий тур
«Факел»—«Динамо» 3:3
Гонгадзе, 46; Акбашев, 48; Альшин, 86— Смолов, 26 (пен.), 
44; Черов, 49 (автогол). Удаление: Захарян («Динамо»), 90+1 
(2 ж. к.).

«Зенит»—«Локомотив» 5:0
Вендел, 63; Клаудинью, 76; Сергеев, 80, 90+1; Бакаев, 90+1. 
Удаление: Баринов («Локомотив»), 90.

«Сочи»—«Ахмат» 2:1
Нобоа, 20 (пен.), 49 — Трошечкин, 60.

«Пари Нижний Новгород»—ЦСКА 2:2
Сулейманов, 60, 85 — Чалов, 14; Кучаев, 22.

«Крылья Советов»—«Торпедо» 1:1
Шитов, 68 — Караев, 20.

«Спартак»—«Оренбург» 4:1
Перейра, 2; Соболев, 12; Промес, 38, 90+4 — Башич, 55. 
Незабитый пенальти: Промес, 90+3.

«Ростов»—«Химки» 1:0
Комличенко, 40. Удаление: Прохин («Ростов»), 78 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 2 1 0 9:1 7

2. «Спартак» 2 1 0 9:3 7

3. ЦСКА 2 1 0 7:2 7

4. «Сочи» 2 0 1 5:5 6

5. «Динамо» 1 2 0 8:4 5

6. «Ростов» 1 2 0 4:3 5

7. «Химки» 1 1 1 4:2 4

8. «Ахмат» 1 1 1 4:4 4

9. «Краснодар» 1 1 1 6:7 4

10. «Крылья Советов» 1 1 1 5:6 4

11. «Оренбург» 1 0 2 6:8 3

12. «Нижний Новгород» 0 2 1 3:6 2

13. «Локомотив» 0 2 1 3:8 2

14. «Факел» 0 2 1 6:7 2

15. «Торпедо» 0 1 2 2:8 1

16. «Урал» 0 0 3 1:8 0
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